
МИР БЕЗ ПРАВИЛ 
Через несколько лет 
мы увидим другие 
политические силы 
и обстановку на Западе

Лидеры 
переходного 
времени

Федор Лукьянов, профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

ВТОРОЙ тур выборов во Франции завершился без сен-
саций — Эмманюэль Макрон легко взял верх над Марин 
Ле Пен, вызвав взрыв эйфории противников «популиз-
ма» по обе стороны Атлантики. Можно говорить о том, 
что лидер «Национального фронта» набрал беспреце-
дентно много голосов, что больше французов, чем обыч-
но, не пришли на участки, а также зафиксировано рекор-
дное число испорченных бюллетеней. И все же Макрон 
одержал убедительную победу, получив солидный ман-
дат и возможность проводить в жизнь свою политику. 
Возможность, но не гарантию.

В июне предстоят парламентские выборы, результат 
которых предсказуем еще меньше, чем президентских. У 
избранного главы государства своей партии нет, так что 
формировать большинство в Национальном со-
брании ему придется из тех сил, которые там ока-
жутся. 

ТОРГОВЛЯ В пять раз снизят 
норму ввоза посылок 
без пошлин

Оставят 
за порогом

Игорь Зубков

В ИЮНЕ страны Евразийского экономического союза 
должны поставить точку в дискуссии об ограничении 
беспошлинного ввоза товаров из-за границы в багаже и 
почтовых посылок из зарубежных интернет-магазинов.

Согласованные экспертами сторон предложения сво-
дятся к пятикратному сокращению максимального по-
рога беспошлинного ввоза по почтовым каналам (до 500 
евро с 2019 года и до 200 евро с 2020 года) и трехкратно-
му — в багаже (до 1000 евро с 2019 года, до 750 евро с 
2020 года и до 500 евро с 2021 года). Будет также вдвое 
(до 25 кг) снижена весовая норма ввоза товаров в багаже. 
Новые ограничения не коснутся только авиапассажиров.

Проект решения об этом Совета Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК) опубликован для обществен-
ного обсуждения. Разговор о снижении норм беспошлин-
ного ввоза возникал в течение последних двух лет, в том 
числе на уровне премьер-министров стран ЕАЭС. «В пер-
вую очередь инициатива шла от белорусской 
стороны», — рассказали «Российской газете» в 
пресс-службе ЕЭК. 

Выйдет ли 

Сергей Мозякин 

на лед? Обследование, 

к счастью, не выявило 

сотрясения мозга

Сергей Лавров
сегодня встретится
с Рексом Тиллерсоном 
в Вашингтоне.
Вспомнят ли Эльбу?
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Праздник Вчера по всей стране торжественным маршем прошли Солдаты Победы

Жить и помнить
Александра Белуза

В 
День Победы миллио-
ны россиян по всей 
стране вышли на улицы 
с портретами своих 
родных и близких. Ше-

ствие «Бессмертного полка» ста-
ло традицией 9 Мая и символом 
бессмертного героизма тех, кто 
отстоял страну на фронте и в 
тылу. 

Самое массовое шествие со-
стоялось в Москве — помимо мо-
сквичей почтить память родных в 
столице вышли жители других ре-
гионов и даже других стран. Ко-
лонна участников прошла по Ле-
нинградскому проспекту, Твер-

ской-Ямской, Тверской улицам и 
затем через Красную площадь, по-
мимо портретов «плыли» пилот-
ки, каски, плащ-палатки, знамена 
России и Победы и, конечно, геор-
гиевские ленты. Некоторые участ-
ники оделись в форму военных 
лет, специально пошив ее, рекон-
струировав одежду своих дедов. 

И для президента, и для боль-
шинства россиян Великая Отече-
ственная война вошла не только в 
историю страны, но и в историю 
семьи. «Бессмертный полк» по 
сути делает именно это — расска-
зывает личные истории, которые 
не прочитаешь в учебниках. 

За каждым портретом здесь — 
своя история. «Это мой дедушка, 
он освобождал Крым и Восточ-
ную Европу…» «Мой дед был 
призван в августе 1941-го и уже в 
феврале 1942 года погиб…» «Ба-
бушка спасала солдат с поля 
боя…» «Это мой дедушка, он был 
простой солдат, который дошел 
до Берлина…» «Я здесь со своим 
прадедушкой, он обманул воен-
комат, прибавил себе один год и 

отправился в военное училище 
танкистом…» «Я пришел со сво-
им прадедушкой, он был пуле-
метчиком, до Победы не дожил — 
убили под Москвой. Я хотел бы 
сказать ему, что горжусь им и что 
я его помню…»

Не случайно в «Бессмертном 
полку» многие шли целыми се-
мьями. Так, известный путеше-
ственник Федор Конюхов шел в 
окружении детей и внуков с пор-
третом отца. «Повезло, что я 
впервые за 12 лет не в экспеди-
ции, а на Красной площади со 
своими внуками», — рассказал 
Конюхов. Отец Конюхова дошел 
до Берлина, и 9 Мая все его по-
томки говорят ему «спасибо».

Интересно, что в этом году 
среди участников шествия в Мо-
скве было много детей. «Бес-
смертный полк», как бы пафо-
сно ни звучало, это живое свиде-
тельство того, что подвиг воен-
ного поколения помнят все но-
вые поколения и будут пом-
нить — прежде всего через лич-
ное, через семью.

Несмотря на холодную пого-
ду, в Москве, по данным МВД, 
участие в акции приняли более 
850 тысяч человек. 9 Мая 2015 
года по центру столицы с портре-
тами родственников прошли 500 
тысяч человек, в 2016 году — бо-
лее 700 тысяч. 

Акция «Бессмертный полк» в 
День Победы прошла во многих 
городах России и других стра-
нах. В Санкт-Петербурге в этой 
акции памяти приняло участие 
около 700 тысяч человек. Здесь 
маршрут «полка» пролегал пра-
ктически по всему Невскому 
проспекту от Суворов-
ского  проспекта  до 
Дворцовой площади. 

ЗВЕЗДЫ ПОБЕДЫ «Российская газета» просит откликнуться детей и внуков однополчан Ивана Кипы
из города Шахты Ростовской области

Наш Бессмертный экипаж
ХОККЕЙ

Радист-пулеметчик, а потом и заряжающий танка Иван Кипа на этом фото крайний справа.

«Спартак» — чемпион!
Красно-белые 
досрочно 
стали лучшей 
командой страны
Страница 15

Акцент

 «Бессмертный полк» рассказы-
вает личные истории, которые 
не прочитаешь в учебниках
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Александр Емельяненков

В
етеран-танкист Иван Тихо-
нович Кипа из города Шахты 
Ростовской области, кото-

рый получил орден Красной Зве-
зды в 90 лет, спустя еще два года 
решился поехать в Москву, чтобы 
именно здесь встретить праздник 
Победы. Рядом с ним и его родны-
ми пять незабываемых дней про-
вели журналисты «РГ».

В первый раз в Москве Кипа по-
бывал 85 лет назад — в 1932 году, с 
такими же, как сам, мальчишками 
и девчонками из детского дома. 
Это было завидным поощрением 
от директора. Еще один шанс уви-
деть столицу выпал в 42-м. Но тог-
да их эшелон, груженный на Урале 
новыми Т-34, проследовал мимо 
Москвы, погруженной во тьму 
светомаскировки… Зато утро 5 
мая 2017-го выдалось на редкость 
солнечным. И на перроне Казан-
ского вокзала скорый поезд Ро-
стов — Москва вместе с нами 
встречали одетые с иголочки со-
трудники РЖД, предупредитель-
ный сотрудник охраны и преду-

прежденный заранее (в седьмом 
вагоне едет ветеран!) носильщик с 
тележкой для багажа. Иван Тихо-
нович тепло попрощался с про-
водниками, ответил крепким ру-
копожатием на наше «С прие-
здом!» и бодрым шагом во главе 
семейной делегации — сын, внуч-
ка, правнук — направился к стоян-
ке, где нас ожидал водитель редак-
ционной машины. Но его опереди-
ли. Симпатичный парень из пер-
вого же такси остановил вопро-
сом: «Куда ехать? Ветерана и род-
ных везу бесплатно». — «Нам за 

МКАД, в Щелково…» — «Не во-
прос. Садитесь». И распахн двери 
своего авто. В тот же день ветеран-
танкист побывал в Кремлевском 
дворце на гала-концерте «Спаси-
бо за верность, потомки!» с неиз-
менным участником таких акций 
народным артистом СССР Васи-
лием Лановым. Еще более напря-
женным выдался понедельник 8 
мая. В полдень у Могилы Неиз-
вестного Солдат была траурно-
торжественная церемо-
ния по случаю 50-летия 
зажжения Вечного огня. 
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Австралийский доллар  43,3007
Азербайджанский манат  34,3817
Армянский драм**  12,0666
Белорусский рубль  30,9890
Болгарский лев  32,8423
Бразильский реал  18,3586

Венгерский форинт**  20,5769
Вон Республики Корея***  51,3914
Гонконгский доллар*  75,2081
Датская крона*  86,3676
Доллар США  58,5382
Евро  64,2398

Индийская рупия**  91,0569
Казахстанский тенге**  18,4053
Канадский доллар  42,5639
Киргизский сом**  86,4671
Китайский юань*  84,8392
Молдавский лей*  30,9562

Новый туркменский манат  16,7515
Норвежская крона*  67,6844
Польский злотый  15,2087
Румынский лей  14,1304
СДР  80,1341
Сингапурский доллар  41,7206

Таджикский сомони*  66,4075
Турецкая лира  16,4028
Узбекский сум***  15,6729
Украинская гривна*  22,0899
Фунт стерлингов  75,7075
Чешская крона*  23,9449

Шведская крона*  66,2422
Швейцарский франк  59,2612
Южноафриканский рэнд*  42,9399
Японская иена**  52,1197

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.05.17

Акцент

 По фронтовой фотографии, 
которую 70 лет хранил бывший 
танкист, удалось установить: 
к концу войны весь экипаж 
был представлен к наградам
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Рядом с главой государства шел выдающийся актер Михаил Ножкин.
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Жить и помнить

В Севастополе «Бессмертный полк» объединил 
более 30 тысяч человек, в Тюмени — 75 тысяч, в 
Челябинске — более 50 тысяч, в Ростове-на-До-

ну — более 80 тысяч. По всей России, по данным МВД, в 
этой акции памяти приняли участие около 8 миллионов 
человек.

Около 60 тысяч человек приняли участие в праздно-
вании Дня Победы, в том числе и в акции «Бессмертный 
полк» в Донецке и более 40 тысяч человек пришли на 
шествие в Луганске. 

Во многих городах Франции состоялись мероприя-
тия, посвященные Дню Победы. Во второй раз акция 
«Бессмертный полк» прошла в Страсбурге. Свыше 500 
россиян, граждан бывших советских республик, прожи-
вающих в этом городе на северо-востоке Франции, а так-
же на территории 
Эльзаса, Лотарин-
гии, Франш-Конте и 
некоторых районов 
соседней Германии, 
собрались днем 8 
мая на одной из цен-
тральных площадей 
Страсбурга — площа-
ди Республики. По-
сле этого с транспа-
рантами, фотогра-
фиями родных и 
близких, тех, кто 
сражался с фашиз-
мом на передовой, 
ковал победу на тру-
довом фронте, прошли по городским улицам в сторону 
парка Цитадель. Знаменательная деталь: к маршу присо-
единился целый ряд французских патриотических объе-
динений. А само шествие проходило под аккомпанемент 
фанфар духового оркестра французской музыкальной 
ассоциации и с участием военной автотехники времен 
Второй мировой войны. 

В Афинах 9 мая прошло памятное шествие «Бессмер-
тный полк». В отличие от прошлого года на этот раз «од-
нополчане» прошагали по самому центру греческой сто-
лицы — от русской церкви Святой Троицы до площади 
Синтагма. 

В Токио впервые прошла акция «Бессмертный полк». 
В мероприятии, приуроченном к празднованию Дня По-
беды, приняли участие российские дипломаты и члены 
их семей, а также проживающие на территории Японии 
граждане РФ. В Пхеньяне 9 Мая, в светлый праздник Дня 
Победы, прошла акция «Бессмертный полк». Она была 
проведена в самом центре столицы КНДР на холме Мо-
ранбон, где возвышается монумент «Освобождение» в 
честь советских воинов, освободивших в 1945 году Ко-
рейский полуостров. У монумента была установлена 
растяжка «Бессмертный полк. Пхеньян» и Знамя Побе-
ды, а на ступенях — 58 фотографий солдат Великой Оте-
чественной войны. 

Рим стал первым городом на Апеннинах, в котором 
почтили память погибших на фронтах Великой Отечест-
венной войны. В этом году итальянская столица приняла 
сразу две международные общественные акции «Бес-
смертный полк». 6 мая «Бессмертный полк» был органи-
зован учебно-методическим центром по изучению рус-
ского языка и культуры «Николай Гоголь». В акции при-
няли участие около трехсот человек, среди которых 
были также представители пяти посольств: России, Ар-
мении, Белоруссии, Казахстана и Узбекистана. 

Подготовили Вячеслав Прокофьев (Париж), Александр 
Гасюк (Афины), Александр Ленин (Токио), Олег Кирьянов 
(Сеул), Нива Миракян (Рим)

А после, до самых суме-
рек — встреча с фронто-
вой юностью в Музее 

бронетанковых войск в подмо-
сковной Кубинке. Наши коллеги 
из департамента информации и 
массовых коммуникаций мино-
бороны и руководство парка «Па-
триот» организовали не просто 
экскурсию, а показали в дейст-
вии, на ходу, легендарную «трид-
цатьчетверку» — символ нашей 
Победы в Великой Отечествен-
ной… А 9 Мая, уже с трибун на 
Красной площади, Иван Кипа 
имел возможность воочию на-
блюдать Парад Победы: лица мо-
лодых парней, чеканящих шаг по 
брусчатке, и боевую технику, что 
олицетворяет современную 
мощь Российской армии. 

По фронтовой фотографии, 
которую 70 лет хранил бывший 
танкист Иван Кипа из 118-й, а за-
тем 78-й отдельной танковой 
бригады, удалось установить: к 
концу войны весь экипаж этого 

Т-34 был представлен к награ-
дам. 

Сейчас 93-летний фронтовик 
живет в окружении родных в го-
роде Шахты Ростовской области. 
А вот следы его боевых товари-
щей, их послевоенные семьи, де-
тей, внуков и правнуков мы над-
еемся отыскать с участием и по-
мощью читателей «РГ». Чтобы 
сообща сформировать Бессмер-
тный экипаж — из детей и внуков 
поколения победителей. 

Командир Т-34 младший лей-
тенант Ермолаев Владимир Фе-
дорович родился в Петербурге в 
памятном 1917-м, в РККА — с 
1939 года, призван Ленинград-
ским горвоенкоматом. В боевых 
действиях с июня 1941 года. В 
1944-м был дважды ранен, в янва-
ре 45-го награжден орденом Кра-
сной Звезды, в апреле – орденом 
Отечественной войны 2-й степе-
ни. В 1985 году получил орден 
Отечественной войны 1-й степе-
ни — значит, вернулся с войны 

живым и 40-летие Победы встре-
тил в родном Ленинграде. 

Старший сержант Федотов 
Василий Константинович, заря-
жающий, 1921 года рождения, в 
Красную Армию призван в 1940 
году Мценским РВК Орловской 
области из д. Коневка (по другим 
данным — Пролетарским РВК), в 
боевых действиях с июня 1942-
го.  На фронте был трижды ранен: 
в декабре 41-го — тяжело, ране-
ния в 43-м и 44-м обошлись мень-
шей кровью. В январе 44-го на-
гражден медалью «За отвагу», а в 
марте 45-го, в одном приказе с 
Иваном Кипа — орденом Красной 
Звезды, в апреле 45-го — еще од-
ним орденом Красной Звезды. 

Старшина Тимофеев Арка-
дий Федорович, механик-води-
тель, 1914 года рождения, в мае 
победного 45-го награжден меда-
лью «За отвагу». Призван на 
фронт в мае 1942 года Сталин-
ским РВК г. Челябинска. Данных 
о вручении ветерану ордена Оте-

чественной войны в юбилейном 
1985-м не найдено, что оставляет 
неопределенным вопрос, был ли 
он жив на этот момент. 

Ляшенко Геннадий Алексан-
дрович, 1926 года рождения, 
младший сержант, участие в 
войне — с 14 декабря 1943 года. 
Место призыва: Первомайский 
РВК, г. Новосибирск. Минаков 
Андрей Андреевич, 1915 
года рождения, лейте-
нант, командир взвода 
подвоза запчастей,  на 
фронте — с  августа 
1941-го, призван Хри-
стовичским РВК Ор-
ловской области. 

Вместе с семьей 
Ивана Кипы просим 

откликнуться тех, кто узнал на 
фотографии своих родных или 
располагает сведениями о близ-
ких родственниках. Мы не сомне-
ваемся, что такие найдутся. И 
уже сейчас объявляем: в услов-
ленный день соберем в Москве и 
в парке «Патриот» у легендарно-
го Т-34 Бессмертный экипаж из 
детей и внуков поколения побе-
дителей. Так же, как 8 мая 2017 
года собрались у символа нашей 
Победы четыре поколения семьи 
Кипы: Иван Тихонович, Влади-
мир Иванович, Елена Владими-
ровна и 7-летний Тихон Алексан-
дрович. 

Кира Латухина, Юрий Гаврилов

Ц
ентральным событием 
Дня Победы стал боль-
шой военный Парад на 
Красной площади Мо-
сквы. Владимир Путин 

присутствовал на Параде. Как зая-
вил президент, нет и не будет 
силы, которая могла бы порабо-
тить наш народ, и ветеранам ни-
когда не будет стыдно за россий-
ского солдата. 

Из года в год парад удивляет 
гостей не только количеством 
участников (в этом году их было 
около 10 тысяч), но и разнообра-
зием боевой техники. А еще — обя-
зательным показом каких-то ар-
мейских новинок.  Вот и нынеш-
ний торжественный марш не стал 
исключением. В пеших колоннах 
обращали на себя внимание нео-
бычные мундиры некоторых кур-
сантов и офицеров. Их парадные 
кители напоминали форму, в ко-
торой по кремлевской брусчатке 
72 года назад маршировали фрон-
товики-победители. Тот же ворот-
ник-стойка с золотым шитьем у 
генералов и петлицами в виде 
римской цифры II — у других воен-
нослужащих. Кстати, именно в та-
ких мундирах вчера объезжали 
войска министр обороны Сергей 
Шойгу и командующий Парадом 

главком Сухопутных войск Олег 
Салюков.

В обновленной к 9 Маю «парад-
ке» с воротником-стойкой и лам-
пасами на брюках гордо шагали 
суворовцы. Очень нарядными вы-
глядели в своих белых и бело-си-
них мундирах женщины-военно-
служащие.  В кителях небесного 
цвета они появились на Красной 
площади впервые.  Между прочим, 
по сравнению с прошлым годом 
представительство слабого пола 
на Параде Победы выросло почти 
вдвое — с 106 до 210 человек. А вот 
ребятам из «Юнармии» участво-
вать в торжественном марше по 
главной площади страны прежде 
не доводилось. Это Всероссийское 
военно-патриотическое движение 
зародилось всего полтора года на-
зад, а сегодня объединяет уже око-
ло 90 тысяч мальчишек и девчо-
нок. Другими «дебютантами» Па-
рада стали морпехи 61-й отдель-
ной бригады береговых войск Се-
верного флота. 

Особый восторг у зрителей 
традиционно вызвал проход по 
Красной площади механизиро-
ванных колонн. Как обычно, воен-
ные не поскупились на грозную 
броню и вывели на главную пло-
щадь страны более сотни раритет-
ных, современных и перспектив-
ных боевых машин. Помимо луч-

шего танка Второй мировой Т-34 и 
уникальных Т-14 «Армата», зна-
менитой системы ПВО С-400, опе-
ративно-тактических ракетных 
комплексов «Искандер-М» и гроз-
ных стратегических «Ярсов» мо-
сквичам и гостям столицы впер-
вые показали арктическую техни-
ку минобороны.  Зенитные ракет-
но-пушечные комплексы «Пан-
цирь-СА» и системы ПВО «Тор-
М2ДТ»  на двухзвенных гусенич-
ных транспортерах ДТ-30 «Ви-
тязь» даже внешне отличались от 
другого парадного арсенала.  Ар-
ктические машины выкрасили в  
бело-серые тона, а на их борта и 
двери поместили изображение бе-
лого медведя.  Все это смотрелось 
не просто красиво, но и внуши-
тельно.

К сожалению, из-за непогоды 
организаторам Парада в Москве 
пришлось отменить авиационную 
часть праздника.  В принципе 72 
самолета и вертолета могли прой-
ти над Красной площадью даже в 
дождь и низкую облачность. Но от 
этого воздушное шоу потеряло бы 
свою зрелищность. Да и с точки 
безопасности полетов такой про-
лет выглядел небезопасным. «Об-
лачность была почти 150 метров, а 
авиация ниже 500 метров облач-
ности, по условиям безопасности, 
лететь не должна», — позже объя-

снил ситуацию пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков.  
Между прочим, в победном 45-м 
Парад на Красной площади тоже 
прошел без авиации, ее пролету 
тогда помешал сильный дождь. 

Свое выступление на Параде 
Победы Владимир Путин начал с 
поздравления ветеранов и всех во-
енных. «Поздравляю вас с Днем 
Победы! С праздником, величие 
которого определил сам народ 
своим беспримерным подвигом 
спасения Отечества и героиче-
ским, решающим вкладом в раз-
гром нацизма», -- сказал глава го-
сударства. Триумфальная победа 
над страшной тоталитарной си-
лой стала вершиной торжества 
жизни и разума над смертью и 
варварством. Но война унесла 
миллионы жизней. «Эту чудовищ-
ную трагедию не удалось предо-
твратить прежде всего из-за попу-
стительства преступной идеоло-
гии расового превосходства, из-за 
разобщенности ведущих стран 

мира. Это позволило нацистам 
присвоить себе право решать 
судьбу других народов, развязать 
самую жестокую, кровавую вой-
ну, поработить, поставить на 
службу своим смертоносным це-
лям почти все европейские стра-
ны», — заявил президент. Самые 
мощные удары нацисты обруши-
ли на Советский Союз. «Но нет, не 
было и не будет силы, которая мо-
гла бы покорить наш народ, — под-
черкнул глава государства. — Он 
стоял насмерть, защищая родную 
землю, и совершил, казалось бы, 
невозможное, развернул назад 
кровавое колесо Второй мировой 
войны, погнал врага туда, откуда 
он посмел прийти на нашу землю, 
сокрушил нацизм, положив конец 
его зверствам». «И мы никогда не 
забудем, что свободу Европы и 
долгожданный мир на планете от-
воевали именно наши отцы, деды 
и прадеды», — продолжил он.

После Минуты молчания Вла-
димир Путин обещал ветеранам: 

«Вам никогда не будет стыдно за 
нас. Русский, российский солдат 
и сегодня, как во все времена про-
являя мужество и героизм, готов 
на любой подвиг, на любую жер-
тву ради своей Родины, ради свое-
го народа». «Такие воины, солда-
ты и офицеры, есть сегодня и 
здесь, в парадных расчетах на 
Красной площади Москвы. Стра-
на гордится вами!» — сказал он.

«Мы будем всегда беречь Рос-
сию, как это делали вы, солдаты 
Победы, и укреплять традиции 
патриотизма, преданного служе-
ния Отечеству», — подчеркнул 
Верховный главнокомандующий. 
Уроки войны призывают к бди-
тельности. И Вооруженные силы 
России способны отразить лю-
бую потенциальную агрессию. 
Для эффективной борьбы с тер-
роризмом, экстремизмом, неона-
цизмом, другими угрозами необ-
ходима консолидация всего меж-
дународного сообщества, убе-
жден президент. «Мы открыты 
для такого сотрудничества. Рос-
сия всегда будет на стороне сил 
мира, с теми, кто выбирает путь 
равноправного партнерства, кто 
отрицает войны как противные 
самой сути жизни и природе че-
ловека», — сказал он.

«Чем дальше в историю уходят 
события Великой Отечественной, 
тем выше наша ответственность 
перед будущими поколениями. 
Мы обязаны передать им ста-
бильность и мир на планете. Пе-
редать суровую, героическую 
правду и память об Отечествен-
ной войне. Дух и смысл Великой 
Победы. Чтобы наши потомки так 
же сильно любили Россию, а в па-
мяти народной навеки осталось 
поколение, которое самоотвер-
женно сражалось за Родину и с че-
стью отстояло ее свободу и неза-
висимость. Слава народу-победи-
телю!» — заключил Путин.

На Красную площадь приехал 
также молдавский лидер Игорь 
Додон. Вместе с семьей он решил 
встретить День Победы в Москве. 
После возложения венков к Мо-
гиле Неизвестного Солдата пре-
зиденты двух стран почтили па-
мять погибших минутой молча-
ния.

Белых медведей, нанесенных на борта арктических зенитных ракетных систем «Тор-М2ДТ», провезли по Красной площади двухзвенные гусеничные транспортеры ДТ-30 «Витязь».

Девушки-курсанты Военной академии связи имени Буденного и Военно-космической академии имени 
Можайского стали настоящим украшением парада. 

Ветеран-танкист 
Иван Тихонович Кипа 
из Ростовской области 
приехал в Москву, чтобы 
именно здесь встретить празд-
ник Победы.

Акцент

 72 самолета и вертолета 
могли пройти над Красной 
площадью даже в дождь 
и низкую облачность. Но...

Читайте про танкиста 
Ивана Кипу и его экипаж 
в проекте 
«Звезды Победы»:
https://rg.ru/zvezdy_
pobedy/

Несмотря 
на холодную погоду, 
в Москве, по дан-
ным МВД, участие 
в акции приняли 
более 850 тысяч 
человек

«Бессмертный полк» прошел и перед Белым домом.
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Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Наш Бессмертный экипаж

Пишите нам по адресу: 
nagrada41-45@rg.ru  

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

М
И

Х
А

И
Л

 М
Е

Т
Ц

Е
Л

Ь
 /

 Т
А

С
С

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 К
О

Р
О

Л
Ь

К
О

В
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н
 /

 А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

Репортаж Парад в Москве: что нового

Белые на Красной

ШПИОНЫ На День Победы 
ВВС США и Швеции 
запустили к России 
самолеты-разведчики

Пролетая 
над Балтикой

Константин Волков

ВОЕННЫЕ самолеты ВВС США и ВВС Швеции 9 мая 
провели разведывательные полеты у границ Калинин-
градской области, уведомляет «Интерфакс».

Как сообщается, стратегический разведчик ВВС 
США приблизился со стороны Польши. Он вел радиоэ-
лектронную разведку в течение примерно трех часов, 
находясь на высоте 9,4 километра и периодически при-
ближаясь на расстояние 70—80 километров к берегам 
России в районе города Балтийск, где находится база 
ВМФ РФ.

В то же время шведский разведчик Gulfstream 4 вел 
разведку с высоты около 13 километров, барражируя в 
нейтральном воздушном пространстве вдоль российско-
го побережья.

Днем ранее противолодочный самолет ВМС США 
P-8A Poseidon вел разведку у южного побережья Крыма.
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В этом году среди участников шествия было много детей. 
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Нынешний парадный китель министра обороны Сергея Шойгу (слева) 
напоминал форму, в которой по кремлевской брусчатке 72 года назад 
маршировали фронтовики-победители.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Больным в аптеках начнут 
бесплатно выдавать рецептурные лекарства

То, что доктор 
прописал
Ольга Игнатова

Ч
ерез два года больным в 
российских аптеках могут 
начать выдавать бесплат-

ные лекарства. Программа бес-
платной выдачи жизненно важ-
ных препаратов заложена в 
«Стратегии лекарственного 
обеспечения населения РФ на пе-
риод до 2025 года».

В Минздраве России «РГ» со-
общили, что действительно такая 
программа прорабатывается. 
Предполагается, что россияне, 
имеющие полисы обязательного 
медицинского страхования, смо-

гут безвозмездно приобретать 
лекарства из перечня жизненно 
важных лекарственных препара-
тов. В качестве оплаты достаточ-
но будет предоставить рецепт, 
выписанный доктором.

Но, как поясняют в минздраве, 
для того чтобы система заработа-
ла в полной мере, необходимо 
проведение целого ряда предва-
рительных мероприятий, ожида-
емый период реализации кото-
рых выпадает на 2018 год. И пре-
жде всего сейчас прорабатывают-
ся модели финансирования про-
граммы. Обсуждаются разные 
механизмы: либо государство в 
лице фонда ОМС будет компенси-
ровать затраты производителям 
лекарств, либо непосредственно 
аптечной сети. «Перед внедрени-
ем изменений, естественно, бу-
дут проведены пилотные проек-
ты в нескольких регионах. Реали-
зация этих пилотов планируется 
не ранее 2019 года», — сообщили 

«РГ» в минздраве. Правда, о каких 
регионах идет речь, пока не уточ-
няется.

При этом Минздрав России не 
планирует прекращать закупки 
по тем группам лекарственных 
препаратов, которые закупались 
им ранее. Речь идет об бесплат-
ном лекарственном обеспечении 
льготных категорий: ветеранов, 
инвалидов, людей, страдающих 
редкими недугами.

Директор Института эконо-
мики здравоохранения НИУ 
«Высшая школа экономики» Ла-
риса Попович рассказала, что 
при минздраве действует целая 

рабочая группа по внедрению си-
стемы бесплатного обеспечения 
лекарствами первой необходи-
мости. А Институт экономики 
здравоохранения по заказу фон-
да ОМС подготовил объемный 
труд, как и кому перечислять 
деньги.

«Сейчас называется сумма в 
500 млрд рублей в год, но я счи-
таю, что это — завышенная сум-
ма, — говорит Попович. — Потре-
буется в разы меньше. К тому же 
надо работать на перспективу: 
чем лучше и доступнее будет ле-
карственное обеспечение насе-
ления сегодня, тем меньше денег 
на лечение людей потребуется 
завтра». Действительно, сегодня 
многие больные переносят неду-
ги на ногах, но далеко не у всех 
есть деньги на лекарства. Это 
ведь только в больнице анальге-
тик или антибиотик дадут бес-
платно, а все, что выпишет участ-
ковый, нужно пойти и купить за 

собственные деньги. Автор этих 
строк сама этой зимой столкну-
лась с ситуацией, когда у пожи-
лой родственницы в Рязани слу-
чился инсульт: перевезти ста-
рушку в больницу было невоз-
можно, а участковая приходила с 
пустыми руками: мол, лекарств 
нет и денег у нее тоже на них нет. 
А бежать другим родственникам 
в аптеку было просто не с чем: 
пенсию еще не принесли. И таких 
ситуаций в стране сотни и тыся-
чи. Поэтому, как подчеркивает 
Лариса Попович, систему бес-
платного обеспечения жизненно 
важными препаратами нужно 
вводить как можно быстрее. Ведь 
это в итоге может спасти не одну 
жизнь.

Также как можно скорее необ-
ходимо решать вопрос с людьми, 
страдающими редкими недугами. 
Как отметили в минздраве, сей-
час дополнительно прорабатыва-
ется вопрос софинансирования 
лекарственного обеспечения 
больных отдельными орфанными 
(редкими) заболеваниями. Дело в 
том, что из федерального бюдже-
та выделяются средства на огра-
ниченный перечень орфанных за-
болеваний — в основном на те, ко-
торые более-менее изучены. Од-
нако в России насчитывается 215 
орфанных заболеваний, и финан-
сирование большинства из них 
переложено на региональные 
бюджеты. Вылечить редкий недуг 
нельзя, но при грамотной тера-
пии больной может вести полно-
ценный образ жизни и даже рабо-
тать. Однако терапия дорогостоя-
щая — стоимость годового курса 
может достигать нескольких мил-
лионов рублей, так как препара-
ты в основном импортные. Госу-
дарство гарантирует таким боль-
ным бесплатные лекарства, толь-
ко регионы порой не справляют-
ся. Поэтому уже давно просят 
снять с них такую обязанность и 
переложить все издержки на фе-
деральный бюджет. Тогда у боль-
ных появится больше гарантий, 
что лекарства для них будут заку-
плены.

СОВФЕД

Андрей 
Клишас: 
Запрет 
на выезд
из РФ для 
самозанятых 
противоречит 
Конституции

ПРАВО БЕЗ 
ОГРАНИЧЕНИЙ

Галина Мисливская

ОГРАНИЧЕНИЕ на выезд из 
страны без установления факта 
задолженности по налогам в су-
дебном порядке противоречит 
Конституции, считает глава Ко-
митета Совета Федерации по 
конституционному законода-
тельству и государственному 
строительству Андрей Клишас.

Ранее председатель Комитета 
СФ по социальной политике Ва-
лерий Рязанский в беседе с «Рос-
сийской газетой» допустил огра-
ничение на выезд для самозаня-
тых как меру по стимулирова-
нию легализации доходов.

«Об ограничении права вые-
зда за пределы территории Рос-
сийской Федерации лишь в силу 
статуса — то есть без соответст-
вующего установления факта за-
долженности — речи идти не мо-
жет, поскольку это противоре-
чит положениям статьи 27 Кон-
ституции», — заявил Клишас РИА 
Новости. Он также заметил, что 
подобное использование огра-
ничительных мер «искажает 
конституционный смысл обес-
печения исполнения вступив-
ших в законную силу актов при-
менения права».

Сенатор пояснил, что смысл 
ограничения права выезда за ру-
беж состоит в обеспечении ис-
полнения судебных актов или 
иных правоприменительных ак-
тов, вступивших в законную 
силу. Такой механизм можно 
считать законным, поскольку 
должнику, в отношении которо-
го устанавливается временное 
ограничение на выезд за преде-
лы территории РФ, предоставля-
ется право на судебную защиту.

ПАРЛАМЕНТ

Константин 
Косачев: 
Введение 
контроля 
за портами РФ 
равносильно 
объявлению 
войны

«ПИРОЖОК» 
ОТ КОНГРЕССА

Галина Мисливская

ПРИМЕНЕНИЕ американского 
законопроекта о контроле за 
российскими портами на Даль-
нем Востоке предусматривает 
силовой сценарий, что равно-
сильно объявлению войны, зая-
вил председатель комитета Со-
вета Федерации по международ-
ным делам Константин Косачев.

Ранее стало известно, что ад-
министрация США может взять 
на особый контроль порты Вла-
дивостока, Находки и Ванино на 
российском Дальнем Востоке в 
рамках контроля над выполне-
нием санкций против КНДР. Та-
кой законопроект был принят  
палатой представителей Кон-
гресса США.

«Этот законопроект, я над-
еюсь, никогда не будет реализо-
ван, поскольку его реализация 
предусматривает силовой сце-
нарий с принудительным досмо-
тром американскими военными 
кораблями всех судов. Такого 
рода силовой сценарий не укла-
дывается в голове, поскольку он 
означает объявление войны», — 
заявил Косачев РИА Новости.

«Этот законопроект, как и ог-
ромное множество других «пи-
рожков», выпекаемых Конгрес-
сом, разумеется, не соответству-
ет международному праву», — 
цитирует парламентария «Ин-
терфакс». Косачев подчеркнул, 
что «ни одна страна мира и ни 
одна международная организа-
ция, прежде всего ООН, не упол-
номочивала США на контроли-
рование выполнения каких бы 
то ни было резолюций Совета 
Безопасности ООН».

Глава комитета Госдумы по 
международным делам Леонид 
Слуцкий также назвал возмути-
тельным и несоответствующим 
международному праву этот за-
кон. 

ПЕРЕГОВОРЫ Сегодня 
Сергей Лавров встретится 
с Рексом Тиллерсоном. 
Вспомнят ли Эльбу?

Сирийские 
полюса

Константин Волков

СЕГОДНЯ в Вашингтоне состоится встреча министра 
иностранных дел РФ Сергея Лаврова с его американским 
коллегой Рексом Тиллерсоном. Главной темой обсужде-
ния станет Сирия.

Сергей Лавров нанесет визит в Вашингтон по пути на 
Арктический совет, который состоится в Фэрбэнксе, 
штат Аляска.

Ожидается, что на встрече в американской столице 
министры обсудят, помимо Сирии, и детали планируе-
мой встречи президента РФ Владимира Путина с амери-
канским лидером Дональдом Трампом 7-8 июля в Гам-
бурге на полях саммита G20. Как отмечал ранее Тиллер-
сон, налаживание взаимодействия с Россией – один из 
ключевых приоритетов внешней политики США.

Лавров и Тиллерсон поддерживают регулярные кон-
такты. 5 мая между ними состоялись телефонные перего-
воры по инициативе американской стороны. Основным 
вопросом в ходе разговора была ситуация в Сирии, в 
частности – деэскалация насилия, содействие межси-
рийскому переговорному процессу и обеспечение ста-
бильности для режима прекращения огня.

4 мая в Астане делегации России, Ирана и Турции, вы-
ступая странами-гарантами соблюдения режима прекра-
щения боевых действий в Сирии, договорились о созда-
нии четырех так называемых «зон деэскалации» на тер-
ритории Сирии. В этих зонах должны быть прекращены 
боевые действия, обеспечена бесперебойная доставка гу-
манитарных грузов и медпомощи, будут восстанавли-
ваться инфраструктура и создаваться условия для воз-
вращения беженцев. «Зоны деэскалации» будут обведе-
ны полосами безопасности с КПП. Границы зон должны 
быть определены до 4 июня.

США приветствовали создание таких зон. Кстати, 
практически сразу после подписания документа в Аста-
не Москва объявила, что возобновляет в полном объеме 
действие российско-американского меморандума о пре-
дотвращении военных столкновений в воздушном про-
странстве Сирии. До того действие меморандума было 
приостановлено из-за нанесения ВМС США ракетного 
удара по сирийской авиабазе Шайрат в начале апреля.

На встрече в американской столице Лавров и Тиллер-
сон, как предполагается, обсудят дальнейшие возмож-
ные шаги по урегулированию сирийского кризиса. В 
частности, речь может пойти о террористических груп-
пировках ДАИШ и «Джебхат ан-Нусра» (обе запрещены 
в РФ). Они не подпадают под режим прекращения огня, а 
значит, российская и американская авиация продолжат 
наносить по ним удары. Но такая тактика требует от Мо-
сквы и Вашингтона координации действий.

Также на переговорах глав внешнеполитических ве-
домств двух стран, вероятно, будет затронута судьба 
президента Сирии Башара Асада, против нахождения ко-
торого у власти выступают США.

По информации Госдепартамента США, Лавров и Тил-
лерсон затронут украинскую проблематику, а также – 
кризис на Корейском полуострове.

Акцент

 Получать лекарства из списка 
жизненно важных смогут те, 
у кого есть полисы обязатель-
ного медстрахования

Для Вас специальное 
предложение от 

«Российской газеты»

ТОЛЬКО  

Ждёте
«Декаду подписки»?

 Позвоните в контакт-центр

8 (800) 100-11-13
звонок бесплатный по России 

 Назовите кодовое слово “Почтовая декада”

 Используйте квитанцию на обороте для оплаты

ПОДПИСКА НА II ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА

Президент Владимир Путин поздравил экс-начальника с юбилеем

Семнадцать 
мгновений жизни

Кира Латухина

В 
преддверии Дня Побе-
ды Владимир Путин 
приехал в гости к свое-
му бывшему руководи-
телю — Лазарю Матвее-

ву. В квартиру в Жулебино — с ре-
трогазетой и памятными часами.

Матвеев был представителем 
КГБ СССР при Министерстве гос-
безопасности ГДР. Именно под его 
началом во второй половине 1980-
х годов Путин работал в Дрездене. 
Глава государства поздравил свое-
го бывшего руководителя с юбиле-
ем — 90-летием и наступающим 
праздником — Днем Победы.

Матвеев, увидев на пороге 
президента, схватился за голо-
ву, всплеснул руками, а затем 
крепко обнял гостя. Видно было, 
что не ожидал такого визита. 
Путин приехал не один, а вместе 
с коллегами по работе в Герма-
нии — Николаем Токаревым 
(сейчас глава «Транснефти») и 

Сергеем Чемезовым (возглавля-
ет «Ростех»). В подарок юбиляр 
получил не только букет цветов, 
но и президентские часы и эк-
земпляр газеты «Правда», кото-
рый был выпущен в день рожде-
ния именинника, в 1927 году. 
«Вот такой, офицерский пода-
рок. Ничего тут особенного 

нет», — сказал, раскрывая ко-
робку с часами, глава государст-
ва. За праздничным столом Пу-
тин предложил тост за здоровье 
юбиляра. «Мы никогда не забу-
дем того, что вы сделали и для 
страны и для нас, мы это очень 
хорошо помним»,  — сказал пре-
зидент.
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Владимир Путин поздравил Лазаря Матвеева с 90-летием вместе с коллегами по работе в Германии —  главой госкорпорации «Ростех» Сергеем Чемезовым и председателем правления 
 компании «Транснефть» Николаем Токаревым.



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 мая 2017
среда №98 (7264)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

УКРАШЕНИЯ Ювелиры 
увеличили потребление 
золота впервые за три года

Проба роста

Александра Воздвиженская

РОССИЙСКИЕ ювелирные компании в январе — марте 
этого года увеличили потребление золота для изготовле-
ния украшений на 18,7 процента, сообщила Пробирная 
палата. Исходя из ее данных, это первый квартальный 
прирост за последние три года: использование золота с 
2014-го неуклонно шло вниз, сократившись вдвое  — с 61 
до 31 тонны.

Причин отскока несколько. Во-первых, сработал эф-
фект очень низкой базы: например, только в 2014 году 
рынок сжался почти на 60 процентов. Во-вторых, компа-
ниям удалось снизить кредитную нагрузку в несколько 
раз и направить высвободившиеся оборотные средства 
на текущее производство. В-третьих, у населения появ-
ляется уверенность в завтрашнем дне, и оно постепенно 
возвращается в том 
числе в ювелирные 
магазины, перечи-
сляет гендиректор 
«Алмаз-Холдинга» 
Флун Гумеров.

«Полагаю, что 
ювелирный рынок в 
последнее время 
жил на старых запа-
сах, которые потре-
бители хорошо «под-
чистили» перед Но-
вым годом,  — добав-
ляет директор по 
маркетингу «Бронницкого ювелира» Наталья Шумили-
на. — После этого сети начали заказывать новые партии 
украшений. При этом небольшое оживление наблюда-
лось на рынке и в прошлом году. Надеюсь, что в 2017-м 
спрос еще подрастет».

В одних розничных магазинах оживление пока еле за-
метно, в других рост в марте — апреле по объемам продаж 
составил 33—40 процентов, говорит Гумеров. Отчасти 
это связано с увеличением спроса в связи с праздником 8 
Марта, но в основном прирост обеспечивают находки 
маркетологов. Например, стали популярны золотые и се-
ребряные кольца-«перевертыши» (когда у одного изде-
лия с двух сторон разные камни, и в зависимости от об-
становки и настроения колечко можно буквально вывер-
нуть наизнанку и поменять свой образ). Изделий по фак-
ту получается два, но платит потребитель за одно.

По словам Шумилиной, три украшения из четырех се-
годня покупают женщины, причем наиболее популярно 
красное золото (80 процентов продаж). Как правило, за 
раз приобретают что-то одно, но к праздникам покупка 
«тяжелеет», например, берут комплект (серьги, кольцо, 
подвеска или колье). Бриллианты чаще берут в обрамле-
нии желтого или белого золота, и средний чек по таким 
изделиям в некоторых магазинах стараются снизить. 
Сейчас он составляет от 6,5 тысячи до десяти тысяч ру-
блей, говорит Гумеров: экономия получается за счет ис-
пользования бриллиантов с 17, а не 57 гранями.

Правда, вес изделий все еще продолжает снижаться. 
Три года назад он составлял 2,5—3 грамма, сегодня  — не 
более двух. По данным Пробирной палаты, в изделиях 
585-й и 750-й проб в среднем содержится 60 процентов 
чистого золота. В серебряных доля выше  — 92,5 процента.

Прогноз Курс доллара в мае может укрепиться до 60 рублей и выше 

Когда качается нефть
Роман Маркелов 

К
урс рубля в мае под-
вергнется колебани-
ям вслед за нефтяны-
ми котировками и бу-
дет нацелен на осла-

бление. Ключевым фактором, 
влияющим на стоимость сырья и 
российской валюты ближайшие 
три недели, станет ожидание 
итогов встречи стран ОПЕК, где 
решится судьба продления дого-
вора об ограничении добычи не-
фти, указывают аналитики.

Конец прошлой недели озна-
меновался самым серьезным за 
последние месяцы снижением 
цен на нефть. Стоимость барре-
ля европейской марки Brent при 
отсутствии важных для рынка 
новостей начала с четверга па-
дать до минимальных значений 
2017 года. И проседала ниже 47 
долларов за баррель. 

Вслед за нефтью начал деше-
веть и рубль, закончив торги на 
прошлой неделе чуть ниже 58 
рублей за доллар. Еще в конце 
апреля доллар торговался на 
Московской бирже около отме-
ток 55—56 рублей. 

Большинство аналитиков 
объясняли быстрое снижение 
цен на нефть обеспокоенностью 
участников рынка по поводу про-
дления договора стран—членов 
ОПЕК и других нефтедобываю-
щих государств, включая Рос-
сию, об ограничении нефтедобы-
чи. Действующий договор был 
принят в конце прошлого года, он 
заключен на срок с 1 января по 1 
июля. 25 мая состоится еще одно 
заседание ОПЕК, где страны бу-
дут договариваться о продлении 
договора еще на полгода. Ми-
нистр энергетики РФ Александр 
Новак уже заявил, что Россия 
склоняется к пролонгации огра-
ничения добычи нефти. «Мы счи-
таем, что продление на более 
длительный срок поможет уско-
рить возвращение рынков в бо-
лее здоровое состояние», — гово-
рится в сообщении минэнерго. И 
что совместная инициатива в 
этой сфере уже дала эффект.

Но для окончательного одо-
брения нужно все же согласие 
других участников переговоров. 
Пока же в ожидании решения ко-
тировки нефти фактически опу-

стились до уровней, наблюдав-
шихся до заключения соглаше-
ния ОПЕК в конце ноября, пи-
шут аналитики Sberbank CIB.

На этой неделе давление на 
нефтяные цены может сохра-
ниться, не исключает главный 
аналитик Бинбанка Наталья Ва-
щелюк. В частности, на настрое-
ния инвесторов могут повлиять 
статистика по китайской эконо-
мике, а также регулярные дан-
ные по нефтяному рынку, счита-
ет она. Давление же на валюты 
развивающихся стран могут 
оказать в том числе и доклады 
представителей ФРС США, кото-
рые могут начать подготовку 
рынка к дальнейшему повыше-
нию процентной ставки, добав-
ляет Ващелюк. К этому шагу 
ФРС могут подтолкнуть и пят-
ничные данные по занятости и 
безработице в США, оказавшие-
ся гораздо выше прогнозов. То 
есть внешние условия для рубля 
на этой неделе остаются скорее 
негативными, что удержит ее в 
коридоре 57,5—59 рубля за дол-
лар, допускает аналитик.

Цены на нефть будут подвер-
жены сильным колебаниям 
вплоть до встречи ОПЕК в конце 
мая, продолжает главный эконо-
мист Евразийского банка разви-
тия Ярослав Лисоволик. «Воз-
можно, мы увидим пробитие но-
вых минимальных уровней, по-
скольку нефть будет торговаться 
в коридоре примерно 45—50 дол-

ларов за баррель. Волатильность 
нефти передастся и рублю — до 25 
мая он будет торговаться в кори-
доре 58—59 рублей за доллар, 
ближе к дате заседания ОПЕК 
возможен и коридор 59—60 ру-
блей», — не исключает эксперт.

Дополнительным фактором 
риска может стать и снижение 
привлекательности российской 
валюты для операций carry trade, 
считает Лисоволик. Они стали 
популярны у зарубежных инве-
сторов из-за высоких процен-
тных ставок в экономике по срав-
нению с текущим уровнем ин-
фляции. Однако Центробанк на-
чиная с марта провел уже два 
снижения ключевой ставки — в 
сумме на 0,75 процентных пун-
кта (сейчас она равна 9,25 про-
цента годовых). Подспудно у ин-
весторов могут закрепиться ожи-
дания дальнейшего смягчения 
денежно-кредитной политики 
ЦБ, что подтолкнет их к выводу 
средств с российского рынка. 

По оценке аналитика ВТБ24 
Алексея Михеева, рубль обладает 
еще большим потенциалом к сни-
жению - на данный момент он пе-
реоценен по отношению к нефти 
примерно на 17 процентов. По 
мнению эксперта, у доллара есть 
все шансы вырасти до 62—63 ру-
блей.

Три украшения 
из четырех сегодня 
покупают женщины, 
причем наиболее 
популярно у них 
красное золото

СКАНДАЛ Варшава неправомерно выставила РФ счет 
за использование дипобъектов

Суд забыл историю
Екатерина Забродина

М
ежду Варшавой и Мо-
сквой разгорается спор 
вокруг объектов дипло-

матической недвижимости на 
территории Польши, за исполь-
зование которых от российской 
стороны потребовали выплатить 
«неустойку» в размере 2,3 млн 
долларов. В РФ настаивают, что 
все здания используются на за-
конных основаниях, а вынесение 
дела в суд было неоправданной 
мерой. 

Как сообщил портал Interia, 
окружной суд Варшавы постано-
вил, что Россия должна выпла-
тить польской стороне 8,9 млн 
злотых (2,3 млн долларов) за ис-
пользование здания по адресу 
Бобровецка, 2Б.  По данным 
ТАСС, государственное казна-
чейство  республики и столичная 
мэрия обвинили россиян в том, 
что с 2009 по 2015 годы этот объ-
ект эксплуатировался без офор-
мления надлежащего договора. 
При этом пресс-секретарь суда 

Дорота Траутман заявила агент-
ству, что сумму решено взыскать 
с РФ с процентами. Впрочем, в те-
чение двух недель вердикт может 
быть обжалован. 

Это не первое разбирательство 
вокруг объектов российской ди-
пломатической недвижимости в 
Польше. В начале апреля варшав-
ский суд также потребовал от Рос-
сии «погасить арендную плату» в 
размере почти 2 млн долларов. 
Тогда речь шла о доме 45 на улице 
Келецкой. Кроме того, в октябре 
2016 года та же судебная инстан-
ция потребовала передать в собст-

венность полякам бывшую гости-
ницу советских дипломатов на 
улице Яна III Собеского. Как уточ-
няет РИА Новости, сейчас этот от-
ель не используется по назначе-
нию. Тогда в посольстве РФ отме-
чали, что такие вопросы следует 
обсуждать на двусторонних пере-
говорах между представителями 
дипведомств двух стран, а не вы-
носить их на рассмотрение суда. 
Соответственно в случае послед-
него разбирательства вокруг зда-
ния на улице Бобровецка россий-
ские представители на слушаниях 
не присутствовали. 

В Москве и Варшаве по-разно-
му смотрят на эту коллизию. По-
ляки утверждают, что некоторые 
объекты недвижимости в Варша-
ве, а также в Гданьске, которые 
использовались или используют-
ся в дипломатических целях, не 
оформлены с правовой точки 
зрения. Однако  на Смоленской 
площади настаивают, что все эти 
объекты являются собственно-
стью РФ. 

Вот что ранее говорил по это-
му поводу в беседе с ТАСС посол 
России в Польше Сергей Андре-
ев: «Мы исходим из того, что все 
земельные участки были предо-
ставлены под нашу недвижи-
мость на основании соответст-
вующих двусторонних соглаше-
ний, а вся находящаяся на этих 
участках дипломатическая не-
движимость была либо построе-
на советской стороной на свои 
деньги, либо приобретена на за-
конных основаниях. Поэтому 
мы считаем, что все эти объек-
ты являются нашей собственно-
стью». 

Рубль начал дешеветь после самого серьезного за последние месяцы снижения цен на нефть.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Россияне отказались от услуг туроператоров 
и платной медицины

На себе не экономили
Ирина Жандарова

Т
рудности последних 
лет многому научили 
россиян, им пришлось 
сократить свои расхо-
ды. На чем сэкономили 

жители нашей страны и вернулся 
ли спрос на эти услуги после вос-
становления экономики, выя-
снили эксперты Аналитического 
центра при правительстве Рос-
сийской Федерации в исследова-
нии «Спрос населения на плат-
ные услуги».

Объем платных услуг населе-
нию в России в 2016 году составил 
почти 8,4 триллиона рублей. И 
при этом почти не упал за 2015 — 
2016 годы, несмотря на сокраще-

ние реальных доходов населения. 
Впрочем, расходы россиян на 
платные услуги и не растут. Сла-
бые признаки восстановления 
спроса наметились во второй по-
ловине 2016 года, но в I квартале 
2017 года вновь наблюдается 
спад. Так россияне не стали отка-
зывать себе в отпуске, но сократи-
ли расходы на услуги туроперато-
ров. Объем предоставленных на-
селению туристских услуг в 2016 
году оказался на 16,6 процента 
ниже уровня 2013 года.

«Из-за падения доходов насе-
ление экономит на услугах туро-
ператоров, самостоятельно пла-
нируя поездки», — говорит Алек-
сандр Голяшев, эксперт Аналити-
ческого центра при правительстве 

РФ. Как результат вырос спрос на 
гостиницы, которые путешествен-
ники бронируют сами. Динамику 
ухода россиян в самостоятельное 
планирование путешествий хоро-
шо демонстрирует тот факт, что за 
2016 год спрос на гостиницы вы-
рос на 8,1 процента, а на турист-
ские услуги упал на 8,2 процента. 
Развитию самостоятельного ту-
ризма способствовало временное 
закрытие основных стран с разви-
той системой «все включено»: 
Турции и Египта. 

С 2014 года россияне переста-
ли наращивать расходы на плат-
ную медицину, впрочем, и не от-
казались от нее. «Основными по-
требителями платных медицин-
ских услуг являются наиболее 

состоятельные 20 — 40 процентов 
населения России, так как имен-
но у них есть средства на платные 
медицинские услуги более высо-
кого качества при наличии госу-
дарственной бесплатной меди-
цины», — пояснил Голяшев.

Россияне среднего и низкого 
достатка тоже экономили на ме-
дицине. По данным мониторинга 
Института социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС, сей-
час четверть россиян сокращают 
расходы на приобретение ле-
карств, раньше на этом экономил 
каждый пятый. Также за 2014 — 
2016 годы снизились расходы рос-
сиян на образовательные услуги, 
хотя экономия была незначитель-
ной — всего 2 — 3 процента.

Акцент

 В Москве настаивают, что все 
объекты дипломатической 
недвижимости в Варшаве 
являются собственностью РФ
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ЗАКОНОПРОЕКТ Россия 
готовится к введению 
курортного сбора

Плата за отдых

Нина Егоршева

ПРАВИТЕЛЬСТВО внесло в Госдуму проект закона о вве-
дении курортного сбора в Крыму, Краснодарском, Став-
ропольском и Алтайском краях.

Речь идет об эксперименте, который продлится с 1 ян-
варя 2018 года по 31 декабря 2022 года. После будет при-
нято решение — быть курортному сбору в России или нет. 
При этом в документе обозначена лишь верхняя планка 
для нового «налога на отдых» — 100 рублей в сутки с че-
ловека. Размер сбора регионы установят сами. 

Предполагается, что сумма будет меняться в зави-
симости от сезона. Зимой приехавшие на Черное море 
туристы заплатят меньше. Также возможно террито-
риальное деление: размер курортного сбора, к приме-
ру, в Сочи может отличаться от суммы, взимаемой с 
отдыхающих в Темрюкском районе. Все расходы, свя-
занные с проведением эксперимента, возьмут на себя 
местные бюджеты. А доходы пойдут на развитие ку-
рортной инфраструктуры. В законопроекте определе-
ны льготные категории граждан, которые освобожда-
ются от уплаты курортного сбора. Это ветераны вой-
ны, инвалиды, несовершеннолетние дети, малоиму-
щие семьи. Полный перечень льготников регионы 
установят самостоятельно. 

ТУРИЗМ Судьба хостелов 
в жилых домах решится 
к началу лета

Мест нет

Нина Егоршева

НА ТЕМУ хостелов в жилых домах дискуссия не затиха-
ет давно: закрыть нельзя открывать. Ответ, где именно 
стоит поставить запятую, возможно, будет дан до конца 
мая. Не позднее 1 июня минстрой, минэкономразвития и 
минкультуры должны подготовить предложения о целе-
сообразности дополнительного законодательного регу-
лирования вопросов, связанных с использованием жи-
лых помещений в многоквартирных домах для предо-
ставления гостиничных услуг. Такое поручение дал глава 
правительства РФ Дмитрий Медведев.

Ранее премьер-министр рассказал о двух возможных 
схемах работы хостелов в России. В первом случае речь 
идет об открытии мини-гостиниц только на первых эта-
жах многоквартир-
ных домов с отдель-
ным входом. По дру-
гому варианту вла-
дельцев хостелов мо-
гут обязать получать 
разрешение от всех 
жильцов дома.

По сути эти вари-
анты обозначены в 
нынешней редакции 
поправок в Жилищ-
ный кодекс. Доку-
мент уже прошел 
первое чтение в Гос-
думе. Кстати, сначала шла речь о фактическом запреще-
нии хостелов в жилых домах. Но потом от драконовских 
мер отказались. Теперь мнение жильцов предложено вы-
являть на общем голосовании. Если 50 процентов плюс 
один человек скажутся «да» — хостелу в доме быть. 

Глава экспертного совета по туризму при Комитете 
Совета Федерации по соцполитике Игорь Фомин не 
исключает, что судьба хостелов в жилых многоквартир-
ных домах будет решена еще в весеннюю сессию. Это, по 
его мнению, даст возможность продолжить работу до-
бросовестным представителям бизнеса и поставит крест 
на полулегальных ночлежках, к которым и была масса 
нареканий со стороны соседей по дому.

В разных регионах России на хостелы приходится от 
20 до 40 процентов емкости гостиничного рынка. При 
этом число хостелов, которые делят лестничную клетку 
с рядовыми гражданами, только в Москве превышает 75 
процентов. Похожая ситуация и в Санкт-Петербурге. 

«Хорошо, что правительство не ставит вопрос о за-
прете оказания услуг временного проживания в частном 
жилом фонде в принципе», — считает президент Россий-
ского союза туриндустрии Сергей Шпилько. Это, по его 
мнению, было бы чрезмерной мерой ограничения прав 
собственности владельцев жилой недвижимости и про-
тиворечило бы практике отношений собственности и 
услуг гостеприимства. 

«Очень важно не «чернушить» все хостелы под одну 
гребенку. Это современный молодежный формат госте-
приимства, нужный любому городу, претендующему на 
статус туристского центра. В Москве, Санкт-Петербурге, 
Казани, Екатеринбурге и других городах есть замеча-
тельные хостелы. Но и нельзя позволять «косить» под хо-
стелы ночлежкам», — подчеркнул собеседник «РГ».

Эксперты соглашаются, что в любом случае нехоро-
шо, когда хостел открыт в  многоэтажке без отдельного 
входа вопреки желанию соседей. «Можно использовать 
озвученные подходы к регулированию работы хостелов 
и в плане наличия отдельного входа на первом этаже, и 
согласования с соседями, и комбинации обоих вариан-
тов. Но при этом закон должен быть тщательно прописан 
и касаться регулирования работы не только хостелов, но 
и других объектов, предполагающих многоместное раз-
мещение (5 — 6 человек и более)», — говорит Шпилько. 
Иначе, по его мнению, после ужесточения требований к 
хостелам они тут же могут назваться меблированными 
комнатами или общежитиями. И все пойдет по новой.

Татьяна Шадрина

В 
Росавиации подтвердили, 
что отозвали предупрежде-
ние о возможной приоста-

новке чартеров в Турцию.
Ра н е е  в  С М И  п р охо д и л а 

информация, что сохраняется 
в о з м о ж н о с т ь  п р и о с та н о в -
ки чартерных полетов в Анта-
лью.

В начале апреля Росавиация 
разослала телеграммы россий-
ским авиакомпаниям с предупре-
ждением, что из-за сложной вну-
триполитической ситуации в Тур-
ции может быть остановлена чар-
терная программа полетов в эту 
страну. 

Пресс-секретарь Российского 
союза туриндустрии Ирина Тюри-
на тогда выразила надежду, что за-
прет все-таки не будет введен, по-
скольку ранним бронированием 
уже воспользовались в 4—5 раз 
больше туристов, чем в прошлом 
году. По словам Тюриной, деньги 
за такое бронирование, как прави-
ло, не возвращаются, поэтому за-
прет ударит по самим отдыхаю-
щим. Тем более что оперативно за-
менить это направление с тем же 
соотношением «цена-качество» 
не получится, и сотни тысяч рос-
сиян останутся без отдыха.

Рейсы не были остановлены. 
Тем не менее неопределенность 
вокруг выполнения чартерных 
программ в Турцию, появившаяся 
после рассылки соответствующе-

го обращения Росавиации, приве-
ла к падению спроса на путевки в 
эту страну. В тот момент, по дан-
ным турфим, продажи сократи-
лись в 2,5 раза.

Спрос на турецкие курорты на-
чал восстанавливаться только 
ближе к концу апреля. И на май-
ские праздники это направление 
возглавило рейтинг самых попу-
лярных заграничных курортов у 
россиян.

Тоже подтверждают данные ту-
ристического сервиса Туту.ру, ко-
торый проанализировал поиско-
вые запросы посетителей своего 
сайта и определил самые востре-
бованные направления для отды-
ха. Результаты показали, что 
спрос на туры на турецкие курор-
ты увеличился в 15 раз.

В топ-10 самых популярных 
направлений в сегменте пакетных 
туров также вошли Греция, Кипр, 
Тунис, Таиланд, Арабские Эмира-
ты (ОАЭ), Вьетнам, Чехия и Испа-
ния.

Однако отдых в Турции при-
влекает бюджетной ценой. Он в 
два раза дешевле, чем поездка на 
неделю во Вьетнам или Таиланд. 
Средняя стоимость пакетного 
тура на одного человека на неделю 
в Турции обойдется в 23,5 тысячи 
рублей, а в Тунисе — 25,1 тысячи 
рублей. Самый дорогой отдых — в 
Арабских Эмиратах. Путевка в 
этом направлении стоит 48,4 ты-
сячи рублей на человека за неде-
лю.

РЫНОК ТРУДА

Средний 
возраст 
незанятых 
в России 
приблизился 
к 37 годам

БЕЗРАБОТИЦА 
«ПОСТАРЕЛА»

Юлия Кривошапко

БЕЗРАБОТИЦА в России нача-
ла «стареть». Средний возраст 
незанятых россиян этой весной 
достиг отметки в 36,8 года. Годом 
раньше не превышал 35,8 года.

Упомянутый показатель - это 
не фактический возраст боль-
шей части российских безработ-
ных. В 36-37 лет работники, как 
правило, наоборот востребова-
ны на рынке труда. Цифра Рос-
стата рассчитывается как сред-
неарифметическое всех имею-
щихся данных. Она может ме-
няться не только от года к году, 
но и от квартала к кварталу в за-
висимости от того, что происхо-
дит на рынке труда. 

«Рост среднего возраста без-
работных говорит о том, что в 
стране увеличивается число не-
занятых среди людей старшего 
поколения», — отмечает прорек-
тор РАНХиГС Александр Сафо-
нов. Последние сведения служб 
занятости о том, что у нас стало 
больше досрочных выходов на 
пенсию по причине невозмож-
ности найти работу, подтвер-
ждают наличие этой тенденции, 
добавляет он.

По закону досрочные пенсии 
могут назначаться гражданам 
предпенсионного возраста (за 
два года до его наступления, то 
есть в 53 года для женщин и в 58 
лет — для мужчин). Инициатива 
в этом случае исходит от служб 
занятости населения. Если у че-
ловека не получается найти ра-
боту больше года и специали-
сты понимают, что дальнейшие 

поиски для него абсолютно бес-
перспективны, он может пре-
тендовать на досрочный выход 
на пенсию. «На фоне сложно-
стей в экономике, которые ока-
зали заметное влияние на ры-
нок труда, ситуации, когда 
люди, особенно в возрасте, дол-
го не могут трудоустроиться, 
стали возникать чаще», — кон-
статирует Сафонов.

Конечно, многое зависит от 
образования, квалификации кан-
дидата, сферы деятельности и по-
зиции, на которую он претендует. 
Но факт остается фактом: ближе к 
пенсии работу, если такая нужда 
возникла, находить становится 
сложнее. «Некоторые работодате-
ли считают, что чем старше со-
трудник, тем медленнее он реаги-
рует на изменения, тем сложнее 
обучается новому, тем менее гиб-
кий у него подход к работе», - за-
мечает гендиректор Antal Russia 
Михаэль Гермерсхаузен.

Впрочем, это «возраст прет-
кновения» не только в России, 
уверяют эксперты. «В Германии 
люди выходят на пенсию позже, 
чем в России, после 64 лет. Тем не 
менее, если человек теряет рабо-
ту уже после 50, найти новое ме-
сто с такими же условиями и зар-
платой будет очень сложно, — го-
ворит Гермерсхаузен. — С одной 
стороны, работодателям, конеч-
но, важен опыт. С другой, они ча-
сто предпочитают брать на рабо-
ту более молодых сотрудников, 
так как опытные кандидаты после 
45—50 лет  обходятся компании 
дороже, их зарплатные ожидания 
выше». 

В вакансиях работодателям и у 
нас, и в Европе запрещено указы-
вать желаемый возраст кандида-
та, равно как и другие признаки 
дискриминационного характера 
— пол, национальность, пожела-
ния к внешности, напоминает 
Анна Чуксеева, шеф-редактор 
портала rabota.ru.

Мария Игнатова, руководи-
тель службы исследований 
HeadHunter, уточняет: если для 
компании сотрудники — ее глав-
ная ценность, то требований к 
возрасту кандидатов там вооб-
ще не существует, поскольку 
стоит задача найти в первую 
очередь профессионала. Одна-
ко, конечно, еще остаются рабо-
тодатели, которые ориентиру-
ются не только на деловые каче-
ства, но и на какие-то свои сте-
реотипы. В том числе связанные 
с возрастом. 

Оставят за порогом

Огромная разница меж-
ду нормами беспошлин-
ного ввоза в Белоруссии 

(22 евро), России и Казахстане 
(1000 евро), имеющих общее та-
моженное пространство, стиму-
лирует бизнес к «кривым» схе-
мам доставки посылок с китай-
скими и европейскими товарами.

Такие же, как и в опубликован-
ном проекте, нормы и этапы, при-
вязанные к вступлению в силу Та-
моженного кодекса ЕАЭС, изло-
жены в поручении Евразийского 
межправительственного совета 
(есть у «РГ»), которое было дано в 
ноябре Евразийской комиссии. К 
обсуждению размера пошлин, ко-
торые взимаются сверх стои-
мостных и весовых норм товаров, 
ввозимых в багаже, страны ЕАЭС 
должны вернуться в 2017 году, 
следует из поручения. Пока пред-
ложено оставить действующий 
размер пошлины: 30 процентов, 
но не менее 4 евро за килограмм в 
части превышения стоимостной 
или весовой (31 кг) нормы ввоза.

В ЕЭК пояснили, что подго-
товленный проект документа об-
суждался экспертами стран Сою-
за на площадке ЕЭК. Он будет до-
рабатываться по итогам общест-
венного обсуждения (завершает-
ся 3 июня), рассмотрения Колле-
гией (предположительно, прой-
дет в июне) и Советом ЕЭК. Оче-
редное совещание на площадке 
ЕЭК намечено на первую декаду 
июня, в свою очередь сообщила 
помощник министра экономиче-
ского развития, пресс-секретарь 
Елена Лашкина, не уточнив пози-

ции ведомства. Представитель 
Федеральной таможенной служ-
бы напомнил, что таможня по-
следовательно выступала за сни-
жение порога, и адресовал все во-
просы к минфину. Представитель 
минфина от комментариев воз-
держалась, сказав, что вопрос об-
суждается.

Снижение норм беспошлин-
ного ввоза способствует росту 
отечественного производства и 
вместе с тем направлено на борь-
бу с недобросовестными пред-
принимателями, которые ввозят 

по международным почтовым ка-
налам товары на продажу без 
уплаты пошлин, объяснили «РГ» 
смысл предложений в ЕЭК.

Российские продавцы давно 
выступают за более радикальную 
меру — введение НДС на трансгра-
ничные посылки. Вопрос взимать 
с почтовых отправлений этот на-
лог или нет, останется в компетен-
ции правительств стран ЕАЭС, 
они же смогут устанавливать и 
более низкие, чем евразийские, 
нормы беспошлинного ввоза.

Средний чек покупок в зару-
бежных интернет-магазинах уже 
ниже 20 долларов, так что сам по 
себе более низкий порог пройдет 
незамеченным для абсолютного 
большинства потребителей, счи-
тает главный аналитик Россий-
ской ассоциации электронных 
коммуникаций Карен Казарян. 
Если, конечно, это не будет со-
провождаться введением обреме-
нительных процедур таможенно-
го контроля. Что касается борьбы 
с недобросовестным бизнесом, 

то польза от снижения порога да-
леко не очевидна, считает эк-
сперт: перепродажей товаров из 
зарубежных интернет-магазинов 
занимаются мелкие фирмы, и 
этот поток многократно уступает 
объему классического серого им-
порта, который ввозится фурами.

Порог в 1000 евро — это вызы-
вающе много, снижение до 500 не 
будет обременительным для гра-
ждан, но при доведении до 200 
евро расходы на взимание пошлин 
многократно перекроют фискаль-
ный эффект, предупреждает пре-
зидент Национальной ассоциации 
дистанционной торговли Алек-
сандр Иванов. Евросоюз, где порог 
установлен на уровне 22 евро, не-
сет огромные потери на админи-
стрировании пошлин, а США по 
этой же причине подняли норму 
беспошлинного ввоза для элек-
тронной коммерции с 200 до 800 
долларов, напоминает Иванов. 

Большинство интернет-покупате-
лей не заметит снижение порога 
для беспошлинных посылок.

Акцент

 Расходы на контроль 
за уплатой пошлин могут 
перекрыть дополнительные 
поступления от них в бюджет

В стране растет 
число безработных 
среди людей стар-
шего поколения

Хостелы — совре-
менный молодеж-
ный формат гости-
ниц, но нельзя 
позволять «косить» 
под них ночлежкам
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Страховщики составили рейтинг самых опасных 
стран для россиян — подробности на сайте
rg.ru/art/1398210

Названы лучшие 
мобильные приложения 
для поиска работы — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1396751
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В случае приостановки чартеров в Турцию тысячи россиян могли остаться 
без отдыха.

После ужесточения требований к хостелам есть риск, что они 
тут же назовутся общежитием.
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МЕЖДУ РОССИЕЙ И БЕЛОРУССИЕЙ ВВОДИТСЯ 
КОНТРОЛЬ ДЛЯ ГРАЖДАН ТРЕТЬИХ СТРАН
Белоруссия стала значительно по-

пулярнее среди туристов. С февра-

ля в стране действует пятидневный 

безвизовый режим для граждан 80 

стран, включая США и государства 

Евросоюза. И уже первые теплые 

дни показали, что этой возможно-

стью будут активно пользоваться. 

Но то, что оказалось выгодно для 

Минска, задело интересы Москвы. 

В рамках Союзного государства су-

ществует режим свободного пере-

движения, и иностранцы, прибыв-

шие без виз в Белоруссию, могут 

нелегально проникнуть на россий-

скую территорию. Закрыть эту ла-

зейку позволит перевод всех авиа-

рейсов в международные сектора 

аэропортов, где действует погра-

ничный контроль. Это произойдет 

уже 15 мая.

Россиянам и белорусам не о чем 

беспокоиться. Как заявил РИА Но-

вости государственный секретарь 

Союзного государства Григорий 

Рапота, единственным изменени-

ем для них станет обязанность со-

хранять посадочный талон, под-

тверждающий их перемещение из 

одной страны в другую. Его нужно 

будет предъявлять по прибытии в 

Россию. «Никаких ограничений 

нет. Для россиян и белорусов ни-

чего не меняется. Как они пересе-

кали границу без ограничений, так 

и будут пересекать. Если для удоб-

ства будет нужен дополнительный 

коридор, значит, пограничники 

его введут. Об этом договорен-

ность с ними есть», — отметил Ра-

пота, добавив, что «отметки о пе-

ресечении границы в паспорте 

проставлять не будут». Принимае-

мые меры позволят гарантиро-

вать, что введенным Минском без-

визовым режимом и отсутствием 

границы между Россией и Бело-

руссией не воспользуются те, кто 

включен в Москве в «черные спи-

ски». Председатель Комитета Гос-

думы по делам СНГ Леонид Калаш-

ников считает их вполне законо-

мерными. «Этого следовало ожи-

дать в связи с тем, что белорусы 

приняли самостоятельное реше-

ние об открытии границы», — отме-

тил депутат. По его словам, Россия 

и Белоруссия Союзное, но все же 

не единое государство, и спец-

службы отвечают за безопасность 

только своей страны. А вот Минск 

не собирается принимать анало-

гичные меры. Представитель Госу-

дарственного пограничного коми-

тета РБ Олег Ляшук сообщил, что 

«Белоруссия не видит причин для 

проведения пограничного контр-

оля на внутренних рейсах между 

Россией и Белоруссией». 

В Минске уверены, что проверок с 

российской стороны будет доста-

точно. После введения пятиднев-

ного безвизового режима респу-

блика стала привлекательнее для 

туристов. К тому же в отсутствие 

авиасообщения между Россией и 

Украиной большинство перевозок 

осуществляется именно через тер-

риторию Белоруссии. Введение 

Москвой погранконтроля скажется 

и на туристическом, и на транзит-

ном потоке. В Минске опасаются, 

что введение с их стороны допол-

нительных мер окажет еще более 

сильное негативное влияние. В на-

циональной авиакомпании «Бела-

виа» отметили, что им придется от-

менить несколько рейсов в Рос-

сию, поскольку не все аэропорты 

оборудованы международными 

терминалами.

Подготовил Юрий Когалов

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Росавиация отозвала предупреждение о приостановке чартеров 
в Турцию

Взлет разрешен
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ТЭК «Турецкий поток»
спустили на воду

Труба нырнула 
в море

Юлия Кривошапко

«ГАЗПРОМ» объявил о переходе 
к практическому этапу реализа-
ции проекта «Турецкий поток» — 
морской укладке газопровода.

Произошло это спустя не-
сколько дней после встречи ру-
ководителя концерна Алексея 
Миллера с президентом России 
Владимиром Путиным, на кото-
рой глава «Газпрома» сообщал о 
максимальной готовности старта 
работ.

Прокладка трубы началась у 
российского побережья Черного 
моря. Строительством морского 
участка газопровода занимается 
стопроцентная «дочка» «Газпро-
ма» компания South Stream 
Transport B.V. Укладку ведет суд-
но Audacia компании Allseas — 
подрядчика строительства обеих 
ниток морского участка газопро-
вода. Это судно также будет ис-
пользоваться для протягивания 
труб с берега через микротонне-
ли. В глубоководной части Чер-
ного моря строительство газовой 
магистрали будет вести трубоу-
кладочное судно Pioneering Spirit. 

По словам главы российской 
компании Алексея Миллера, про-
ект реализуется строго по плану, 
и к концу 2019 года турецкие и 
европейские потребители рос-
сийского топлива получат новый 
надежный маршрут для импорта 
газа.

«Турецкий поток» — проект 
бестранзитного экспортного га-
зопровода из России в Турцию 
через Черное море и далее до гра-
ницы Турции с сопредельными 

странами. Первая нитка газопро-
вода будет предназначена для ту-
рецкого рынка, вторая — для газо-
снабжения стран Южной и Юго-
Восточной Европы. Мощность 
каждой нитки — 15,75 миллиарда 
кубометров газа в год. 

«Пока речь идет именно о пер-
вой нитке, которая будет снаб-
жать газом турецкий рынок», — 
напоминает директор Фонда 
энергетического развития Сер-
гей Пикин. В этой части рисков 
для проекта нет, поскольку те 
объемы газа, которые собирают-
ся пропускать по этой магистра-
ли, точно найдут своего покупа-
теля, отмечает эксперт.

Что касается дальнейших пер-
спектив, то есть неурегулирован-
ные вопросы со спросом, и глав-
ное, с позицией Еврокомиссии, 
напоминает Пикин. 

«Применительно к спросу 
нужно иметь в виду, что за по-
следний десяток лет Европа сни-
зила потребление газа почти на 
100 миллиардов кубометров. Но-
вого спроса не возникает и не 
возникнет, поэтому речь может 
идти лишь о переориентации тех 
потоков, которые есть сейчас», — 
уверен собеседник «Российской 
газеты».  

Если же говорить о позиции 
Еврокомиссии, а это на самом 
деле основной вопрос, то она по-
прежнему остается отрицатель-
ной. «До тех пор пока ситуация 
не изменится, делать вторую 
нитку «Турецкого потока» нет 
никакого смысла. Это будут впу-
стую потраченные инвестиции», 
— резюмирует Пикин.

УФА Изобретатель создал 
устройство для зарядки 
гаджетов от костра

Пять вольт 
из печки

Гульназ Данилова

КАК зарядить севший телефон при отсутствии источни-
ка электроэнергии, например на природе? С этой про-
блемой, наверное, не сталкивался только тот, кто никог-
да не выезжал за город. 26-летний уфимец, выпускник 
Уфимского авиационного университета Айдар Хайрул-
лин разработал зарядное устройство для мобильных те-
лефонов, работающее от костра. 

Чтобы запустить его в работу, нужно печку расто-
пить, для этого годятся обычные ветки. Генератор прео-
бразует тепло в электричество без каких-либо движу-
щихся элементов, что обеспечивает высокую надеж-
ность. Он дает на выходе пять вольт, чего хватает для за-
рядки смартфона, навигатора или плеера. Заряжаются 
гаджеты, как обычно, через USB-выход всего за полтора 
часа. А пока идет процесс, энергию горения можно ис-
пользовать для приготовления еды. Размеры чудо-печки 
невелики, а вес всего 1200 граммов. Большим преимуще-
ством является то, что печка складывается и расклады-
вается, так что ее можно перевозить в небольшой сумке. 
Она надежна и безопасна. Корпус, изготовленный из 
сплава титана и нержавеющей стали, прочный, выдер-
живает большие температуры. Кабель у нее бронирован-
ный, огнестойкий.  Для того чтобы не повредить гадже-
ты, предусмотрен стабилизатор тока, который не даст 
превысить критических значений и прекращает зарядку 
при слишком маленьком токе. Есть даже встроенный ин-
дикатор заряда. 

История изобретения связана, как обычно, с личным 
опытом. Айдар — заядлый турист, и проблема зарядки те-
лефона в лесу не давала ему покоя. Он изучил все сущест-
вующие способы получения электричества и наткнулся 
на термоэлектрический эффект, открытый еще в XIX 
веке. Используя этот принцип, изготовил прототип, ко-
торый мог зарядить маленькую лампочку. Еще через 
полгода разработал первую модель.

Сейчас Айдар Хайруллин намерен сделать новую вер-
сию печи-зарядки — уже напряжением 12 вольт, чтобы у 
тех, кто выезжает на природу, была возможность заря-
жать и ноутбуки.

ВЕРНИСАЖ  На Арбате открылась выставка
народного художника СССР Александра Шилова

Картины вышли 
на улицу
Татьяна Хорошилова

В
ыставка репродукций 40 
картин народного худож-
ника СССР Александра Ши-

лова, посвященная подвигу геро-
ев Великой Отечественной вой-
ны, открылась  на 22 стендах на 
Арбате. Это продолжение проек-
та «Они сражались за Родину». 
Среди них портреты разведчи-
ков, простых солдат, врачей, ар-
тистов, представителей Русской 
православной церкви. На протя-
жении всей своей творческой 
жизни мастер создал поистине 
живописную летопись героиче-
ского поколения наших дедов.

— Одну из первых работ вы-
ставки «Они сражались за Роди-
ну» я написал еще студентом Су-
риковского института, — пояснил 

Александр Максович. — Это был 
Герой Советского Союза поляр-
ный летчик Михаил Водопьянов. 
У него была Звезда Героя за номе-
ром шесть. Когда узнавал других 
участников войны, писал их, по-
тому что я перед ними преклоня-
юсь. Безногий пулеметчик Шо-
рин с тремя орденами Великой 
Отечественной войны работал на 
заводе «Москабель». И хотя он 
был всего лишь сержантом, он 
один из величайших людей, сра-
жавшихся за Родину. 

Я написал военных разведчи-
ков и контрразведчиков СССР — 
портрет Джорджа Блейка, Героя 
России Алексея Ботяна — прото-
типа майора Вихря — он спас Кра-
ков от уничтожения, разведчи-
цы, ставшей монахиней, Натальи 
Малышевой, Геворка Вартаняна. 

Выставка «Они сражались за 
Родину» проходит в рамках ак-
ции «Фотовыставки, посвящен-
ные Великой Отечественной вой-
не на бульварах и улицах Мо-
сквы» к 20-летию Галереи Шило-
ва и продлится до 7 июня. 

Кстати, 25 мая галерею по-
здравит с праздником хор Сре-
тенского монастыря.

В открытии участвовали 
Александр Шилов и руководи-
тель Департамента культуры Мо-
сквы Александр Кибовский, ко-
торый сказал, что акция пригла-
шает к разговору о Великой Оте-
чественной войне. Также он по-
здравил с юбилеем народного ар-
тиста СССР, фронтовика Влади-
мира Этуша, который позировал 
для этой выставки и которому ис-
полнилось 95 лет. 

Безопасность В Сирии создают четыре зоны деэскалации

Мир в указанных 
границах
Юрий Гаврилов

В 
Сирии пятый день дей-
ствует подготовленный 
в Минобороны РФ по 
поручению президента 
России Меморандум о 

зонах деэскалации. Этот доку-
мент, принятый по итогам пере-
говоров в Астане представителей 
Российской Федерации, Ирана и 
Турции, закрепил режим прекра-
щения боевых действий в охва-
ченном войной ближневосточ-
ном государстве. 

Накануне на брифинге в Мо-
скве замминистра обороны РФ 
Александр Фомин заявил, что ре-
ализация Меморандума позво-
лит на земле отделить оппози-
цию от запрещенных в нашей 
стране террористических груп-
пировок ИГИЛ и «Джабхат ан-
Нусра». В зонах деэскалации бу-
дет обеспечен безопасный, бес-
препятственный гуманитарный 
доступ, что позволит оказывать 
населению медицинскую, продо-
вольственную и другую необхо-
димую людям помощь. Там орга-
низуют восстановление объек-
тов инфраструктуры, в первую 
очередь водо- и энергоснабже-
ния. Все это создаст условия для 
безопасного, добровольного воз-
вращения беженцев. «Но самое 
главное, — подчеркнул Фомин, — 
выполнение Меморандума по-
зволит прекратить боевые дейст-
вия конфликтующих сторон и 
фактически остановить граждан-
скую войну в Сирии». 

О зонах деэскалации расска-
зал начальник Главного опера-
тивного управления Генштаба 
Сергей Рудской. Первая, наибо-
лее обширная, захватывает про-
винцию Идлиби граничащие с 
ней северо-восточные районы 
Латакии, запад провинции Алеп-
по и северные районы Хамы. Там 
проживает более миллиона си-

рийцев. Эту зону контролируют 
вооруженные формирования чи-
сленностью 14,5 тысячи человек. 

Вторая зона находится на се-
вере провинции Хомс. В нее во-
шли города Эр-Растан и Телль-
Биса, а также близлежащие к ним 
районы, контролируемые отря-
дами оппозиции численностью 

до 3 тысяч человек. В этих райо-
нах находятся около 180 тысяч 
мирных жителей.

Третья зона — Восточная Гута. 
Там действует около 9 тысяч бое-
виков и проживает порядка 690 
тысяч мирных жителей. Для бес-
препятственного перемещения 
гражданского населения сирий-

ские власти уже развернули во-
семь КПП . В эту зону не включен 
район Кабун, полностью контр-
олируемый  террористами 
«Джабхат ан-Нусры». 

Четвертая зона располагается 
на юге Сирии в приграничных с 
Иорданией районах провинций 
Дейра и Кунейтра. Эта зона в 
основном контролируется отря-
дами так называемого «Южного 
фронта», там проживают до 800 
тысяч мирных жителей.

Генерал Рудской особо отме-
тил, что Меморандум позволяет 
при необходимости сформиро-
вать в Сирии дополнительные 
зоны деэскалации.

В границах зон деэскалации 
должны быть прекращены бое-

вые действия между правитель-
ственными войсками Сирии и 
формированиями вооруженной 
оппозиции, которые уже присое-
динились или присоединятся к 
перемирию. Это касается приме-
нения любых видов вооружений, 
включая авиаудары. Российская 
авиация над этими районами не 
летает с начала мая.

Для предотвращения боестол-
кновений вдоль границ зон со-
здают полосы безопасности. Они 
включают наблюдательные пун-
кты для мониторинга ситуации и 
контрольно-пропускные пункты 
для перемещения безоружного 
гражданского населения, достав-
ки гуманитарной помощи и со-
действия экономической дея-
тельности. Работу КПП и наблю-
дательных пунктов, а также 
управление зонами безопасно-
сти осуществляют персонал и 
формирования России, Турции и 
Ирана. По договоренности стран-
гарантов к такой работе могут 
привлекать представителей дру-
гих государств. 

Сейчас командование нашей 
войсковой группировки в Сирии 
под руководством Генштаба 
определяет необходимое количе-
ство КПП и наблюдательных пун-
ктов, а также сил и средств для 
обеспечения их деятельности.

К концу будущей недели из 
представителей стран-гарантов 
создадут Совместную рабочую 
группу, которая до 4 июня пред-
ставит для утверждения точные 
границы зон деэскалации и полос 
безопасности, а также карты «от-
межевания» формирований воо-
руженной оппозиции от терро-
ристических группировок.

— Хочу подчеркнуть, что под-
писание Меморандума о созда-
нии зон деэскалации в Сирии не 
означает прекращение борьбы с 
террористами ИГИЛ и «Джабхат 
ан-Нусры», — отметил генерал.

Акцент

 При необходимости в Сирии 
могут сформировать и другие 
зоны безопасности

Александр Шилов приглашает на Арбат, на выставку написанных им портретов героев войны.
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ФАКТЫ И ЦИФРЫ

Экспорт растет
В этом году российский концерн нарастил продажи газа в страны дальнего зару-

бежья. С 1 января по 30 апреля экспорт вырос на 14,9% по сравнению с анало-

гичным периодом прошлого года. Поставки в Германию были увеличены на 

16,8%, в Австрию — на 82,3%, в Венгрию — на 53,6%. Добыча газа увеличилась на 

13% — до 162,6 миллиарда кубометров.
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Размеры печки-зарядки невелики, а ее вес всего 1200 грам-
мов. 

ИНИЦИАТИВА 

В Татарстане 
помогут 
клиентам 
лопнувших 
банков 

НАЙДУТ 
В ЗЕМЛЕ

Тимур Алимов, 
«Российская газета», Казань

ПРОФИЛЬНЫЙ комитет татарс-
танского Госсовета одобрил по-
правки в земельный кодекс ре-
спублики, призванные компенси-
ровать потери клиентам разорив-
шихся финансовых организаций. 
Речь прежде всего о юрлицах, на 
чьих расчетных счетах в Татфон-
дбанке и ИнтехБанке «сгорели» 
миллиарды рублей. Также подра-
зумевается, что возмещение по-
лучат физлица, вклады которых 
под предлогом более выгодных 
условий были переведены в ком-
панию «ТФБ-Финанс».

О разработке механизма под-
держки заявил глава республики 
Рустам Минниханов. Впоследст-
вии в министерстве экономики 
республики пояснили, что созда-
ется организация, в ведение кото-
рой будут переданы участки, ком-
мерческая деятельность на кото-
рых «позволит сгенерировать по-
ступление денежных средств». Их 
и направят на компенсации. Как 
сообщил первый замминистра зе-
мельных и имущественных отно-
шений Сергей Демидов, в земель-
ном кодексе республики уже су-
ществует норма о предоставле-
нии участка без проведения тор-
гов. Эта возможность появляется 
по распоряжению главы респу-
блики для реализации проектов, 
отвечающих определенным кри-
териям, включая создание рабо-
чих мест, увеличение налоговых 
поступлений. Список этих крите-
риев и нужно расширить, вклю-
чив туда поддержку лиц, постра-
давших от действий финансовых 
организаций.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ  
В Оренбурге 
запретят 
продавать 
алкоголь в
жилых домах

У ПОДЪЕЗДА 
НЕ НАЛИВАЮТ

Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Оренбург

В ОРЕНБУРЖЬЕ торговые точ-
ки в жилых домах должны пре-
кратить продажу алкоголя в раз-
лив: запрет вступает в силу с 
первого июня. Соответствующее 
постановление приняло прави-
тельство Оренбургской области.

 — Нормативный правовой 
акт предусматривает запрет 
розничной продажи алкоголь-
ной продукции в разлив в торго-
вых объектах (за исключением 
предприятий общественного 
питания, отнесенных к типам 
«ресторан», «кафе»), располо-
женных в нежилых встроенных, 
встроенно-пристроенных, при-
строенных помещениях жилых 
домов и жилых многоквартир-
ных домов, — уточнили в мини-
стерстве экономического разви-
тия, промышленной политики и 
торговли Оренбуржья.

По оценкам экспертов, под 
запрет попадет каждое третье 
«питейное» заведение в регионе. 
Из действующих на территории 
Оренбуржья 2102 торговых то-
чек, занимающихся реализа-
цией алкоголя, 693 придется 
прекратить доходный бизнес 
либо сменить адрес и категорию. 

Власти области подчеркива-
ют, что пошли на этот шаг в ответ 
на многочисленные обращения 
жильцов многоэтажек, где рас-
положены пивнушки и «разли-
вайки», многие из которых тор-
гуют спиртным круглосуточно. В 
правительстве надеются, что эта 
мера позволит снизить масшта-
бы пьянства и доступность горя-
чительных напитков — в первую 
очередь, для молодежи. Наруши-
телей будут наказывать рублем: 
штрафы для должностных лиц 
составят от 5000 до 50 000 ру-
блей, для юридических лиц — от 
50 000 до 150 000 рублей.

ПРОЕКТ В Москве за лето 
благоустроят пять прудов

Рыбалка 
у подъезда

Александр Мелешенко

ГОРОДСКИЕ власти ищут подрядчиков для благоу-
стройства прудов и прилегающих к ним территорий в 
пяти округах столицы. Речь не только об очистке водое-
мов, но и о создании современной досуговой среды на их 
берегах — установке скамеек, прокладке прогулочных до-
рожек, строительстве детских и спортивных площадок.  

В порядок решено привести Большой Очаковский, 
Коптевский и Ясный пруды, а также пруды на проспекте 
Вернадского и Большой городской пруд вместе с Черным 
озером в Зеленогра-
де. Каждый из них не 
знаком большинству 
москвичей, но в сво-
их районах они слу-
жат одними из глав-
ных мест отдыха. 

Пруды на про-
спекте Вернадского, 
к примеру, располо-
жены за городской 
больницей №31 и окружены многочисленными жилыми 
домами, детсадами и школами. Непосредственно к пру-
дам, а всего их тут три, прилегает довольно крупный 
сквер. Превратить его в главную зону отдыха для мест-
ных жителей и предполагает проект благоустройства. 

Здесь будут построены удобные пешеходные дорож-
ки, установлены светодиодные светильники, беседки, 
высажены кустарники и цветники, а взамен высохших — 
новые деревья. В целом территория вокруг прудов после 
завершения работ будет напоминать набережную парка 
«Музеон» с мощеными дорожками, стильными совре-
менными скамейками и фонарями, обилием зелени. По 
крайней мере, такой вывод напрашивается после изуче-
ния проекта благоустройства.

В общей сложности город намерен потратить на бла-
гоустройство прудов в пяти округах более 120 млн руб. 
Во всех случаях, кроме Зеленограда, контрактами пред-
полагается также благоустройство прилегающих зеле-
ных зон. Аукционы пройдут в мае, работы должны завер-
шиться до конца лета. Подрядчики обязаны предоста-
вить гарантию на выполненные работы на один год. 

Аукционы пройдут 
в мае, а работы 
должны завершить-
ся до конца лета
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ИМУЩЕСТВО 
ГАИ право собственности 
не регистрирует

Как Чехов попал 
в аварию

Владимир Баршев

КОГДА автовладелец становится собственником автомо-
биля? Какие документы нужны для подтверждения права 
собственности на движимое четырехколесное имущест-
во? Имеет ли к этому отношение постановка машины на 
регистрационный учет, а также снятие с него в ГИБДД.

На эти, как оказалось, важные вопросы ответ дал Вер-
ховный суд. Это, по сути, конкретные рекомендации для 
всех остальных судов, как принимать решения в подобных 
ситуациях. Некоторые страховые компании, а также неко-
торые судьи, как выяснилось, не знают, с какого момента 
наступает право собственности на движимое имущество. 
В результате первые отказывают в выплате после аварии, а 
вторые поддерживают их в заблуждениях.

Итак, в апреле 2014 года в Ростове-на-Дону произошла 
авария. Водитель Зайцева врезалась в машину Чехова. Эк-
сперты оценили ущерб в 105 тысяч рублей. Однако страхо-
вая виновника аварии отказала в выплате. Она сослалась 
на то, что автомобиль якобы не принадлежит Чехову. Со-
гласно паспорту 
транспортного сред-
ства, а также свиде-
тельству о регистра-
ции, машина зареги-
стрирована в ГИБДД 
за другим человеком. 
А поэтому он не соб-
ственник машины и 
претендовать на вы-
платы не может. И это 
несмотря на то, что у 
него есть договор ку-
пли-продажи, акт 
приема-передачи ав-
томобиля, а также договор ОСАГО, заключенный именно 
на основании этих документов, с другой страховой компа-
нией. И суд первой инстанции подтвердил справедливость 
их претензий. Его поддержал и суд апелляционной инстан-
ции. Мол, машину с регистрационного учета не снимали, 
на новый, за Чеховым, не ставили. А поэтому не принадле-
жит она Чехову, несмотря на то, что он заплатил за нее 
деньги и получил ее в собственность согласно договору ку-
пли-продажи и акту приема-передачи.

Верховный суд с таким решением не согласился. В соот-
ветствии с пунктом 2 статьи 218 Гражданского кодекса РФ 
право собственности на имущество может быть приобре-
тено другим лицом на основании договора купли-прода-
жи, мены, дарения или иной сделки об отчуждении этого 
имущества. По общему правилу, закрепленном в пункте 1 
статьи 223 ГК РФ, моментом возникновения права собст-
венности у приобретателя вещи по договору является мо-
мент ее передачи, если иное не предусмотрено законом 
или договором. Иное — это недвижимое имущество. Право 
собственности в этом случае подлежит государственной 
регистрации. И только после этой процедуры, получив на 
руки соответствующий документ, владелец становится 
полновластным собственником. Но к недвижимому иму-
ществу относятся земельные участки, участки недр и все, 
что прочно связано с землей, то есть объекты, перемеще-
ние которых без несоразмерного ущерба их назначению 
невозможно, в том числе здания, сооружения, объекты не-
завершенного строительства.  Кстати, к недвижимым ве-
щам относятся также воздушные и морские суда, а также 
суда внутреннего плавания. Самолеты с вертолетами тоже 
подлежат государственной регистрации.

Автомобили, мотоциклы и прочее относятся к движи-
мому имуществу. Государственная регистрация прав на 
них не распространяется. Регистрация транспортных 
средств носит учетный характер и не служит основанием 
для возникновения на них права собственности. То есть 
без регистрации автомобиль не может ездить по дорогам 
общего пользования. Это прописано в законе о безопасно-
сти дорожного движения. Исключения сделаны для тех, 
кто только что приобрел автомобиль. Для постановки на 
регистрационный учет им отпущено 10 суток.

Гражданский кодекс РФ и другие федеральные законы 
не содержат норм, ограничивающих правомочия собст-
венника по распоряжению транспортным средством в 
случаях, когда это транспортное средство не снято им с ре-
гистрационного учета. Отсутствуют в законодательстве и 
нормы о том, что у нового приобретателя транспортного 
средства по договору не возникает на него право собствен-
ности, если прежний собственник не снял его с регистра-
ционного учета. Право собственности на автомобиль воз-
никает с момента передачи его новому собственнику на 
основании договора купли-продажи при подписании акта 
приема-передачи. А на кого автомобиль зарегистрирован в 
ГИБДД — никого не должно беспокоить, кроме предыдуще-
го собственника. Суды всего этого не учли. Поэтому Вер-
ховный суд вернул дело на новое рассмотрение в суд апел-
ляционной инстанции, чтобы решение было принято с но-
выми вводными. Надо сказать, что собственник автомоби-
ля обязан зарегистрировать машину в ГИБДД в течение 10 
суток. Владение автомобилем накладывает определенные 
обязательства. Хотя бы по уплате налога на транспортное 
средство. При этом не важно эксплуатируется оно или нет.

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил права и обязанности поручителя по банковскому кредиту

Чем рискует поручитель?
Наталья Козлова

С
удебная коллегия по гра-
жданским делам Верхов-
ного суда недавно деталь-

но разобралась с правами и обя-
занностями поручителя по бан-
ковскому кредиту. Какие риски 
этот человек берет на себя и на 
что может рассчитывать, если 
тот, за кого он поставил подпись в 
банке, не сможет выполнить свои 
обязательства.

Тема поручителей по креди-
там физических лиц в последнее 

время оказалась одной из самых 
актуальных. Дело в том, что по 
подсчетам экспертов, сегодня 
долги россиян перед банками со-
ставили около 11 триллионов ру-
блей, а общее количество заем-
щиков — около 40 миллионов че-
ловек. Из них действительно без 
проблем обслуживать свои зай-
мы способны примерно восемь 
миллионов человек. Это около 20 
процентов. Все остальные — те, 
кто не смог платить по своим фи-
нансовым обязательствам точно 
и в срок. 

Эти серьезные цифры не пока-
зывают, кто конкретно оказыва-
ется в должниках. Дело в том, что 
никто не считал,  сколько сегодня 
среди банковских должников 
именно поручителей. Таких цифр 
просто нет. Ни одна статистика не 
раскрывает, какой процент от об-
щего числа должников составля-
ют не те, кто реально брал деньги, 
а те, кто за них поручился. По не-
подтвержденной официально ста-
тистике, поручителей, попавших 
в долговую яму за чужие долги, 
около половины от общего числа 
неплательщиков. Поэтому знание 
законодательства, регулирующее 
права и обязанности поручителей 
по кредитам, о которых рассказы-
вает в своем решении Верховный 
суд,  может оказаться полезным 
многим гражданам.   

Итак, во Владикавказе в суд 
пришла гражданка и попросила 
признать ее договор поручитель-
ства перед местным отделением 
общероссийского банка недейст-
вительным. Судье истица расска-
зала, что два года назад местный 
индивидуальный предпринима-
тель заключил с банком договор 
об открытии кредитной линии на 
два миллиона рублей.  И в тот же 
день она подписала с этим банком 
договор  поручительства. По усло-
виям договора гражданка приня-
ла на себя обязательство отвечать 
перед банком за исполнение обя-
зательств этим индивидуальным 
предпринимателем. 

Истица суду так и заявила — 
она с самого начала была уверена, 

что ее поручительство — мнимая 
сделка. Ведь все, что в договоре 
перечислено, она заведомо не мо-
гла исполнить — у нее нет имуще-
ства и, как у домохозяйки, нет ни-
каких доходов. По ее мнению, до-
говор поручительства был фор-
мальным, ведь попросив кредит-
ную линию, предприниматель 
обеспечил ее в залог своим иму-
ществом, которое стоило больше, 
чем сумма открытой кредитной 
линии.

И районный суд Владикавказа 
с такими доводами согласился. А  
следом за ним то же самое сделал 
и Верховный суд Республики Се-
верная Осетия—Алания. В Верхов-
ный суд РФ пошел проигравший 
банк, чей договор поручительства 
был аннулирован.

Вот как рассудила ситуацию 
Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда РФ. 
Она отменила местные решения и 
объяснила, какие нормы закона 
надо применять в подобных ситу-
ациях. Судя по материалам, нахо-
дящимся в деле, местный пред-

приниматель действительно за-
ключил договор с банком на два 
года. И ему была открыта кредит-
ная линия на два миллиона ру-
блей под 16 процентов годовых. В 
обеспечение своих обязательств 
бизнесмен заключил с банком 
еще несколько договоров о залоге 
недвижимости, два договора о за-
логе оборудования и договор о за-
логе транспортного средства.  Для 
того, чтобы обеспечить исполне-
ние обязательств по договору о 
кредитной линии, в тот же день 
банк заключил договор с гра-
жданкой, которая поставила под-
пись в банковских бумагах и ста-
ла поручителем. По условиям ее 
договора, она обязалась отвечать 
перед банком за то, как индивиду-
альный предприниматель будет 
выполнять свои обязательства. 
Причем как по обязательствам, 
которые у него есть сегодня, так и 
по тем, которые могут возник-
нуть в будущем.

Районный суд Владикавказа, 
когда соглашался с гражданкой, 
что ее договор — пустая бумажка, 

пришел к следующему выводу: 
истица считала договор мнимым, 
так как она не могла исполнять 
его требования исключительно 
из-за своего материального поло-
жения. А еще суд заметил, что и 
сам банк — хорош, предлагая жен-
щине подписать обязательства, не 
проверил ее материальное поло-
жение и не стал уточнять, соот-
ветствует ли гражданка тем тре-
бованиям, которые по инструкци-
ям самого банка должны предъяв-
ляться к поручителям. Апелляция 
подобные рассуждения поддер-
жала. 

На эти аргументы Верховный 
суд ответил следующим. По Гра-
жданскому кодексу (статья 361) 
поручитель обязывается перед 
кредитором отвечать за исполне-
ние обязательств «третьего лица» 
полностью или частично. В дру-
гой статье того же кодекса (363-й) 
говорится, что при неисполнении 
должником своих обязательств, 
он отвечает перед кредитором со-
лидарно с поручителем. В следую-
щей статье Гражданского кодекса 
(323-й ) прописано, что кредитор 
имеет полное право требовать ис-
полнения обязательств как с дол-
жника совместно с поручителем, 
так и с каждого по отдельности. 
Причем как весь долг полностью, 
так и его часть.

Безопасность Защищаться от преступников разрешат любыми способами

Как дать с дачи

Михаил Фалалеев

Д
епутаты совместно с 
экспертами из МВД и 
Росгвардии готовят за-
конопроект, расширя-
ющий права граждан 

при защите своего жилища. Пред-
лагается внести изменения в ста-
тью 37 Уголовного кодекса — не 
признавать преступлением при-
чинение любого вреда нападаю-
щему, если преступник незакон-
но вторгся в пределы частной 
собственности или любое поме-
щение (дом, квартира, дача, 
офис), занимаемое гражданином 
на законных основаниях. Кроме 
того, опять же действия обороня-
ющегося не будут являться пре-
вышением пределов самооборо-
ны, если они направлены на за-
щиту других людей, находящих-
ся в заведомо беспомощном со-
стоянии. То есть само понятие 
«превышение пределов самообо-
роны» может быть вообще отме-
нено, но только, если речь идет о 
криминальной ситуации в квар-
тире или частном доме, но не на 
улице.

По мнению авторов докумен-
та, россияне не должны бояться 
защищать себя, свой дом, жизнь 
и здоровье своих близких. Им 
действительно, не на словах, а на 
деле необходимо иметь полное 
право на самооборону, в том чи-
сле с использованием граждан-
ского оружия. В США преступ-
ник, проникший на частную тер-
риторию, может быть убит на ме-
сте. Причем американцы, став-
шие жертвами нападения и убив-
шие незваного гостя, освобожде-
ны от обязанности доказывать 
свою невиновность.

Необходимость в таких зако-

нодательных поправках назрела 
давно. И время от времени их 
вносят на рассмотрение Госду-
мы. Но почему-то всякий раз от-
клоняют. Удивительно, но не-
редко люди, спасающие свою 
жизнь и здоровье от преступни-
ков, сами становятся субъектами 
уголовного преследования. Суды 
встают на сторону налетчиков, 
которые при нападении на чу-
жую квартиру или дом получили 
тяжелый вред здоровью. При вы-
несении подобных решений, ко-
торые вызывают справедливое 
негодование общественности, 
судебные инстанции исходят из 
действующего законодательства 
о самообороне. Ну, нельзя слиш-
ком сильно ударить разбойника 
или насильника — вдруг он ум-
рет? Надо обязательно дождать-
ся, когда покалечат или убьют хо-
зяина дома — вот тогда суд с чи-
стой совестью накажет по всей 
строгости этого налетчика. Если, 
конечно, его поймают. 

Вообще же,  наблюдается 
странная особенность в процес-
сах по самообороне. Если исто-
рия получила общественный ре-
зонанс и попала на страницы 
СМИ — человека, пытавшегося 
себя защитить, оправдают. Нет — 
значит, нет. Как будто понятие 
«самооборона» вообще отсутст-
вует в нашей юриспруденции. 
Хотя уже давно внесли измене-
ния и в Уголовный кодекс (это 
статьи 37 и 38), где объяснили 
понятия необходимой самообо-
роны и ее превышения. Причем 
во всех подробностях. А 27 сентя-
бря 2012 года вышло Постанов-
ление Пленума Верховного Суда 
РФ № 19 «О применении судами 
законодательства о необходимой 
обороне и причинении вреда при 

задержании лица, совершившего 
преступление». Верховный cуд 
напомнил всем судьям о праве на 
самооборону и подробно разъя-
снил, как надо рассматривать по-
добные дела. 

Это постановление вышло по 
весьма конкретному и вопиюще-
му поводу. Случилось вот что: на 
гражданина Соколова и его това-
рища, возвращавшихся вечером 
с работы, на улице напали трое 
отморозков — хотели ограбить. У 
гопников были длинные и креп-
кие рейки, содранные со скамеек. 
Соколов с товарищем стали убе-

гать, но гопники их догоняли и 
били — на теле Соколова насчита-
ли потом следы десятка ударов. В 
конце концов, Соколов отобрал 
палку у одного из нападавших и 
ударил его по голове. Удар ока-
зался смертельным и Соколову 
присудили шесть лет колонии 
строгого режима с выплатой ма-
териального и морального вреда 
(!) семье потерпевшего. Защита 
Соколова обратилась в Верхов-
ный cуд. Собравшаяся затем Су-
дебная коллегия по уголовным 
делам Верховного cуда РФ отме-
нила предыдущее решение в от-
ношении Соколова — он был 
оправдан и реабилитирован. 

Вот история сахалинского 
пенсионера Александра Тарасо-
ва.  Ночью в его дом вломился 
грабитель, 26-летний парень тре-
бовал отдать пенсию и бил пал-
кой. Каким-то образом пенсионе-
ру удалось нанести бандиту 
смертельный удар. И пожилого 
человека, чудом оставшегося в 
живых, обвинили в умышленном 
убийстве и посадили в тюрьму на 
4,5 года. Правда, примерно через 
год Сахалинский областной суд 
полностью оправдал и реабили-
тировал Тарасова. Но так везет не 
всем.

То есть, чтобы добиться за-
конности и справедливости, надо 
дойти до высокой судебной ин-
станции. Неужели жертвам напа-
дений, которым посчастливи-
лось отбиться и уцелеть, всякий 
раз придется взывать к Верхов-
ному cуду? А если не удастся туда 
достучаться? Так ведь многим и 
не удается. Например, однажды 
дали реальный срок хозяину 
квартиры, который установил у 
себя своеобразную защитную 
сигнализацию — пароходный ре-
вун. Вор вскрыл дверь — и тут 
жуткий гудок. Преступник умер 
от разрыва сердца, а мужик сел в 
тюрьму. 

Примеры, когда следствие и 
суд становятся сразу на сторону 
оборонявшегося, тоже есть, но 
они очень редки. Так что же де-
лать хозяевам, если на их все-та-
ки напали? Обезопасить свой 
дом и семью от нападения не 
только можно, но и нужно. При 
этом вовсе не обязательно кого-
то убивать. Достаточно проде-
монстрировать для потенциаль-
ных грабителей хотя бы визуаль-
ные, отличимые для окружаю-
щих трудности в проникновении 
в свои владения. 

Правоохранители советуют 
устанавливать в доме металли-
ческие двери, окна укреплять ре-
шетками, а калитку и ворота дер-
жать запертыми. Забор надо сде-
лать труднопреодолимым для 
непрошеных гостей. Полезно 
держать сторожевую собаку .

 Однако полиция строго пре-
достерегает дачников от соблаз-
на устанавливать на воров кап-
каны и прочие ловушки, остав-
лять на столе отравленные про-
дукты. Некоторые умельцы кон-
струируют самострелы и мини-
руют тропинки на огородах са-
модельными взрывными устрой-
ствами.  Перелезет какой-нибудь 
бродяга через забор — и получит 
в живот гарпунную зазубренную 
стрелу. Или сразу взлетит в воз-
дух.

Наше законодательство — 
пока — считает такую меру само-
защиты неадекватной: вор за 
кражу старых вещей или консер-
вов получит не более трех лет об-
ычной зоны. А вот дачник за 
умышленное, по сути, убийство 
будет наказан гораздо строже.   

Полицейская статистика ут-
верждает, что мало кто из граби-
телей решается на вторжение в 

дом, окруженный высоким забо-
ром, за которым бегает собака, а 
по периметру установлены каме-
ры видеонаблюдения. Считает-
ся, что самый надежный способ 
защиты — установка постоянной 
сигнализации. У каждого обита-
теля дома или хотя бы — хозяина 
должен быть специальный бре-
лок с «тревожной кнопкой». Но-
сить его надо постоянно с собой, 
например, на связке с ключами. 
Напали — всегда успеешь вызвать 
полицию или ЧОП. 

 Не лишним будет держать в 
доме и зарегистрированное ору-
жие самообороны. Травматику, 
скажем, легкую, но мощную 
«Осу», удобно постоянно носить 
с собой в кобуре — бесствольный 
пистолет не мешает, ничего не 
цепляет, не привлекает внима-
ния и всегда под рукой. Причем 
из этого четырехзарядного ком-
плекса можно выстрелить слезо-
точивой смесью или просто в 
воздух сигнальной ракетой. 

 Конечно, хозяевам стоит вни-
мательнее присматриваться к 
своим посетителям. Почти 70 
процентов ограблений и прочих 
неприятностей происходит по 
наводке. Налетчики, приезжаю-
щие из ближнего зарубежья, вер-
буют своих информаторов из чи-
сла гастарбайтеров. Вхожие на 
участок и в дом, они могут по ми-
нутам расписать распорядок дня 
хозяев, указать расположение 
видеокамер, пульты сигнализа-
ции и где лежат ценности, посо-
ветовать, когда удобнее нанести 
«визит». Так что безопасность 
домов — целиком в руках их соб-
ственников. 

Нередко на людей, спасающих от 
преступников свою жизнь и иму-
щество, заводят уголовные дела. 

Каждый второй поручитель попал в долговую яму за чужие кредиты.

Акцент

 Верховный суд напомнил 
всем судьям о праве на самоо-
борону и разъяснил, как  рас-
сматривать подобные дела

Акцент

 По подсчетам экспертов, 
сегодня долги россиян 
перед банками составляют 
около 11 триллионов рублей

 Право собственно-
сти на автомобиль 
возникает 
с момента передачи 
его новому 
собственнику 

Россияне нашли способ 
исправлять кредитные 
истории — подробности 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1377257
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Две главные партии, 
кандидаты которых с 
треском провалились 

на выборах — республиканцы и 
социалисты, — попытаются мо-
билизоваться и взять реванш. 
«Национальный фронт» наме-
рен развить успех своего лидера 
и наконец-то получить серьез-
ную фракцию в Ассамблее. Сво-
его часа ждут крайне левые — 
Жан-Люк Меланшон добился 
впечатляющего результата в 
первом туре. 

В сухом остатке — перспекти-
ва фрагментированного парла-
мента, в котором очень трудно 
создать какое-либо большинст-
во, в частности большинство 
президентское. Если сделать 
этого не удастся, возможность 
проводить любую последова-
тельную линию будет весьма 
стеснена.

Особенно это касается эко-
номических реформ, о которых 
говорит Макрон и которые явно 
необходимы. Впрочем, предше-
ственники новоизбранного пре-
зидента — и Ширак, и Саркози, и 
Олланд — пытались запустить 
процесс реформирования гро-
моздкой социально-экономиче-
ской модели — без особого успе-
ха. Французское общество и его 
политические представители 
умеют защищать статус-кво.

Чтобы проводить реформы, 
нужна настойчивость и хариз-
ма. Насколько Макрон обладает 
волей и силой убеждения, пока 
судить невозможно. 

Его победа на выборах — ре-

зультат стечения двух основных 
обстоятельств. 

Во-первых, эффект мобили-
зации против «худшего из зол» 
— Марин Ле Пен по-прежнему 
воспринимается значительной 
частью населения как кошмар, 

которого нельзя допустить. В 
меньшей степени, чем ее отец, 
но все равно. Так что часть голо-
сов Макрона — не за него, а про-
тив его соперницы.

Во-вторых, Макрон — идеаль-
но сконструированный полити-

ческий механизм, запрограм-
мированный правильно отве-
чать на любые вопросы и при-
способленный к тому, чтобы 
очаровывать максимально ши-
рокой спектр избирателей.

Схема сработала, но она при-

думана для избрания, а не для 
грязной работы по руководству 
пребывающей в серьезном кри-
зисе страной.

Так что Макрон — все еще чи-
стый лист, текст на котором мо-
жет быть почти любым.

Главная причина радости, ко-
торую не скрывают многие во 
Франции, в Европе и Америке, — 
неуспех Марин Ле Пен фактиче-
ски сводит на нет перспективы 
того, что где-то еще в ведущих 
странах мира повторится фено-
мен «брекзита» и Трампа. Волна 
популизма схлынула.

С одной стороны, это так. Ис-
ход голосований в англосаксон-
ском мире заставили представи-
телей истеблишмента в других 
странах очнуться от высокомер-
ного бездействия и понять, что 
за власть и возможность прово-
дить свою политику надо бо-

роться. В Австрии, Нидерлан-
дах, Франции кандидаты мей-
нстрима не повторяли ошибок 
британских евроэнтузиастов и 
Хиллари Клинтон, которые вы-
сказывались о своих оппонен-
тах как об убогих. К тому же хао-

тическое политическое разви-
тие, которое последовало за 
успехами несистемных сил в Ве-
ликобритании и США, дало 
основание их противникам ак-
тивно использовать этот опыт в 
своих интересах. Смотрите, 
мол, к чему приводит голосова-
ние за популистов.

С другой стороны, сами по 
себе неуспехи протестных сил 
не означают исчезновения про-
блемы. Провал системных пар-
тий во Франции не подлежит 
сомнению. 

Макрон, и это признают даже 
многие из его сторонников, — де-
ятель популистского толка, 
просто он не анти-, а провласт-
ный популист. Таков ответ исте-
блишмента на возникшую угро-
зу, и это совершенно рациональ-
но. 

Мнение масс становится все 

более определяющим, и рабо-
тать надо с ними, но так, чтобы 
это было доходчиво и понятно. 
Здесь и возникает своего рода 
ловушка. 

«Ответственные» силы, дабы 
приблизиться к народу, должны 
брать на вооружение те лозун-
ги, которые приобретают попу-
лярность среди населения. Со-
ответственно политика мей-
нстрима будет смещаться в сто-
рону идей, которые он сам счи-
тает недопустимыми.

Конечно, есть соблазн ска-
зать, памятуя сказку Евгения 
Шварца, что победивший драко-
на сам становится драконом. 
Это хлесткая метафора, но суть 
процесса не в этом. 

В ведущих странах происхо-
дит неизбежная коррекция, ког-
да изменение социальных усло-
вий и поведения граждан ведет к 
переменам в идейно-политиче-
ской парадигме. Так происходи-
ло не раз в прошлом, наиболее 
очевидный пример — левый бунт 
на Западе в конце 1960-х и «аб-
сорбция» протестного элемента 
после этого.

Макрон, вероятнее всего, 
персонаж промежуточного вре-
мени, как и Дональд Трамп (и 
Марин Ле Пен).

Сами по себе они вряд ли до-
бьются успеха, но станут ката-
лизаторами переформатирова-
ния всего политического лан-
дшафта, в результате которого 
через несколько лет мы увидим 
другие политические силы и 
другую обстановку на Западе.

Лидеры переходного времени

СКАНДАЛ Как и почему 
Чехия оказалась на грани 
правительственного 
кризиса

В тихом омуте...

Владимир Снегирев, 
«Российская газета», Прага

СПОКОЙНАЯ и благополучная Чехия, которую все по-
следние годы политические бури обходили стороной, 
неожиданно оказалась в зоне турбулентности. И виной 
тому — демарш главы правительства Богуслава Собот-
ки, пригрозившего немедленной отставкой кабинета. 
Причина: недовольство премьера своим первым замом 
и по совместительству министром финансов Андреем 
Бабишем. По мнению Соботки, тот погряз во множестве 
грехов, которые тенью ложатся на все правительство и 
делают невозможным их дальнейшую совместную ра-
боту. 

Миллиардер Бабиш помимо крупных предприятий 
владеет еще и влиятельными СМИ. Этот флегматичный 
очкарик с лицом провинциального бухгалтера якобы 
злостно уклоняется от уплаты налогов, скрывает ин-
формацию о своих реальных доходах, химичит с гособ-
лигациями, а работающих у него журналистов застав-
ляет манипулировать общественным мнением. Наезды 
на министра финансов, к которым все в Чехии давно 
привыкли, усилились с начала этого года, причем мно-
гие наблюдатели связывают это с предстоящими осе-
нью парламентскими выборами. 

Дело в том, что помимо своих государственных и 
предпринимательских забот Андрей Бабиш возглавляет 
центристское движение ANO, а оно, по всем последним 
опросам, в скорых выборах может оказаться на лидиру-
ющих позициях. В случае успеха миллиардер вполне 
может стать премьер-министром в будущем правитель-
стве. Интересно, что никто толком не способен сказать, 
какова политическая окраска этой структуры и ее лиде-
ра. Бабиш избегает громких заявлений по поводу акту-
альных европейских и мировых проблем, а если за ним 
и стоит какая-то идеология, то ее можно сформулиро-
вать так: «Государством надо управлять, как управляют 
процветающей фирмой». Иначе говоря, это типичный 
«крепкий хозяйственник», что в глазах многих чехов и 
выглядит чрезвычайно привлекательным.

Скорее всего, именно предвыборные волнения и ста-
ли причиной правительственного кризиса, который 
черной тучей навис над Пражским Градом. После заяв-
ления Соботки все взоры устремились сюда — к офици-
альной резиденции президента. Как отреагирует Ми-
лош Земан, который прежде не раз жестко критиковал 
главу правительства? По конституции он может и при-
нять отставку, и отказать премьеру, а также назначить 
досрочные парламентские выборы. 

Гадать долго не пришлось. Когда Соботка 4 мая явил-
ся пред очи президента, тот окатил его ушатом холод-
ной воды. Он отнесся к премьеру с явным пренебреже-
нием: тростью указал ему на стойку микрофона в зале, 
а сам удалился вон, даже не дослушав объяснений главы 
правительства. Чуть позже Земан обмолвился, что го-
тов рассмотреть отставку — но только не всего прави-
тельства, а одного Соботки. После чего премьер поспе-
шил внести существенные коррективы в свое заявле-
ние, потребовав теперь удалить из кабинета неудобного 
министра финансов. 

Все происходящее здесь называют «театром абсур-
да», «большим хаосом», «позором на всю Европу». Анд-
рей Бабиш продолжает настаивать на своей полной не-
виновности. Журналисты и эксперты гадают, кто может 
стать следующим премьером и будут ли перенесены 
сроки выборов. Сам глава государства, похоже, решил 
взять паузу. Говорят, он уже определился с кандидату-
рой главы правительства, но вердикт озвучит 18 мая, 
когда вернется в Пражский Град после своего визита в 
Китай. 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Н
а в е р н о е ,  т р у д н о 
представить более 
символичную сцену, 
нежели та, которой 
были свидетелями 

все французы утром 8 мая. Эмма-
нюэль Макрон, избранный днем 
ранее главой Пятой республики, 
и Франсуа Олланд, президент-
ский мандат которого истекает в 
конце недели, приняли участие в 
церемонии, посвященной 72-й го-
довщине победы над фашистской 
Германией. Для Макрона она 
была первой официальной в но-
вом статусе, для Олланда — по-
следней в старом. 

Ритуал передачи власти состо-
ится 14 мая в Елисейском дворце. 
Главное произошло. Эстафета пе-
редана. Олланд признался, говоря 
о Макроне, что «указал ему тот 
путь, по которому он может дви-
гаться дальше»».  Эмманюэль Ма-
крон был экономическим совет-
ником Олланда в ходе предвыбор-
ной кампании 2012 года, после — в 
Елисейском дворце, а затем с его 
подачи и министром экономики. 
Когда  Олланд, поняв, что у самого 
нет шансов остаться в  Елисей-
ском дворце на второй срок, не 
стал препятствовать  свободному 
полету повзрослевшего птенца.

«Макрон — наследник Оллан-
да, его поддержали вполне  опре-
деленные финансовые  силы, 
часть крупного  капитала, в руках 
которого находятся многие веду-
щие СМИ, создавшие режим 
большего благоприятствования», 
— делится  с РГ французский писа-
тель  и политолог Фредерик Понс. 
По его мнению, для победы Ма-
крона, получившего 66,1 процен-
та голосов, на прези-

дентских выборах было приложе-
но немало сил и средств, задейст-
вован соответствующий ресурс. 

Тем не менее лидер Нацио-
нального  фронта харизматич-
ная блондинка Марин Ле Пен, 
остававшаяся единственным  
реальным конкурентом Ма-
крона,  получила поддержку  

10,6 миллиона избирате-
лей (33,9 процента). 

И это несомнен-
н ы й  у с п е х , 
учитывая, что 
резерв голосов 
в о   в т о р о м 
туре у нее  был 
гораздо  менее 
з н а ч и т е л ь -
ным, чем у Ма-

крона: ведь го-
лосовать за него 
призвали большин-
ство сошедших с ди-
станции  кандида-
тов, включая  Фийо-
на, ранее жестко 

критиковавшего 
«марширующе-
го» самовыдви-
женца, Франсуа  
Олланд, верхуш-

ка Евросоюза, которая как огня 
боялась прихода к власти во 
Франции главы «Нацфронта», не 
скрывающей своего намерения 
пойти вслед за Британией и устро-
ить  Frexit, даже  отставник Барак 
Обама, прервав отдых, призвал  
французов голосовать за Макро-
на. 

Сама Марин Ле Пен назвала 
свой результат «историческим» 
достижением, и он действительно 
таков, являясь рекордом участия 
«Нацфронта»  в президентских 
выборах. Напомним, что в  2002 
году Жан-Мари Ле Пен в дуэли с 
Жаком Шираком проиграл со сче-
том 18:82, набрав в два раза мень-
ше голосов, чем  дочь в 2017-м. 
Уже после оглашения результатов 
Марин Ле Пен четко дала понять, 
что игра совсем не закончена, и  
заявила, что «партия начинает 
новую кампанию по подготовке к 
участию в парламентских выбо-
рах, которые состоятся в начале 
июня»,  а в ее ближайших планах 
— создание новой политической  
силы патриотической направлен-
ности. 

«Я возглавлю эту битву с тем, 
чтобы шире объединить всех, 
кому близки интересы Франции, с 
целью защитить ее независи-
мость, свободу, процветание, без-
опасность, национальную иден-
тичность и социальную модель», 
— подчеркнула Марин Ле Пен. А 
после, оставшись с многочислен-
ными соратниками в просторном 
павильоне «Шале дю Лак» в Вен-
сенском лесу, что на юго-востоке 
Парижа, весело танцевала, сбра-
сывая вполне объяснимое напря-
жение после  непростых  дней из-
бирательного марафона. 

Пустился ли  в пляс, узнав о по-
беде,  Эмманюэль, неизвестно. 

В любом случае, выступая 
поздно вечером в воскресенье пе-
ред тысячами поклонников на 
площади перед Лувром, был  се-
рьезен и сосредоточен. И есть от 
чего. 

Страна после нынешних бата-
лий расколота. Число евроскепти-
ков зашкаливает— их больше  по-
ловины  населения.  Еще больше 
противников либеральной эконо-
мии, затягивания поясов, сокра-

щения прав наемных работников 
в пользу предпринимателей,  что 
внимательно относящиеся к этим 
вопросам  левые и профсоюзы 
разглядели  в программе нового 
президента.

Более того, как полагает дирек-
тор Европейского  центра страте-
гического анализа Филипп Миго, 
можно задаться вопросом  о том, 
сколько французов  в действи-
тельности поддержали  Макрона. 
Четвертая часть электората, а это 
11 миллионов человек, не явилась 
на участки, что есть рекордный 
уровень за многие десятилетия.  
Еще четыре миллиона бюллете-
ней оказались незаполненными, а 
полтора  миллиона были призна-
ны недействительными. Если к 
этому числу прибавить 10,6 мил-
лиона  сторонников Марин Ле 
Пен, то  выходит, что из 47 зареги-
стрированных избирателей за 
Макрона   проголосовали 20 мил-
лионов (примерно  43 процента). 
Однако и  среди них,  считает  Фи-
липп Миго, было много таких, 
если не половина,  кто голосовал 
за него скрепя сердце, только по-
тому, что не хотели  видеть Марин 
Ле Пен в Елисейском дворце. К 
примеру, многие «республикан-
цы».

Надо полагать, с накопивши-
мися в стране проблемами ново-
му президенту придется стол-
кнуться в самое ближайшее вре-
мя, тем более если учесть, что 
французы крайне недовольны  за-
вершившейся президентской 

кампанией  и  нынешними поли-
тическими элитами.

В то время как поздно ночью  в 
воскресенье  Эмманюэль Макрон 
отмечал победу на площади перед 
Лувром, на северо-востоке столи-
цы происходили столкновения 
между полицией и радикально на-
строенной молодежью.  Несколь-
ко сотен парней выкрикивали  ан-
тикапиталистические  и  антигло-
балистские  лозунги, метали  в 
стражей порядка камни,  бутылки, 
те отвечали слезоточивым газом, 
дубинками. 140 человек были аре-
стованы.   А в понедельник  в мани-
фестации протеста против соци-
альных программ Макрона  учас-
тие приняли уже в несколько  раз 
больше недовольных парижан, 
включая профсоюзных активи-
стов. Под барабанный бой  они 
прошли от  площади  Республики 
до  бульвара Бомарше,  где снова 
произошла  потасовка с полицей-
скими.

Аналогичные  акции состоя-
лись во многих городах страны. 
Так, в Нанте демонстранты про-
маршировали  по городским ули-
цам, скандируя «Долой Макрона».  
В стычках с полицией пострадало 
несколько человек, пятеро демон-
странтов были задержаны. 

...Его избрание вызвало протесты 
и столкновения в Париже.

Лидер «Нацфронта» Марин Ле Пен получила беспрецедентное число голо-
сов во втором туре президентских выборов во Франции.  

Акцент

 Ле Пен назвала свой 
результат историческим. 
И он действительно таков

Акцент

 Насколько Макрон обладает 
волей и силой убеждения, 
пока судить невозможно

ГЕОПОЛИТИКА 
На выборах в Южной 
Корее победил 
Мун Чжэ Ин

Сеул выбрал 
президента

Олег Кирьянов, Сеул

9 МАЯ в Республике Корея прошли выборы нового пре-
зидента страны. Хотя на момент написания заметки под-
счет голосов продолжался, победа 64-летнего представи-
теля оппозиции Мун Чжэ Ина не вызывает сомнений, а 
сам он уже поздравил своих сторонников, приехав для 
этого на центральную площадь в Сеуле. Собравшиеся на 
площади начали громко скандировать: «Мун Чжэ Ин — 
президент!»

Нынешние выборы в Южной Корее носили необыч-
ный характер, так как проводились досрочно в связи с 
импичментом предыдущего лидера Пак Кын Хе, кото-
рая обвиняется в 
коррупции и злоу-
потреблениях влас-
тью и дожидается 
суда. Потому к голо-
сованию было при-
влечено повышен-
ное внимание. Со-
гласно данным ЦИК, 
в голосовании, кото-
рое прошло 9 мая на 
13 964 участках по 
всей стране с 6 утра 
до 8 вечера, приня-
ли участие 77,2 про-
цента избирателей. Это выше, чем во многие предыду-
щие годы, включая выборы 2012 г., когда был показа-
тель 75,8 процента. Особенностью нынешней ситуации 
станет то, что новый президент примет все полномочия 
немедленно без какого-либо традиционного для после-
выборной практики переходного периода. Хотя победи-
тель сразу же сможет назначить своих помощников и 
главу администрации, но расстановка министров в пра-
вительстве, включая премьер-министра, которого дол-
жен утвердить парламент, займет несколько недель, а 
может, и месяцев.  Вне зависимости от исхода и имени 
нового президента РК эти выборы уже вошли в историю. 
Они впервые прошли в обстановке, когда страна демо-
кратическим путем с соблюдением всех законных про-
цедур решила досрочно отстранить предыдущего лидера 
от власти. «Для меня это как бы итоговая точка процесса 
импичмента Пак Кын Хе, который мы начали в октябре 
прошлого года и добились того, чтобы политики прислу-
шались к голосу обычного народа. Мы ждем перемен», — 
сказал «РГ» житель Сеула 42-летний Ким Ён Чхоль.

Нынешние выборы 
в Южной Корее про-
водились досрочно 
в связи с импичмен-
том предыдущего 
президента

Итоги выборов во Франции: 
мнения, оценки, 
комментарии
rg.ru/sujet/4590
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Итоги Во Франции  формируется новое  правительство

С кем Макрон пойдет вперед
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Глава 
движения 

«На марше» 
Эмманюэль 

Макрон одер-
жал победу 

в президент-
ской гонке...
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ПОСЛЕ ПРАЗДНИКА
10 мая 1945 года в своем последнем радиообращении к 
немецкому народу по Би-би-си, которые он вел всю вой-
ну, Томас Манн сказал: «Как горько, когда ликование 
мира достается ценой поражения и глубочайшего униже-
ния собственной страны!» Но он никогда не отождеств-
лял нацистский режим и немецкий народ. Еще в ноябре 
1941 года, когда Геббельс убеждал жителей Третьего рей-
ха, что в случае поражения их всех — вместе с гитлеров-
ской верхушкой — «повесят на одной веревке», Манн 
твердо стоял на том, что «народ всегда способен начать 
сначала». И он был прав — какой бы сложной и драматич-
ной ни была судьба немецкого народа во второй полови-
не ХХ века. В пору гитлеровских побед, в сентябре 1942 
года, Манн не скрывал своего презрения к нацистскому 
режиму: «Во что я верю неколебимо, — в то, что Гитлер не 
сможет выиграть эту войну, и эта вера основана больше 
на метафизических и моральных, нежели на военных 
причинах».

Его взгляд на Рос-
сию, особенно на 
русскую литературу, 
которую он еще в 
своем раннем рас-
сказе 1903 года «То-
нио Крёгер» назвал 
«святой», не менял-
ся во времени. И в 
этой связи уместно 
вспомнить его пись-
мо одному из луч-
ших переводчиков 

русской литературы на немецкий язык Александру Эли-
асбергу, датируемое маем 1917 года: «Мир с Россией! 
Союз с Россией! Ведь это ложь, что все русское во Фран-
ции лучше понимают, чем у нас. Никогда, даже в 1914 
году, я не испытывал ни малейшей неприязни к России и 
русскому духу». Томас Манн мог бы повторить эти слова 
и в мае 1945 года, понимая, какая страна вынесла на себе 
основные тяготы битвы с нацизмом.  

Какие бы исторические травмы ни нанесли тысяче-
летнему российско-германскому родству две мировые 
войны, — диалог двух народов и двух культур не прекра-
щался ни в ХХ, ни в ХХI веках. Май 2017 года в Германии 
во многом проходит под знаком русской культуры. На 
следующий день после переговоров федерального кан-
цлера ФРГ Ангелы Меркель и президента Российской Фе-
дерации Владимира Путина в Сочи, которые комменти-
ровали все мировые СМИ, в Марбурге открылась вы-
ставка, посвященная Райнеру Мария Рильке и Марине 
Цветаевой. Как известно, «нации общаются вершина-
ми». Поэты впервые встретились в мае 1926 года в швей-
царском местечке Валь-Мон, неподалеку от замка Мюзо, 
где Рильке был вынужден жить, надеясь поправить здо-
ровье.  Цветаева приехала к нему вместе с Борисом Па-
стернаком, который познакомился с Рильке во время его 
первого приезда в Россию, в апреле 1899 года. Тогда мо-
лодой немецкий поэт мечтал получить аудиенцию у Л.Н. 
Толстого, и ему дали рекомендательные письма к Л.О. 
Пастернаку, в ту пору работавшему над иллюстрациями 
к роману «Воскресение». Л.О. Пастернак отвел Рильке к 
Л.Н. Толстому — эта встреча навсегда привязала Рильке к 
России и русской литературе. (Справедливости ради 
надо отметить, что интерес к России пробудила в нем Лу 
Андреас-Саломэ, окончившая Петершуле в Санкт-Пе-
тербурге, дочь царского генерала, русско-немецкая пи-
сательница, философ, психоаналитик, подруга Фридриха 
Ницше и Зигмунда Фрейда,  с которой Рильке связывала 
долгая близость. Поэту был 21 год, когда он встретился с 
36-летней Лу.) Через двадцать пять лет Рильке расскажет 
польскому литератору В. Гулевичу о своих первых мо-
сковских впечатлениях: «И вот на что я наткнулся: в су-
мерках возвышались очертания храма, в тумане по сто-
ронам его стояли паломники, ожидающие, когда откро-
ются двери. Это необычное зрелище потрясло меня до 
глубины души. Впервые в жизни мной овладело невыра-
зимое чувство, что-то вроде чувства родины…» 

Для Цветаевой значение Рильке в пору очередного 
кризиса европейской культуры, предопределившего ми-
ровую войну и череду революций, было огромным: 
«Рильке не есть ни заказ, ни показ нашего времени, — он 
его противовес. / Войны, бойни, развороченное мясо роз-
ни — и Рильке». Их переписка 1926 года — пронзительная 
лирико-философская проза ХХ века. Увы, она была крат-
кой, — 29 декабря 1926 года Рильке скончался в Монтрё. 

 В апреле 2015 года во Фрайбурге, где сестры Цветае-
вы — Марина и Анастасия — жили и учились в начале ХХ 
века, был установлен бюст Марины Ивановны работы А. 
Бурганова. А в нынешнем мае там же будет открыт Центр 
Марины Цветаевой, которая была по настоящему привя-
зана к эти краям: «Нет ни волшебней, ни премудрей/
Тебя, благоуханный 
край,/Где чешет зо-
лотые кудри/Над 
вечным Рейном — Ло-
реляй». 

14 мая в Готе, в 
замке Фриден-
штайн, который был 
заложен в 1643 году 
герцогом Эрнстом 
Саксен-Готским, 
давшем ему симво-
лическое название 
«камень мира», откроется выставка шедевров из мо-
сковского ГМИИ им. А.С. Пушкина. Это своего рода знак 
благодарности за участие Герцогского музея Готы в эк-
спозиции, посвященной творчеству Лукаса Кранаха-
старшего и его потомков, которая стала одним из важ-
нейших событий музейной жизни России в 2016 году. 
Обмен такого рода шедеврами — знак высокого располо-
жения и доверия друг другу. А 16 мая в Берлине будет 
представлен новый проект Ильи и Эмилии Кабаковых… 
И хочется верить, что во всем этом есть важные приме-
ты будущего.   

 В России и Германии по-разному отмечают дни завер-
шения Второй мировой войны в Европе. Но есть общее 
понимание того, что в 1945-м был окончательно раз-
громлен преступный нацистский режим, который при-
нес неисчислимые беды миру, в том числе и самому  не-
мецкому народу. Это понимание выстрадали лучшие 
сыны Германии, среди которых хотел бы вспомнить Ген-
риха Бёлля, по словам Льва Копелева, одного из самых 
русских немецких писателей. Не случайно во время про-
щания с ним в июле 1985 года друг Бёлля священник Гер-
берт Фалькен закончил свою проповедь такими словами: 
«От имени усопшего мы молим о мире и разоружении, о 
готовности к диалогу, о справедливом распределении 
благ, о примирении народов и прощении вины, лежащей 
тяжким бременем особенно на нас, немцах».

Май 2017 года 
в Германии 
во многом проходит 
под знаком русской 
культуры

Обмен шедеврами — 
знак высокого 
 расположения 
и доверия стран 
друг другу

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

Театр Модно или старомодно  — ставить Розова, Вампилова, Володина?

Евангелие от Марфы
Елена Боброва

В 
петербургском театре 
«Приют комедианта» 
обладательница «Золо-
той маски», молодой ре-
жиссер Марфа Горвиц 

поставила спектакль «С вечера до 
полудня» по пьесе советского 
классика Виктора Розова. В отли-
чие от Вампилова и Володина не-
когда невероятно популярный Ро-
зов с большим трудом возвраща-
ется на сцену. Чем же привлек по-
становщика сюжет его пьесы, 
история несчастливой семьи ма-
ститого, но бездарного писателя, 
пережившей за несколько часов 
судьбоносные переломы? И поче-
му Марфа Горвиц посвятила спек-
такль своему отцу, известному ак-
теру Юрию Назарову?

Вы взялись за Розова, чтобы что? 
Открыть по-новому, переосмы-
слить, спародировать, поизде-
ваться? На сцене семейный 
стол — как президиум, по обеим 
сторонам красные ковровые до-
рожки, персонажи поначалу как 
марионетки…
МАРФА ГОРВИЦ: Только не поизде-
ваться.  Мне интересно осмы-
слить розовское время. Но для 
этого нужно отстраниться от тек-
ста. Поэтому из бытовой пьесы 
мы сделали небытовой спек-
такль — чтобы понять, чем жили 
эти люди на фоне идеологии, тре-
бующей от жителей страны быть 
героями, а не просто человеками, 
с их слабостями, страстями, меч-
таниями, разочарованиями. Мне 
хотелось проработать миф о 
стране, в которой жили мои ро-
дители. В каком-то смысле «С ве-
чера до полудня» — это осмысле-
ние наших общих корней. 

На прогоне спектакля был за-
бавный момент, когда наша пре-
красная актриса Елена Калинина, 
которая играет главную роль, на-
дев очки и парик, вышла на сцену. 
И все мы – я, художник Дмитрий 
Разумов и хореограф Александр 
Любашин, — вдруг увидели в ней 
своих мам. Вот это ощущение не-
коей преемственности мы испы-
тывали, работая над Розовым.

А марионеточность в пластике 
персонажей идет от моего личного 
ощущения. Прихожу в театр с го-
ловой, забитой проблемами, мы-
слями о делах, а тут надо вклю-
читься в историю 40-летней дав-
ности. Это вызывает отторжение — 
я не поверю ни одному произне-
сенному на сцене слову, меня 
здесь ничего не зацепит, не тронет. 
А вот через иронию возникает 
симпатия: смеюсь, значит, уже со-
переживаю персонажам.

Вы ведь уже ставили эту пьесу в 
Москве, в лаборатории «Мастер-
ская на Беговой».

М А Р ФА  ГО Р В И Ц :  Тогда был всего 
лишь один лабораторный показ, 
и мне хотелось, чтобы то, что 
меня беспокоило и  нравилось, 
воплотилось в полноценный 
спектакль и он бы жил, развивал-
ся.

Розов написал немало пьес, но 
вы выбрали не мелодраму «В 
день свадьбы», не молодежную 
«В добрый час!», а именно «С ве-
чера до полудня». Вас не пугает 
советская идеология?
МАРФА ГОРВИЦ: Я абсолютный про-
дукт советского детства. Первые 
восемь лет своей жизни я прожи-
ла в Советском Союзе, мой класс 
был последний, кого принимали 
в октябрята. 

Но что вы помните из советско-
го прошлого? Вы даже не были в 
пионерах! Не пели «Взвейтесь 
кострами, синие ночи», не си-
дели на политинформациях. 
Идеология вас не успела ко-
снуться. 
МАРФА ГОРВИЦ: Она меня еще как ко-
снулась! Потому что носителем 

идеологии является мой собст-
венный отец.  Он живет с идеоло-
гией — может, например, в метро 
начать рассуждать, куда идет 
страна. И это яростное, гиперак-
тивное выражение гражданской 
позиции меня угнетало с детства. 
Мне было 8 лет, когда рухнул 
Союз, но ощущение, что мы на 
баррикадах — до сих пор. 

Он оказался заложником поли-
тики, как многие. 
МАРФА ГОРВИЦ: Да! У нас все беско-
нечная война, бесконечная борь-
ба! «Наши» — «не наши»! В ре-
зультате я выросла в протесте к 

любой идеологии. Мне просто хо-
чется, чтобы каждый занимался 
своим делом.  

Теперь понятно, почему вы по-
святили этот спектакль своему 
отцу.
МАРФА ГОРВИЦ: Это моя мечта о папе 
— чтобы он избавился от всего 
этого идеологического, которым 
занята его голова, и просто с мои-
ми детьми, своими внуками схо-
дил в зоопарк, поиграл с ними в 
шахматы, попил чай. Позвонил 
бы просто так, а не чтобы вновь 
высказать свою позицию по тому 
или иному поводу. 

Розов закончил свою пьесу хеп-
пи-эндом, вы же решили доба-
вить постскриптум, из которого 
мы узнаем, как сложилась судь-
ба всех героев. И от хеппи-энда 
ничего не осталось. 
МАРФА ГОРВИЦ: Мне важно было ска-
зать, что никто из нас не вытащит 
счастливый билет, что все мы в од-
ной лодке. Я не верю в то, во что ве-
рил Розов: в удачников и неудач-
ников. С каждым из нас может 
произойти любое несчастье. Как 
это случилось в метро на Сенной. 
Я не выношу эти причитания «сла-
ва богу, меня там не было!» Что 
значит «слава богу!»? Да, вас не 
было, а другие там были. Этот фи-
нал, где я рассказываю, что одна 
из героинь — успешная женщина, 
казалось бы, схватившая удачу за 
хвост, — трагически погибает в 
авиакатастрофе, был написан до 
взрыва в метро. И произошедшая 
трагедия подтвердила мою мысль: 
никто не застрахован. И мы мо-
жем лишь одно — помогать друг 
другу, если у нас есть такая воз-
можность. Милосердие — вот един-
ственная нормальная идеология. 

Вы собираетесь ставить «Осенний 
марафон» Володина, до этого был 
чудный спектакль «Сказки из ма-
миной сумки». Вы словно сторо-
нитесь современной драматургии. 
МАРФА ГОРВИЦ: Нет, я в поиске. Хожу 
на всевозможные лаборатории, 
фестивали, читки. Но моя драма-
тургия — чеховская. Браться за са-
мого Чехова не хочется, когда в 
городе идет 12 «Чаек» или 15 
«Дядь Вань». Поэтому я ищу по-
стчеховские пьесы. Но современ-
ную пьесу нельзя ставить так, как 
она написана, в отличие от драма-
тургии Розова или Володина. К 
ней надо находить свой ключ. А 
для этого мне пока не хватает 
опыта, знаний. Так что мне есть 
куда расти.

Из бытовой пьесы сделали небыто-
вой спектакль — чтобы понять, чем 
жили люди на фоне идеологии, 
требующей от жителей страны 
быть героями, а не просто челове-
ками, с их слабостями и страстями.

Акцент

 Меня так фонит от этого мира, 
что хочется в театре создавать 
какую-то терапевтическую 
территорию

ВЫСТАВКА Ретроспектива Джорджо Моранди в ГМИИ им. А.С. Пушкина приюблизилась к идеалу

Сладкая жизнь и немного кубизма
Жанна Васильева

Е
сли существуют идеальные 
выставки,  то выставка 
Джорджо Моранди (1890—

1964) в залах Галереи искусства 
стран Европы и Америки XIX—
XX, представляющая работы ху-
дожника из музейных и частных 
собраний Италии и России, к иде-
алу приближается максимально.

Кураторы Мария Кристина 
Бандера (научный директор Фон-
да Роберто Лонги, того самого 
фонда, который привозил в Мо-
скву выставки Караваджо и кара-
ваджистов) и Виктория Маркова, 
научный сотрудник ГМИИ им. 

А.С. Пушкина, участвовавшая в 
подготовке самой первой выстав-
ки Моранди в Москве в 1973 году, 
выстроили экспозицию, как «на-
тянутую струну». От ранних ра-
бот метафизического периода до 
пейзажей и натюрмортов позд-
них лет, от серий с цветами до 
гравюр рядом с оригинальными 
гравировальными досками из 
Национального центра графики 
(Рим). Впервые можно увидеть 
подлинные предметы из мастер-
ской художника, предоставлен-
ные Объединением музеев Боло-
ньи… Работы для выставки пре-
доставили также Музей Моранди 
в Болонье, Фонд Маньяни Рокка, 

Фонд Роберто Лонги и другие 
частные собрания. 

О выставке рассказывает ку-
ратор Мария Кристина Бандера, 
научный руководитель Фонда Ро-
берто Лонги, исследователь 
творчества Джорджо Моранди. 
Ранее она же делала ретроспек-
тиву Моранди в Музее Метропо-
литен в Нью-Йорке и Музее сов-
ременного искусства в Болонье. 

 Это правда, что Джорджо Мо-
ранди не выбрасывал свои ста-
рые кисточки, а хоронил их у 
себя в саду? 
МАРИЯ КРИСТИНА БАНДЕРА: Все об этом 
говорят. Но по его натюрмортам 

видно, что к предметам, которые 
он писал, у него было трепетное 
персональное отношение. Почти 
как к членам семьи. Поэтому мы 
показываем в экспозиции под-
линные вещи из его мастерской, 
чтобы можно было представить, 
как рождались композиции ра-
бот. Моранди преображал их, ос-
вобождая от «воспоминаний» о 
повседневном предназначении. 
Прозрачные бутылки покрывал 
слоем белой краски, чтобы они 
напоминали колонны или аб-
страктные геометрические фигу-
ры.  Его интересовала не столько 
функция предметов, сколько их 
геометрическая форма. Предме-
ты он расставлял на своего рода 
подиумах, которые можно при 
желании сравнить со сценой. Эти 
высокие бутылки, вазочка или 
жестяная коробка были своего 
рода актерами в «пьесах», кото-
рые он ставил в абстрактном теа-
тре. 

Он выстраивал композиции из 
определенных предметов, как 
музыкальное произведение?
МАРИЯ КРИСТИНА БАНДЕРА: Многие му-
зыковеды сравнивали его работы 
с современной музыкой. А можно 
их сопоставить с вариациями 
Баха. Он также берет несколько 
тем, но из этого вроде бы узкого 

диапазона извлекает множество 
совершенно разных мотивов. 
Причем не повторяясь. 

Натюрморты Моранди появля-
ются в фильмах «Ночь» (1961) 
Микеланджело Антониони и 
«Сладкая жизнь» (1960) Феде-
рико Феллини. Он пользовался 
такой популярностью?
МАРИЯ КРИСТИНА БАНДЕРА: В среде ин-
теллектуалов он был художни-
ком номер один. Его работы по-
купали многие режиссеры: Вит-
торио Де Сика, Карло Понти, Ми-
келанджело Антониони…  

Как вы выстраивали экспози-
цию нынешней выставки в 
ГМИИ им. А.С. Пушкина? Какой 
сюжет был основным для вас?
МАРИЯ КРИСТИНА БАНДЕРА: Поскольку 
для меня важно показать акту-
альность работ Моранди, я вы-
брала не более «реалистиче-
ские» вещи 1920-х годов, но отда-
вала предпочтение более позд-
ним работам, где он ближе к аб-
стракции. Мы старались пока-
зать рядом работы, где очевидно 
развитие одного мотива. Видно, 
как предмет постепенно «очища-
ется» от примет повседневности, 
практически превращаясь в аб-
стракцию. Конечно,  важно, что 
выставка открылась в том здании 

ГМИИ им. А.С. Пушкина, где мож-
но увидеть работы французских 
импрессионистов, которые Мо-
ранди так ценил. 

Вы выбирали работы, где можно 
найти перекличку с импрессио-
нистами?
МАРИЯ КРИСТИНА БАНДЕРА: Моранди 
никогда не копировал ни импрес-
сионистов, ни кого-либо друго-
го… Цитаты из работ предшест-
венников он рассматривал как 
«упражнения для пяти пальцев», 
помогавшие выработать свой 
стиль.

Вы упомянули про актуальность 
его наследия, но Моранди кажет-
ся художником абсолютно вне 
времени.
МАРИЯ КРИСТИНА БАНДЕРА: Можно под-
умать, что его размеренная, аске-
тичная жизнь преподавателя тех-
ники гравюры в Болонской ака-
демии, в небольшом доме вместе 
с тремя сестрами, никогда не вы-
ходившими замуж, шла вне вре-
мени. Но его творчество со вре-
менем вполне соотносится. Его 
ранние вещи соотносятся с им-
прессионизмом и кубизмом. Се-
годня очень современны, напри-
мер, его композиции с цветами, с 
их тонким соотношением тонов, 
с вибрирующим цветом…  

Бутылки и коробочки в его на-
тюрмортах же напоминают баш-
ни, полусферы куполов. А пейза-
жи он пишет, как натюрморты?
МАРИЯ КРИСТИНА БАНДЕРА:  Его пейза-
жи не иллюстративны. Изначаль-
ный импульс Моранди — реаль-
ность. Но он ее многократно пе-
рерабатывает, приближаясь пра-
ктически к абстракции. Делает ее 
внутренней реальностью. 

Акцент

 Эти высокие бутылки, вазочка, 
жестяная коробка были 
будто актерами в «пьесах», 
которые он ставил 
в абстрактном театре 

Один из редких автопортретов Джорджо Моранди, к радости посетителей, тоже оказался на выставке в Москве.
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О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1398921
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Жилье В каких домах будут жить переселенцы из пятиэтажек

Реновация: хотите переехать сюда?
Любовь Проценко   

П
осле того как неделю 
назад правительство 
Москвы опубликова-
ло перечень из 4,5 
тысячи пятиэтажек, 

которые предлагаются москви-
чам под снос, вопрос «ехать — не 
ехать» на новое место жительст-
ва для большинства горожан 
словно отпал сам собой. Более 
того, немедленно начались ми-
тинги тех, кто не попал в список: 
они тоже хотят жить в новых до-
мах. И все чаще теперь обсужда-
ется, а что представляют собой 
новостройки, какие квартиры в 
них ждут переселенцев. Попро-
буем в этом разобраться. 

Вот этот дом
Напомню, строительство па-

нелек устаревших серий, заполо-
нивших в 70-е годы спальные 
районы столицы, в Москве запре-
щено. С 2016 года  городские 
власти выдают разрешение на 
строительство жилья только тем 
организациям, которые заклады-
вают в проекты монолитные 
дома или панельные, но уже но-
вого поколения. Современные 
панели трехслойные, созданные 
с использованием энергосбере-
гающих технологий. Это значит, 
что дома, возведенные из них, 
очень теплые и в то же время их 
содержание не  обходится дорого 
ни жителям, ни городу, посколь-
ку улицу они уже не отапливают, 
как это происходит сейчас в 
большинстве устаревшего жило-
го фонда столицы. Подачу тепла и 
температуру воды в зависимости 
от погодных условий в них  авто-
матически контролирует  специ-
альная система, которой обору-
дуется каждый дом. Показания с 
приборов учета воды и электроэ-
нергии, установленных в кварти-
ре, так же  автоматически переда-
ются поставщикам. 

К тому же новые проекты по-
зволяют возводить дома разных 
уровней и разной этажности и 
конфигураций. Друг от друга они 
отличаются и яркими нестандар-
тными фасадами, что конечно 
же, улучшает внешний облик Мо-
сквы и в целом. И что уж совер-
шенно точно: при такой застрой-
ке никогда бы не родился фильм 
Эльдара Рязанова «Ирония судь-
бы, или С легким паром!». Пере-
путать новые дома, расположен-
ные не то что в разных городах, 

но и в одной Москве, невозмож-
но, ибо у каждого из них будет 
свое лицо. Такие дома, гаранти-
руют эксперты, прослужат мини-
мум 100 лет, а при  надлежащем 
обслуживании и своевременном 
ремонте и гораздо дольше. 

Переезжай и живи
Закон о реновации, принятый 

Госдумой РФ в первом чтении, га-
рантирует переселенцам равноз-
начную квартиру, то есть с таким 
же количеством комнат и не 
меньшей площади, которая  у них 
была. Фактически же она будет 
на 20 — 30% больше за счет более 
просторной кухни, раздельных 
туалета и ванной, прихожей. По-
толки значительно выше, а зву-
коизоляция уж точно лучше, чем 
в нынешних пятиэтажках. Ком-
наты только раздельные с воз-
можностью перепланировки по 

вкусу хозяев.  Хлопот с ремон-
том, который как правило, ждет в 
наше время почти всех новосе-
лов, купивших квартиру в ново-
стройке, здесь не будет. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин в числе по-
правок, внесенных правительст-
вом Москвы в законопроект, 
предложил записать гарантию не 
просто чистовой отделки, а от-
делки комфорт-класса. Это зна-
чит, что стены в квартире долж-
ны быть оклеены светлыми каче-
ственными обоями. Двери между 
ними  оснащены дверными упо-
рами и надежными петлями, а 
также ручками и фиксаторами 
замков. 

Кухня отделана тоже светлы-
ми обоями, но такими, которые в 
любой момент можно перекра-
сить в цвет по вкусу жильцов. Вся 
электропроводка  проведена и 
установлены  розетки и выклю-
чатели, чтобы без проблем сразу 
после переезда можно было раз-
местить бытовую технику и ку-
хонный гарнитур. Об электро-
плите тоже можно не беспоко-
иться. Энергоэффективная,  по-
вышенной безопасности,  она  бу-

дет ждать своих хозяев. Ванная  
комната тоже оборудована всем 
необходимым:  металлической 
ванной с защитным экраном, ка-
чественным смесителем для 
душа и хромированным полотен-
цесушителем. 

Окна по всей квартире пла-
стиковые, надежно защищающие 
от пыли и шума. Балкон и лоджия 
также оборудованы стеклопаке-
тами, на полу керамическая 
плитка. 

В подъезде не страшно 
В подъезд нового дома без 

проблем смогут войти и мама с 
коляской, и инвалид на коляске, 
так как пол, как и у лифтового 
холла, будет выполнен на уровне 
земли. Никаких испытаний сту-
пеньками! На полу и здесь кера-
мическая плитка. Хорошее осве-
щение и видеокамеры, круглосу-

точно фиксирующие все проис-
ходящее в подъезде. Лифты и гру-
зовые, и пассажирские высоко-
скоростные. А еще в каждом 
подъезде почтовые ящики и до-
мофон. Но этим в Москве давно 
уже никого не удивишь — так сей-
час оборудован в столице каж-
дый дом.

Выход из подъезда тоже не ра-
зочарует новых жильцов. Осво-
бодившиеся от пятиэтажек тер-
ритории будут застраиваться,  
как правило, по принципу квар-
тальной застройки. То есть вну-
три квартала все предусмотрено 
для людей — скверы и велодорож-
ки, детские и спортивные пло-
щадки, цветники и деревья, ла-
вочки и пешеходные дорожки, а 
снаружи для машин дороги и пар-
ковки. Впрочем, там, где жители 
готовы платить, могут быть по-
строены и подземные парковки. 

«Будут ли поблизости от ново-
го дома детский сад, школа, поли-
клиника?», - волнуются многие 
москвичи. «Будут, - уверяют го-
родские власти. - Программа ре-
новации предусматривает ком-
плексную застройку кварталов, 

включая возведение дополни-
тельных соцобъектов там, где в 
них возникнет необходимость». 
Но большинство переселенцев 
будут, скорее всего, водить детей 
в ту же школу и сад, пользоваться 
той же, что и прежде поликлини-
кой, поскольку новые дома пла-
нируется построить в пешеход-
ной доступности от старых.

Страшилки, что новая за-
стройка увеличит население Мо-
сквы еще на 5 миллионов чело-
век, мэр Москвы Сергей Собя-
нин, выступая по радио «Комсо-
мольской правды», назвал ни на 
чем не основанными бреднями. 
По расчетам московских властей 
жить в новых домах будут в 
основном москвичи, и квартиры, 

которые появятся в новых домах 
увеличенной этажности, будут 
покупать тоже москвичи. В итоге 
в общей сложности в районах ре-
новации станет больше жителей 
тысяч на 500, то есть на порядок 
меньше, заявил градоначальник. 

Хотите ли вы жить в таком об-
новленном районе, в новом 
доме? Решать - вам. Напомню, 
список домов, вынесенный вла-
стями на обсуждение - лишь 
предварительный. Войдут ли пе-
речисленные в нем дома в окон-
чательную программу ренова-
ции - зависит от результатов го-
лосования жителей каждой от-
дельно взятой пятиэтажки. Как 
именно можно проголосовать - 
см инфографику ниже.

В каждом дворе — современные детские площадки. 

В новых домах для машин предусмотрены паркинги, обустроенные подъезды, современные лифты, видеокамеры. 

Застройка на месте хрущевок будет квартальная: внутри — все для людей, машины — снаружи. 

Акцент

 Квартиры переселенцы из 
пятиэтажек получат с отдел-
кой комфорт- класса

АКЦИЯ

МОСКВИЧИ, НЕ ПОПАВШИЕ В ПРОГРАММУ РЕНОВАЦИИ, ВЫШЛИ НА МИТИНГИ

Александр Мелешенко

Всего за  неделю после опубликования списка  из 4,5 тысячи домов, попавших в 

новую программу реновации, прошло более 60 стихийных народных сходов, в 

которых приняли участие  не менее  6 тысяч человек. Все они жители домов, ко-

торые не попали под снос, но не согласны с этим. 

Самой крупной акцией стал митинг в парке «Сокольники». Около тысячи  мо-

сквичей здесь требовали снести и их пятиэтажки, а их расселить в новые дома. 

Многие пришли целыми семьями с фотографиями  условий, в которых живут: 

осыпающаяся штукатурка, проваливающиеся полы, общие туалеты с деревян-

ными перегородками. 

Почти  у всех одинаковая история. Надеялись  попасть еще в первую программу 

сноса «хрущевок», которая сейчас в городе подходит к концу, но не попали. Ког-

да в этом году зашла речь о новой, более масштабной программе, предполагаю-

щей снос почти 8 тысяч домов, были уверены: теперь-то уж точно дойдет оче-

редь и до них.  

— А когда 2  мая опубликовали  списки домов, жители которых смогут проголо-

совать за снос или против него, нашего дома там снова не оказалось, хотя мы 

просто мечтаем о  сносе! — взволнованно рассказывала  журналистам «РГ» 

Светлана Ильина из дома № 20 по улице Василия Петушкова. — Нашей пятиэ-

тажке больше 100 лет. Раньше это был  вообще  двухэтажный дом. Потом 

к нему  еще три этажа надстроили. За эти годы давно  все обветшало и сы-

плется! 

— У меня дома в полу большая дыра, подвал затапливает, по лестничной площад-

ке постоянно льется вода, — взяла слово Виктория, жительница дома по улице 

Планерная. — Крысы и мыши ходят ко мне как к себе домой. Перекрытия дере-

вянные, в стенах щели. Пожилым тяжело подниматься высоко без лифта. Да и 

все коммуникации старые, трубы гнилые, из-за этого нас постоянно и заливает.  

При засоре у соседа протекают и наши квартиры. Мы хотим попасть в програм-

му реновации, хотим получить новое жилье. Жить так дальше невозможно.

По словам Виктории, в районе 7 таких домов, но ни один не попал в список. Люди 

уже провели собрание собственников, и 90% жителей дома высказались за пе-

реселение.

Львиная доля митингующих жители домов коридорного типа и коммуналок. У 

первых на 10 — 20 комнат приходится по 1 — 2 санузла и  общая кухня. У вторых 

большие квартиры, где в разных комнатах живут разные семьи. Дома эти  по-

строены более 50 лет назад и находятся более чем в плачевном состоянии.  

Дома разные — не только пятиэтажки, но  и трех-, четырехэтажки и даже восьми-

этажки. Роднит одно: ветхость, сырость, плесень, холод. 

 — У нас половину дома, с 1-й по 30-ю квартиру, снесли, а оставшуюся часть оста-

вили, и мы  живем, если это можно так назвать, со слезами на глазах, — рассказы-

вала Вера Есаулова из дома № 6 по 2-му Донскому проезду. — У меня квартира как 

раз 31-я и с нее начинается нумерация. Сноса ждем уже много лет, хотим прого-

лосовать за включение в программу реновации, но в списке нас почему-то не 

оказалось! Дом прогнил, всюду плесень, отремонтировать уже ничего нельзя. 

Собравшиеся требовали расширить список домов под снос до первоначальных 

8 тысяч. 

В конце митинга участники подписали резолюцию, где перечислили все свои 

требования и мотивы. Затем отправили эту  резолюцию с сотнями  подписей  на 

рассмотрение столичного  правительства.
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СПРАВКА «РГ»

У вас есть еще вопросы по программе реновации?
Ответы на них можно получить:

— на официальном портале мэра и правительства Москвы mos.ru; 

— в информационных центрах управ районов и префектур округов;

— в центрах госуслуг «Мои документы»:

— по телефону единой справочной службы Москвы : 8 (495) 777 77 77.

Время работы информационных центров управ и префектур округов: понедель-

ник — пятница с 10.00 до 20.00 (обед с 14.00 до 15.00); суббота с 10.00 до 14.00.
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В парк «Сокольники» на митинг пришли сотни жителей пятиэтажек. 
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РОСТ, 
КОТОРЫЙ МЫ ВЫБИРАЕМ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ бюджет в нынешнем году получит бо-
лее триллиона рублей дополнительных доходов, в следу-
ющем году они составят примерно 700 миллиардов ру-
блей, следует из макропрогноза минэкономразвития.

Можно предположить, что часть сверхплановых по-
ступлений пойдет на увеличение расходов, однако в 
основном они будут направлены на снижение бюджет-
ного дефицита. Это позволит сохранить Резервный 
фонд, составляющий основу стабильности нашей эконо-
мики, и облегчит старт так необходимых реформ. 

По оценкам минэкономразвития, при ценах на нефть 
около 40 долларов за баррель рост экономики составит 
2 процента в этом году и по 1,5 процента на протяжении 
следующих трех лет. Более высокие темпы в 2017 году 
объясняются тем, что это — восстановительный рост, по-
сле предыдущих кризисов экономика тоже росла немно-
го быстрее. 

Такие же показатели роста ВВП содержатся и в про-
гнозе по России Международного валютного фонда — на 
ближайшие годы они лежат в пределах 1,4—1,5 процента, 
хотя аналитики фонда ожидают более высокого, близко-
го к текущему, уровня нефтяных цен (54—55 долларов за 
баррель). То есть по сравнению с МВФ прогноз минэко-
номразвития является достаточно оптимистичным — в 
текущем году при существенно меньших ценах на нефть 
министерство ожидает более высокого роста экономи-
ки. Я думаю, что истина может оказаться посередине: 
вполне вероятны цены на нефть, как у МВФ, а темпы ро-
ста, как у минэкономразвития. 

Оба прогноза 
оценивают потенци-
ал нашей экономики 
при стабильных це-
нах на нефть в 1,5 
процента в год. К 
этим оценкам близ-
ки большинство 
других экспертных 
прогнозов, практи-
чески это консенсус. 

Минэкономраз-
вития ожидает, что 
все показатели бу-
дут расти достаточ-
но вяло: инвестиции примерно по 2 процента в год, ре-
альная зарплата — в среднем на 1,5—2 процента. Такие 
показатели говорят о том, что без энергичных реформ 
экономика останется в устойчивой стагнации. Рост ВВП 
России окажется намного ниже среднемирового (свыше 
3,5 процента в год) и будет выглядеть совсем уж медлен-
ным, если сравнивать с прежними темпами, особенно в 
период с 2000 по 2008 годы: тогда российская экономи-
ка росла примерно на 7 процентов ежегодно, инвести-
ции — на 14 процентов, реальная зарплата — на 15 про-
центов. 

Понятно, что такое развитие не может удовлетворять 
ни граждан, ни правительство, и сейчас разрабатывает-
ся несколько конкурирующих программ по преодоле-
нию стагнации. Из уже опубликованных выделяется 
программа Столыпинского клуба. Она исходит из того, 
что ускорить рост экономики легко, для этого нужно на-
сытить ее деньгами — обеспечить доступные кредиты и 
наращивать расходы бюджета. Трудно поверить, что 
действительно наши проблемы можно решить так 
просто. Эти меры увеличат спрос, но на его удовлетво-
рение потребуются дополнительные мощности и трудо-
вые ресурсы. А они сейчас полностью используются, 
безработица находится на минимуме, кроме того, с ка-
ждым годом численность рабочей силы будет сокра-
щаться в силу демографических тенденций. Так что 
обеспечивать продукцией и услугами растущую эконо-
мику будет просто некому. 

Поэтому я согла-
сен с подходом ми-
нэкономразвития и 
Центра стратегиче-
ских разработок, ко-
торые считают нуж-
ным не форсировать 
спрос, а увеличивать 
эффективность эко-
номики. По прогно-
зу минэкономразви-
тия в этом случае к 
2020 году темпы ро-
ста инвестиций 
ускорятся почти до 

10 процентов в год, рост ВВП превысит 3 процента. Не 
уверен, что это удастся сделать за три года, но понятно, 
что двигаться надо именно в этом направлении. 

И я думаю, что нам нужно не только повышать инве-
стиционную активность и улучшать условия для бизне-
са, о чем мы говорим уже много лет. Перед нами теперь 
стоит более сложная задача — построить новую модель 
экономического роста. 

Та модель, которая действовала до 2008 года и давала 
такие блестящие результаты, была основана на улучше-
нии внешней конъюнктуры, расширении спроса на про-
дукцию, и в этих условиях бизнес просто расширял про-
изводство, но не повышал свою эффективность, качест-
во продукции. 

Сейчас повышения нефтяных цен никто не ожидает, 
так что прежнюю модель можно считать полностью ис-
черпанной. Новая должна быть основана на освоении 
передовых технологий, повышении производительно-
сти труда и мобильности трудовых ресурсов, более со-
вершенной организации производства, снижении всех 
видов рисков. 

В принципе, такие же задачи ставились во всех пре-
дыдущих программах правительства, но они не были 
выполнены. Значит, бизнесу и руководителям всех уров-
ней нужны более сильные стимулы для работы на этот 
результат. Вероятно, необходимо расширить сферу ре-
форм, направить их не только на решение чисто эконо-
мических проблем, но также на совершенствование си-
стемы госуправления, обеспечение независимости су-
дебной системы, снижение коррупции и так далее. 

Только тогда можно надеяться, что если не к 2020 
году, то чуть позже мы выйдем на темпы роста не ниже 
среднемировых. Это обеспечит рост доходов населения 
и позволит правительству постепенно решать накопив-
шиеся проблемы в здравоохранении, образовании и в 
других сферах. 

Все прогнозы гово-
рят, что без энергич-
ных реформ доходы 
российских 
граждан останутся 
в стагнации

Нужно увеличивать 
эффективность эко-
номики, а не форси-
ровать спрос. Тогда 
к 2020 году рост 
ВВП превысит 3 %

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России 

Казенный счет Регионов с бездефицитными бюджетами стало больше. Какой ценой?

Расходам затянули пояса

Ч
асть российских реги-
онов впервые за мно-
го лет приняла безде-
фицитные бюджеты 
на 2017 год. Есть так-

же те, кто планирует сделать это 
в ближайшие год-два. К этому 
территории подталкивает уже-
сточающаяся политика мини-
стерства финансов. Как им жи-
вется в новых условиях, «Россий-
ская газета» выяснила с помо-
щью своих региональных корре-
спондентов.

За последние три года объем 
бюджетных кредитов регионам 
значительно вырос. Это очень де-
шевый источник финансирова-
ния, однако соглашения с мини-
стерством финансов, в рамках ко-
торых территории получают эти 
средства, предусматривают со-
блюдение определенных условий.

«К 1 января 2017 года регионы 
должны были постепенно сни-
зить дефициты до 10 процентов 
от налоговых и неналоговых до-
ходов (ННД) и до 2022 года не на-
ращивать этот показатель, — на-
поминает Елена Анисимова, 
старший аналитик группы суве-
ренных и региональных рейтин-
гов Аналитического кредитного 
рейтингового агентства (АКРА). — 
Исключение, если в структуре 
источников финансирования 
присутствуют «иные источники» 
— средства от продажи акций и 
снижение остатков на счетах». 

Размер рыночного долга к на-
логовым и неналоговым доходам 
также должен постепенно сни-
зиться и составить 70 процентов, 
а в дальнейшем сокращаться еще 
по 10 процентов в год. Кроме 
того, соглашения содержат и ог-
раничение по совокупному долгу, 
который не должен наращивать-
ся.

Нарушение соглашения ведет 
к бюджетным мерам принужде-
ния, а именно к возврату бюджет-
ного кредита и вынужденному 
его замещению рыночным дол-
гом. Поэтому, планируя бюджет, 
регионы все больше внимания 
уделяют финансовой дисципли-
не, а условия ненаращения долга 
не позволяют планировать рост 
дефицита, добавляет Анисимова. 

В Волгоградской области с без-
дефицитным бюджетом пытают-
ся прожить второй год подряд. В 
прошлом году попытка провали-
лась — пришлось вносить поправ-
ки. На сей раз региональные пар-
ламентарии вновь уравняли до-
ходы с расходами. 

«Бюджет напряженный. И 
если сравнивать с 2016 годом, то 
я считаю его еще более сложным, 
— комментирует член бюджетно-
го комитета Волгоградской об-
ластной думы Владимир Ефимов. 
— Мы стараемся выполнить все 
требования минфина, сокращаем 
расходы, хотя это очень тяжелый 
и болезненный процесс. С точки 
зрения получения дополнитель-
ных доходов я настроен сдержан-
но-пессимистично. Если три года 
назад не было прорывных инве-
стпроектов, то откуда взяться до-
полнительным доходам сегод-
ня?». 

Чтобы добиться бездефицит-
ности бюджета, в Волгоградской 
области приняли социальный ко-
декс, положения которого значи-
тельно сократили количество по-
лучателей разных выплат. Вклю-
чен режим сильной экономии для 
таких сфер, как культура и спорт.

Бюджет Дагестана на 2017 год 
был впервые принят даже не без-
дефицитным, а с профицитом в 
4,6 миллиарда рублей. Но это 
опять же не было связано с ро-
стом сбора налогов или успехами 
республиканской экономики. На 
2017 год довольно внушительно — 
на десять миллиардов рублей — 
увеличен объем федеральной по-
мощи региону, ее общий размер 
составил 68 миллиардов рублей. 
При этом региону необходимо 
погасить бюджетный (1,7 млрд 
рублей) и коммерческий (2,9 
млрд рублей) кредиты в соответ-
ствии с условиями соглашения с 
Министерством финансов Рос-
сии. 

Власти республики не сомне-
ваются, что это будет сделано, но 
как быть с другими статьями рас-
ходов? Республиканский бюджет 
не в состоянии покрыть многие 
социальные обязательства регио-
на перед его жителями. «Россий-
ская газета» уже писала о том, что 
в Дагестане из-за отсутствия 
средств отменены субсидии по 
оплате жилья и услуг ЖКХ для 
многодетных семей, льготы по 
оплате детского сада, детского 
питания на молочных кухнях. 
Кроме этого, ветераны труда и 
другие категории льготников по 
несколько месяцев не получают 
положенных по закону пособий 
по оплате жилого помещения и 
коммунальных услуг.

В Нижегородской области 
бюджет на 2017 год стал первым 
бездефицитным за последние де-
сять лет. По словам министра фи-
нансов региона Ольги Сулимы, 
добиться итогового профицита 
удалось в основном за счет роста 
доходной части — на 10 процентов 
по сравнению с 2016 годом. «В 
последние несколько лет мы мно-
го работали над инвестиционны-
ми проектами, давали льготы на-
шим предприятиям. Как резуль-
тат — третий год подряд у нас ста-
бильно растет налог на прибыль: 
от 19 до 30 ежегодно», — подчер-
кнула Сулима.

Также около 1,3 миллиарда ру-
блей власти сэкономили в основ-
ном на индексации различных 
выплат, в том числе зарплат госу-
дарственных и муниципальных 
служащих.

В четырех из девяти регионов 
Дальнего Востока также на этот 
год были приняты бездефицит-
ные бюджеты. Причем в Магадан-
ской, Амурской и Еврейской ав-
тономной областях это произош-
ло впервые. 

В Магаданской области, что-
бы выдержать планку, решили 
усилить работу с неплательщи-
ками налогов, повысить эффек-

тивность использования муни-
ципального имущества, а заод-
но оптимизировать текущие 
расходы.

Один из способов оптимиза-
ции — опять же экономия на чи-
новниках. Госслужащим Колымы 
отменили ряд компенсаций и 
право на оплату из бюджета неко-
торых услуг. К примеру, они боль-
ше не получают доплату разницы 
между средним заработком и по-
собием по социальному страхо-
ванию, компенсацию за исполь-
зование личного транспорта в 
служебных целях, единовремен-
ные субсидии на приобретение 
жилья, выплату 50 процентов 
стоимости санаторно-курортно-
го обслуживания один раз в два 
года. 

В Орловской области первый 
бездефицитный бюджет надеют-
ся исполнить, активизировав до-
полнительные источники финан-
сирования. Речь идет о совершен-
ствовании налогового админи-
стрирования, легализации зар-
плат, увеличении неналоговых 
поступлений за счет повышения 
эффективности работы государ-
ственных унитарных предприя-
тий, уточнил Леонид Музалев-
ский, председатель Орловского 

областного Совета народных де-
путатов:

Губернатор Ростовской обла-
сти Василий Голубев, вступив-
ший в должность в 2010 году, од-
ной из стратегических целей ад-
министрации обозначил выход 
на бездефицитный бюджет к 2015 
году. Но пока этого показателя 
так ни разу и не достигли. 

Сегодня власти говорят о том, 
что к заветной «точке безубыточ-
ности» регион подойдет к 2019 
году. 

Многие эксперты справедли-
во отмечают, что заложенные 
параметры едва покрывают де-
фицит и в случае любого непред-
виденного роста расходов, сни-
жения налоговых поступлений 

или ускорения инфляции до-
стичь этих показателей вряд ли 
удастся. Но минфин региона вы-
ступает оптимистом. Резерв 
скрыт в росте налоговых дохо-
дов, уверены чиновники. В бли-
жайшие годы на проектную 
мощность выйдет целый ряд 
крупных заводов, которые от-
крылись в минувшую пятилетку. 
У многих из них закончится 
льготный период по имущест-
венным налогам. Кроме того, 
предприятия будут выпускать 
больше продукции, а значит, 
еще вырастет налог на прибыль 
организаций. 

С прошлого года в регионе так-
же начали сокращение расходов, 
не касающихся социальной сфе-
ры. Например, было объявлено 
об оптимизации аппарата управ-
ления правительства и расходов 
на его содержание. Оптимизация 
коснется и муниципалитетов. На-
пример, мелкие села и хутора бу-
дут объединять в более мощные 
территориальные образования с 
меньшим количеством муници-
пальных служащих.

«В 2017 году, как и в прошлом, 
регионам удастся удержать рост 
расходов, потому что срок дости-
жения целевых уровней зарплат 
бюджетникам был сдвинут на 
2018 год, — говорит Елена Аниси-
мова. — По нашим подсчетам, ре-
гионы сэкономили порядка 200 
миллиардов рублей, а итоговый 
дефицит составил 2 миллиарда 
против 108 миллиардов годом ра-
нее.

Однако в 2018—2019 годы в 
связи с тем, что Майские указы 
должны быть выполнены оконча-
тельно, ситуация с дефицитами 
региональных бюджетов может 
значительно ухудшиться, отме-
чает Анисимова. Сводный дефи-
цит бюджетов уже в 2018 г. может 
составить 250—300 миллиардов 
рублей.

Подготовили: Юлия Кривошапко, 
Александр Гавриленко, Роман 
Мерзляков, Тимур Алиев, 
Денис Передельский, Алексей 
Трапезников, Дмитрий Мальков, 
Арина Мироненкова, Татьяна 
Дмитракова, Николай Грищенко, 
Наталья Граф, Илья Сергеев.

Сейчас регионам как никогда при-
ходится соизмерять свои доходы 
и расходы.

Акцент

 В этом году регионы выдер-
жат бюджетную дисциплину, 
но в следующем ситуация 
может ухудшиться

КООПЕРАЦИЯ Страны Евразийского союза переведут транспорт и энергетику на общую «цифру»

Отрасли меняют имидж
Игорь Зубков

У 
России появится общая с 
другими странами Евра-
зийского экономического 

союза (ЕАЭС) цифровая плат-
форма, а в перспективе пять 
стран Союза могут перейти от 
электронного документооборота 
к обороту данных, чтобы создать 
новый, цифровой формат коопе-
рации. На «цифру» в рамках Со-
юза среди отраслей планируется 
перевод, прежде всего транспор-
та, энергетики и инфраструкту-
ры трансграничной торговли.

Очевидно, что в цифровом 
пространстве необходимо согла-
совывать правила одновременно 
с правилами в нашем обычном 
физическом мире. Это поможет 
реальному сектору экономики.

До конца мая должен быть 
разработан проект «Основных 
направлений реализации цифро-
вой повестки ЕАЭС». О его подго-
товке «Российской газете» рас-
сказала член Коллегии (министр) 
по внутренним рынкам, инфор-
матизации и информационно-
коммуникационным технологи-
ям Евразийской экономической 
комиссии Карине Минасян.

С каких практических шагов на-
чнется цифровая реформа? 
КАРИНЕ МИНАСЯН: Первые шаги уже 
сделаны. Например, создается 
Интегрированная информацион-
ная система Союза, которая 
предполагает межгосударствен-
ное электронное взаимодействие 

и информационно-аналитиче-
скую поддержку уполномочен-
ных органов государств-членов. 
Уже запущен 31 общий процесс в 
рамках системы, в первом полу-
годии должны быть введены в 
действие еще 10, затрагивающих 
общие и единые реестры в сфере 
таможни, медицинских изделий, 
транспорта и финансов.

Все страны — члены ЕАЭС 
осознают необходимость перей-
ти к преимущественному ис-
пользованию электронного доку-
ментооборота при взаимодейст-
вии друг с другом. Например, это 
один из основных принципов но-
вого Таможенного кодекса ЕАЭС.  

Но цифровая повестка ставит 
перед нами кардинально иной 
вопрос: как перейти уже от доку-
ментооборота к обороту данных. 
Это жизненно необходимо, пото-
му что снижает издержки эконо-
мики.  

Наша цель — создание цифро-
вой платформы Союза и развитие 
на ее основе цифровой экосисте-
мы оказания межгосударствен-
ных услуг гражданам и предпри-
нимателям ЕАЭС, расширение 
обмена данными между органами 
власти стран-участниц и разви-
тие экономики на основе получе-
ния пользы от этих данных для 
экономических субъектов. 

По каким направлениям идет 
подготовка цифровой повестки? 
КАРИНЕ МИНАСЯН: Предварительно 
мы выработали четыре направ-
ления — трансформация отраслей 

и кросс-отраслевая трансформа-
ция, трансформация рынков (то-
варов, услуг, капитала и труда), 
изменение управления и разви-
тие цифровой инфраструктуры с 
обеспечением доверия и безопа-
сности. Трансформация не про-
исходит сама собой, либо мы бу-
дем участвовать в формирова-

нии вектора изменений, либо 
этот вектор будет задаваться бо-
лее сильными игроками. 

Конкретные предложения от 
сторон и от ЕЭК уже есть?
КАРИНЕ МИНАСЯН: Пока они форми-
руются (в разной степени готов-
ности), но в ходе обсуждения 

цифровой повестки представите-
ли стран Союза неоднократно го-
ворили о цифровой кооперации, 
об объединении усилий в совер-
шенствовании наработок, кото-
рые у них уже есть.

Какие отрасли затронет цифро-
визация? 
КАРИНЕ МИНАСЯН: Мы нацелены на 
реализацию проектов, которые 
снимают барьеры во взаимной и 
международной торговле, умень-
шают издержки, связанные с 
транспортно-логистической и 
энергетической системами, фор-
мируют через цифру коопераци-
онные связи в существующих ин-
дустриях и так далее.

Если это реально проект циф-
ровой трансформации, а не про-
стая автоматизация бизнес-про-
цессов, то в любой отрасли следу-
ет ожидать существенного эф-
фекта. Так, по оценкам экспер-
тов, переход к «цифровой желез-
ной дороге» позволит повысить 
ее эффективность на 40 процен-
тов. 

Какую роль будет играть ЕЭК? 
КАРИНЕ МИНАСЯН: Комиссия сможет 
помочь в создании среды для вы-
бора лучших практик, выращи-
вания рабочих механизмов, ин-
струментов. Сейчас мы в начале 
пути, создана рабочая группа вы-
сокого уровня под руководством 
председателя Коллегии. Меха-
низм общей координации уже на-
чинает работать: и между стра-
нами, и между отраслями. 

Очевидно, что в условиях 
столь быстрых изменений, кото-
рые происходят в мире, мы долж-
ны сократить путь от замысла 
проекта до его реализации. При 
этом, поскольку на наднацио-
нальный уровень уже завязаны 
многие направления в сфере ре-
гулирования, то комиссия может 
облегчить процесс трансформа-
ции, чтобы созданные общие пра-
вила не тормозили изменения. 

Вы присматриваетесь к опыту 
других стран? Например, у ЕС 
огромный опыт построения 
электронного государства.
КАРИНЕ МИНАСЯН: Опыт Евросоюза 
очень интересен, потому что мы 
понимаем, насколько сложно ра-
ботать с таким количеством 
стран, какое входит в ЕС, в одном 
русле.

Опираясь на цифровое про-
странство, выстроенное на пар-
тнерских отношениях в интере-
сах стран, бизнеса и граждан, как 
мне кажется, мы имеем реальные 
шансы для реализации замысла 
единого пространства от Лисса-
бона до Владивостока. Нам необ-
ходим диалог. 

Глобальные процессы цифро-
вого развития открывают широ-
кие возможности сотрудничест-
ва. И оно может стать хорошей 
основой для многосторонней 
гармонизации процессов цифро-
вых трансформаций, которые 
принесут в будущем ощутимые 
дивиденды участникам и ЕАЭС, и 
ЕС.

Акцент

 Цифровая экономика ломает 
привычную картинку, 
на месте традиционных
отраслей возникают новые
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ОБРАЗ ЖИЗНИ

Россияне
стали доверять
мойку стекол
уборщикам

ОТОШЛИ 
ОТ ОКНА

Елена Березина

СПРОС на весеннюю мойку 
окон в этом году вырос практи-
чески вдвое, рассказали «РГ» в 
клининговых компаниях. Может 
быть, дело в плохой погоде — са-
мому мыть окна холодно, а сте-
кла уже грязные, а может быть, 
наши люди начали привыкать к 
хорошей жизни.

Активными потребителями 
услуги промышленного альпи-
низма являются владельцы жи-
лья на высоких этажах, также 
мойку часто заказывают владель-
цы квартир с «глухим» остекле-
нием и те, кто не хочет тратить 
время на такую работу.

Правда, тех, кто не хочет про-
водить редкие выходные с тряп-
кой в руке, пока не так много. 
Профессиональный клининг 
сильно зависит от материального 
благополучия заказчиков. «Не 
все в нашей стране в силу мента-
литета и финансовой обеспечен-
ности могут позволить себе на-
нять клининговую компанию для 
уборки квартиры. Менее 10 про-

центов домохозяйств в крупных 
городах платят за уборку дома 
сторонним помощникам», — гово-
рит Михаил Мажукин, директор 
компании «Премьер-Сервис Эк-
спресс». «90 процентов москви-
чей еще никогда не использовали 
сервисы по уборке квартир, что 
уж говорить о всей России, — есть 
куда расти», — добавляет гене-
ральный директор сервиса Qlean.
ru Александр Коровин.

Ниша уборки квартир в стра-
не привлекательна, число старта-
пов в этой области неуклонно 
растет, но многие из них быстро 
уходят с рынка, столкнувшись с 
проблемами. «Функционал фир-
мы не сводится к наличию прода-
ющего услугу сайта и пары наем-
ных мигрантов, умеющих поль-
зоваться шваброй. Необходимо 
вкладываться в качественное 
оборудование, работать над вы-
сокими стандартами качества 
уборки, обучать персонал, зани-
маться привлечением клиентов. 
Многие компании сталкиваются 
с нехваткой средств на эти про-
граммы», — отмечает Мажукин.

Проблема в том, что потолок 
рынка определяют исполнители. 
Рынок плохо сформирован, нет 
культуры этой профессии, мно-
гие относятся к ней как времен-
ной. Из-за этого возникает посто-
янная текучка кадров, приходит-
ся работать не только над привле-
чением новых людей, но и над 
удержанием их. Зато на рынке 
здоровая конкуренция: все ак-
тивно играют с ценой в сторону 
понижения. «Из-за доступности 
услуги все большее количество 
людей пробуют такие сервисы, и 
срабатывает сарафанное ра-
дио», — отмечает Коровин.

Цены на мойку окон стартуют 
от 990 рублей, всей квартиры — от 
2000 рублей в зависимости от 
площади жилья. «Уборка 1 кв. м 
квартиры дороже, чем клининг 
1 кв. м производственного поме-
щения. В офисе убираются ежед-
невно, что упрощает трудозатра-
ты уборщиков. В квартире убира-
ются в среднем один раз в неделю, 
осложняет уборку наличие мебе-
ли и мелких деталей, которых в 
офисе нет. Метр уборки в офисе в 
среднем стоит до 65 рублей, в 
квартире, в зависимости от вида 
уборки, составляет свыше 75 ру-
блей за квадратный метр», — поя-
снил ценообразование Мажукин.

Ниша уборки 
квартир в стране 
привлекательна, 
число стартапов 
в этой области 
неуклонно растет

ТОРГОЛЯ Что мешает России
нарастить экспорт 
сельхозпродукции

Свои 
среди чужих

Анна Нестерова, вице-президент «Деловой России»

ГЛАВА правительства Дмитрий Медведев поручил нара-
стить экспорт сельскохозяйственной продукции. Есть ли 
у нас ресурсы для этого?

После введения западных санкций и контрсанкций 
одним из приоритетных направлений политики стал 
курс на импортозамещение. Это стимулировало отечест-
венных производителей к расширению производства в 
условиях более низкой конкуренции со стороны импор-
тной продукции и снижения инфляции. Успешным при-
мером стало производство мяса и мясопродуктов, кото-
рое в 2015 году выросло на 4,4 процента, при этом эк-
спорт увеличился на 6 процентов, а импорт упал сразу на 
32,3 процента. 

Однако динамичному развитию сельского хозяйства 
все еще препятствует множество накопившихся и усугу-
бляющихся проблем. 

Во-первых, несмотря на постепенное внедрение на 
отдельных предприятиях современных технологий, 
большая часть сельхозпроизводителей использует тех-

нику, устаревшую и 
физически, и мо-
рально. Это приво-
дит к снижению эф-
фективности произ-
водства, отстава-
нию по показателям 
от мировых лидеров 
и к уменьшению 
возможностей по-
ставок продукции 
на внешние рынки. 
Изменению ситуа-
ции мешают в том 
числе высокие став-
ки по кредитам.

Во-вторых, не-
развитость транспортной инфраструктуры и отсутст-
вие отвечающей всем требованиям системы хранения 
продукции в отдельных регионах делает перспективу 
экспорта продукции за рубеж для успешных в своей об-
ласти предприятий труднореализуемой. Большая часть 
продукции сельского хозяйства скоропортящаяся: лю-
бые задержки в ее транспортировке до потребителя мо-
гут приносить значительные убытки производителям и 
снижают их желание продавать свою продукции на 
большие расстояния.

В-третьих, важной проблемой является нехватка ра-
бочей силы. Миграционные потоки по всему миру на-
правлены из села в город. Сельскохозпредприятия ста-
новятся все менее привлекательными для молодого по-
коления, стремящегося в большинстве своем к «белым» 
работам в городах с более высоким уровнем жизни. 

В разных странах задачу развития АПК решают опре-
деленным набором мер государственной поддержки. И 
это имеет эффект.

В США можно выделить такие статьи господдержки, 
как программы по ирригации в некоторых штатах, бюд-
жетные ссуды на организацию пастбищ на федеральных 
землях, субсидирование страхования урожая и доходов, 
кредиты на создание фермерских складов, кредитование 
фермеров на покупку систем, производящих возобнов-
ляемые источники энергии.

Евросоюз проводит политику протекционизма и 
поддержания цен на рынке сельскохозяйственной про-
дукции. Значительная доля расходов приходится на 
«несвязанную поддержку» сельхозпроизводителей 
(субсидии на компенсацию части затрат на приобрете-
ние различных материальных ресурсов, в том числе на 
минеральные удобрения, средства защиты растений и 
ГСМ). Среди продуктово-неспецифических мер (не на-
правленных на поддержку определенного вида продук-
ции) по объему финансирования больше половины за-
нимает субсидирование страхования, примерно 
треть — субсидирование процентных ставок по креди-
там. Особое место уделяется программам обучения 
сельхозпроизводителей.

В Китае большой объем субсидий направляется на 
компенсацию затрат на приобретение ресурсов и воз-
врат процентов по инвестиционным займам.

В России на ос-
нове международ-
ного опыта для ре-
шения проблемы 
устаревшего обору-
дования предлага-
ется увеличить 
госрасходы на за-
купку импортных 
технологий, уже да-
ющих в других 
странах значитель-
ный прирост в эф-
фективности про-
изводства, а также 
на отечественные разработки и непосредственную 
коммерциализацию инноваций. Для стимулирования 
закупки современной техники аграриев необходимо 
постоянно информировать о существующих програм-
мах господдержки кредитования.

Проблема коротких сроков, в которые должна быть 
реализована сельхозпродукция до того, как она испор-
тится, может быть урегулирована с помощью создания 
на востребованных путях транспортировки сельхоз-
продукции современной системы хранения. 

Решение кадрового вопроса реально осуществить с 
помощью маркетинговых средств и обучающих про-
грамм. Необходимо вложение средств в рекламу и фор-
мирование образа сельхозпроизводителя не как низ-
коквалифицированного работника, а как успешного 
предпринимателя.

Большая часть 
аграриев в нашей 
стране используют 
сельхозтехнику, 
устаревшую 
морально 
и физически

Отсутствие в России 
системы хранения 
сельхозпродукции 
затрудняет 
наращивание
объема ее экспорта

Упущенная выгода Почему так мало старинных русских усадеб 
переходит в частную собственность

Отель на графских 
развалинах 
Ольга Игнатова 

Б
олее двух десятков ста-
ринных усадеб, распо-
ложенных по всей Рос-
сии и не имеющих сей-
час владельцев, могут в 

этом году найти новых хозяев 
среди бизнесменов и меценатов.

Выставить их на торги плани-
рует Распорядительная дирекция 
Министерства культуры РФ. 

 Как рассказывает «Россий-
ской газете» ее директор Вадим 
Соловьев, за два года работы им 
уже удалось реализовать через 
торги 32 поместья. Сейчас семь в 
продаже. 23 — на согласовании. 
Находятся они в разных регио-
нах России, но большинство — в 
Московской области.

Китайские владельцы 
русских поместий 

«Мы выставляем на торги 
усадьбы в разном состоянии, — 
поясняет «РГ» Соловьев. — Вот, 
например, «Гребнево» в Щелков-
ском районе Подмосковья. Это 
усадьба князей Голицыных — объ-
ект культурного наследия феде-
рального значения. 

П о ст р о е н н а я  н а  ру б е ж е 
XVIII—XIX веков, сейчас усадьба 
разрушается буквально на гла-
зах. Мы много времени потрати-
ли на переговоры с госкорпора-
цией «Ростех», которая создает в 
Щелковском районе технико-
внедренческую зону «Исток».

Это зона с особым инвестици-
онным климатом, которая будет 
специализироваться на разра-
ботке и производстве электрон-
ного оборудования. И разработ-
чикам потребовалось включить 
туда какой-нибудь культурный 
объект. 

Там нужно было создать вы-
ставочный комплекс. «Гребнево» 
как раз идеально подходило для 
этой роли, — продолжает собесед-
ник «Российской газеты». — Оце-
нена усадьба была в 180 миллио-
нов рублей. Поначалу такая цена 
не смущала интересантов, но на 
сделку они так и не вышли. Те-
перь ищем новых потенциальных 
покупателей. Возможно, это бу-
дут китайцы. Вложили же они 
деньги в реставрацию усадьбы 
Старо-Никольское, которая на-
ходится в Новой Москве. И от-
крыли там музей».

Еще один сложный объект, ко-
торый сейчас в плане торгов, — 
усадьба «Никольское-Урюпино», 
расположенная всего в 9 км от 
МКАД по Новорижскому шоссе. 
Основана она была еще в XVII 
веке князьями Одоевскими. 

В 1774 году усадьбу купил Го-
лицын, владелец соседнего села 
Архангельское. «Изюминкой» 
ансамбля стал павильон «Белый 
домик», который искусствове-
ды сравнивают с шедеврами 
Версаля. По словам Соловьева, в 
«Никольском-Урюпино» есть 
арендатор, кроме того, на часть 
земель усадьбы претендует ми-
нобороны, у которого там рас-
положена войсковая часть. Про-
дать с такими обременениями 
усадьбу крайне сложно, учиты-
вая при этом, что оценочная 
стоимость ее — 900 миллионов 
рублей. 

Зато есть реальная надежда 
продать усадьбу «Перхушково» в 
Одинцовском районе. Одноимен-
ное село в старые времена было 
известной почтовой станцией, на 
которой останавливались и Ни-
колай Гоголь, и Александр Пуш-
кин. В здешней усадьбе ночь без 
сна провел Наполеон, шедший со 
своей армией к Москве.

Усадебный лагерь
Владельцев частных усадеб в 

России пока лишь несколько де-
сятков. Это, как правило, бизнес-

мены, которые хотят окупить 
вложения. А как это сделать, ког-
да речь идет об охранных объек-
тах, на которых любое новое 
строительство запрещено? 

«Если брать городские усадь-
бы, то там после реставрации в 
первую очередь открываются от-
ели и рестораны, — поясняет Ва-
дим Соловьев. — Как, например, в 
купеческом особняке на Школь-
ной улице в Москве, который мы 
продавали. Объект ушел очень 
быстро. Причем мы получили до-
полнительно 30 миллионов ру-

блей. Сейчас в Иркутске продаем 
также купеческий дом — деревян-
ное дореволюционное зодчество. 
Его будут использовать или под 
отель, или под офисы».

 Конечно, отели далеко не ве-
зде будут востребованы. Детский 
лагерь, работающий на коммер-
ческой основе, — еще один вари-
ант использования. Как в усадьбе 
«Покровское-Засекино» в Один-
цовском районе.  Вполне возмож-
но, как считает Соловьев, созда-
вать в усадьбах и дома для одино-
ких пожилых людей. 

Казанский миллиардер
Еще одно модное веяние — аг-

ротуризм. Развить его, используя 
потенциал старинных загород-
ных резиденций, пытается из-
вестный миллиардер из Татарста-
на Алексей Семин. 

Финансовое положение Семи-
на пошатнулось с началом кризи-
са 2014 года, а потом произошла 
трагедия в торговом центре «Ад-
мирал» в Казани, где погибли 
люди. После этого олигарх уехал 
во Францию. Однако от участия в 

воссоздании подмосковных уса-
деб не отказался. Сегодня подве-
домственные ему компании полу-
чили право аренды и приобрели в 
собственность с десяток усадеб. В 
конце 2015 года была завершена 
реставрация усадьбы Аигина в де-
ревне Талицы Пушкинского райо-
на. Семин привез туда вещи из 
личной коллекции антиквариа-
та — шкафы, столики, секретеры, 
диваны. 

По словам людей, близко зна-
ющих олигарха, в отреставриро-
ванных поместьях он хотел со-
здавать островки агрокультуры. 
В каждой усадьбе делать гостини-
цу и фермерское хозяйство по со-
седству, где производить эколо-
гически чистые продукты. 

Структуры Семина продолжа-
ют возвращать к жизни усадьбы 
«Черкизово», «Пущино на Наре», 
«Тарасково». Весной прошлого 
года приступили к восстановле-
нию усадьбы «Зенино» в Любе-
рецком районе.

Акцент

 Владельцев усадеб в России 
пока несколько десятков. 
Это бизнесмены, которым 
в первую очередь нужна 
прибыль

ЕСТЬ ЕЩЕ ОДИН ВАРИАНТ

КУПИТЬ, ЧТОБЫ ПРОДАТЬ
Еще один способ вдохнуть новую жизнь в бес-

хозные усадьбы, на поддержание которых у го-

сударства не хватает денег, предлагает Росиму-

щество. В этом году ведомство планирует испы-

тать новую систему торгов русских усадеб — с на-

чальной стоимостью в один рубль.

Речь идет о совсем запущенных владениях, кото-

рым требуется серьезная реставрация. Интерес 

и к таким объектам будет, уверены в Росимуще-

стве, и по итогам торгов их стоимость может воз-

расти многократно. Однако эксперты скептиче-

ски оценивают перспективы данного проекта. 

— Москва и область — это все-таки отдельная 

история, а у нас же множество по-настоящему 

провинциальных усадеб, — делится своим виде-

нием проблемы сохранения старины руководи-

тель Центра усадебного наследия при институте 

всемирного наследия им. Лихачева Вера Стер-

лина. — Мы недавно обследовали 37 регионов Ев-

ропейской части России, там насчитали 2200 

усадеб. Но восстановить в каждом регионе мож-

но 15—20 усадеб. По мнению Стерлиной, на уда-

ленные от цивилизации памятники истории и 

культуры очень сложно найти покупателей. 

«Есть опасность их вообще потерять, — говорит 

эксперт. — Я считаю, что удаленные усадьбы, тре-

бующие серьезного восстановления, могут за-

интересовать на торгах различного рода земель-

ных спекулянтов. Они будут приобретать их не с 

целью вдохнуть новую жизнь, а с целью перепро-

дать. Охранные обязательства сегодня доволь-

но лояльны». 

А вот для того, чтобы старинные усадьбы за-

интересовали меценатов, нужна целая про-

грамма поддержки. Прежде всего, по мнению 

Стерлиной, в развитии усадебного наследия 

должны быть заинтересованы региональные 

власти. «Если воссоздать в глубинке островок 

русского дворянства или купечества, проло-

жить к нему туристический маршрут, вся 

округа заживет, — рассуждает Стерлина. — Это 

уже занятость для всего местного населения. 

Но меценатам нужно помогать. Почему бы, на-

пример, региональным властям не подвести к 

старинным усадьбам коммуникации, проло-

жить дороги? Вот это будет по-настоящему 

эффективная помощь со стороны государст-

ва».

В старинных усадьбах после 
реставрации в первую очередь 
открываются отели и рестораны.
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ШКОЛА Чем закончился   
эксперимент

Задержались 
еще на 10 лет

Ирина Белова, Нижний Новгород

ПЕРВЫЕ участники программы по поддержке учителей 
в Нижнем Новгороде свои контракты отработали, о сде-
ланном выборе не пожалели и из деревни не сбежали.

Напомним, в Нижегородской области принята уни-
кальная программа поддержки молодых специалистов. 
Учителя бесплатно получали автомобиль, сперва вазов-
скую «семерку», потом Lada Granta, и дом, а взамен 
должны были десять лет отработать в сельских школах. 

— В первый год работы программы дом и машину полу-
чили 336 человек, это не только учителя, но и, к примеру, 
психологи, — рассказал «РГ» министр образования Ниже-
городской области Сергей Наумов. — И только три учителя 
потом сменили места работы. 

Когда Александр Савельев начинал учиться на факуль-
тете физвоспитания Нижегородского государственного 
педуниверситета,  не планировал возвращаться в село 
Алешково Богородского района — но программа по под-
держке молодых специалистов скорректировала планы.

— Автомобиль, вазовскую «семерку», я продал, как 
только через три года он перешел в собственность, — рас-
сказывает Александр. — Сейчас у меня уже третья машина. 
К дому достроили крыльцо, на втором этаже сделали две 
комнаты для детей. Рядом построили гараж и баню. 

Однокурсник Александра Дмитрий Богатырев получил 
автомобиль и дом в поселке Центральном того же Бого-
родского района.

— Я начинал работать учителем физкультуры в школе 
села Лакши, — говорит Дмитрий Богатырев. — Через пять 
лет перевелся в детско-юношеский центр «Спартак» в Бо-
городск. Машину не менял — рабочая лошадка.  Переезд не 
входит в мои планы, да и работу менять пока не хочу. 

Еще одна участница программы  выпускница педвуза 
Нина Киберева преподает географию и основы безопасно-
сти жизнедеятельности в лакшинской школе и вместе с 
сыном Артемом живет в районном центре. Нина Киберева 
отмечает, что всегда хотела вернуться в родной Богородск, 
а программа позволила скорее встать на ноги.

ВУЗЫ Российско-китайский 
университет начал 
прием студентов

Билет 
в один конец

Ирина Борисова

СОВМЕСТНЫЙ российско-китайский университет 
(организаторами университета являются МГУ имени 
М.В. Ломоносова и Пекинский политехнический уни-
верситет) в Шэньчжэне открывает первый набор.

Как пояснили «РГ» в МГУ, первым студентам предла-
гают программы бакалавриата «Русский язык и литера-
тура», «Прикладная математика и информатика», «Хи-
мия, физика и механика материалов», «Экономика». 
Срок учебы — 4 года, обучение — очное. Прием электрон-
ных заявлений уже начался и продлится до 30 мая.

Учиться в совместном университете могут все желаю-
щие независимо от гражданства. Но для того, чтобы рос-
сияне могли учиться в Шеньчжэне, они должны владеть 
китайским языком на уровне не ниже HSK 4. Это аналог 
европейского уровня B2. Для понимания: к такому уров-
ню подходят выпускники спецшкол. Будущие студенты 
должны свободно общаться на общие темы и хорошо по-
нимать собеседника.  В МГУ пояснили, что кроме знания 
китайского языка понадобится, разумеется, и ЕГЭ. 

Ирина Ивойлова

Н
адо ли готовить детей к 
школе? Как оценить рабо-
ту детского сада? В какой 

группе комфортнее ребенку с ог-
раниченными возможностями 
здоровья — в обычной или инклю-
зивной? Как использовать новые 
методики и технологии в дошкол-
ке? Эти и другие вопросы будут 
обсуждаться на международной 
конференции в МГУ, где примут 
участие эксперты из 25 стран и 
75 российских регионов.

Конференция проводится 
ежегодно и по традиции одно из 
государств выступает страной — 
партнером мероприятия. В раз-
ные годы партнерами были Коро-
левство Швеция, Федеративная 
Республика Германия, Китайская 
Народная Республика. В нынеш-
нем году эту почетную роль возь-
мут на себя Соединенные Штаты 
Америки. Конференцию офици-
ально поддержали Американская 
психологическая ассоциация и 
Национальная ассоциация по об-
учению детей младшего возра-
ста.

В России число дошкольников 
постоянно растет. Около 6 мил-
лионов малышей ходят в детские 
сады, и очередей сегодня практи-
чески нет, хотя еще каких-то 3—4 
года назад записать ребенка в сад 
было большой проблемой.

Но встали другие вопросы: 
если раньше детский сад был ка-
мерой хранения, то сегодня это 
место, где ребенок активно про-
живает период детства. Как по-
мочь его развитию? Надо ли об-
учать детей там иностранному 
языку и чтению? Стоит ли ис-

пользовать на занятиях гадже-
ты?  Нужно ли оценивать работы 
ребенка? В группы пришли ма-
лыши с ограниченными возмож-
ностями здоровья, но педагоги и 
психологи не всегда умеют с 
ними работать. Кто и когда их 
научит? Можно ли обращать 
внимание других детей на «осо-
бенных» и подчеркивать это или 
нет?

По данным минобрнауки, уже 
готовы девять адаптированных 
дошкольных программ для детей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья и педагогам дадут 
нужные знания. Но на это требу-
ются время и деньги, и програм-
мой повышения квалификации  в 
72 часа вряд ли обойдешься.

В  инклюзивных группах 
ннужны дефектологи, специали-
сты по адаптивной физкультуре. 
Их сегодня в детских садах 
остро не хватает. И дело даже не 
в зарплате. А в том, что вузы вы-
пускают слишком мало таких 
педагогов. Обычно дефектоло-
гические факультеты работают 
в педвузах, но их в стране оста-
лось не больше трех десятков. 
Особенно остро нужны дефекто-
логи, которые могли бы рабо-
тать со слабовидящими детьми. 
Много сложностей с детьми-ау-
тистами. 

По мнению экспертов, дет-
ские сады должны пересмотреть 
штатное расписание, пригласив 
на работу гораздо больше специ-
алистов, в том числе психологов. 
Сейчас в наших детских садах на 
одного психолога приходится 
450 дошколят.

Зарплаты воспитателей и дру-
гих сотрудников детсадов пока 
еще сильно отстают от заработ-
ков учителей. В минобрнауки по-
яснили, что разработана система 
коэффициентов, которая позво-
лит уйти от уравниловки, оце-
нить труд педагогов и увеличить 
финансирование. Должно изме-
ниться соотношение педагогов и 
детей в садах. Ведь одно дело, ког-
да в группе 20 обычных деток, и 
совсем другое, когда там есть два 
колясочника и ребенок с задер-
жкой умственного развития.

Эксперты считают: чем млад-
ше ребенок, тем меньше детей на 
одного взрослого. Если детям 2—3 
года, то на группу из 6—8 человек 
может приходиться двое-трое 
взрослых. Если детям 3—4 года, 
детишек на двоих взрослых мо-
жет приходиться до 10, если 5 лет 
— то до 12. В 6—7 лет на двоих 
взрослых уже может быть и 16—
18 детей. Но это в идеале. У нас 
пока многие группы переполне-
ны.

ВЫПУСКНОЙ 

Кто получит 
«зачет» 
по сочинению 

РАБОТА 
НАД 
ОШИБКАМИ

Наталья Лихачева

ПОЧТИ 5 тысяч человек написа-
ли итоговое сочинение в допол-
нительный период. Изложение 
писали 180 человек.

В Рособрнадзоре пояснили, 
что «зачет» по сочинению явля-
ется допуском к ЕГЭ. Так что в до-
полнительные сроки сочинение 
писали и выпускники прошлых 
лет, и те, кто получил «незачет» в 
декабре или феврале. Темы пред-
лагались точно такие же, как и в 
основные сроки:  «Разум и чувст-
во», «Честь и бесчестие», «Побе-
да и поражение», «Опыт и ошиб-
ки», «Дружба и вражда». 

До ЕГЭ остались считаные 
дни, и в Рособрнадзоре напомни-
ли: ученикам надо пользоваться 
только официальными источни-
ками информации. Тренировоч-
ные ресурсы и пособия авторов, 
не имеющих отношения к Рос-
обрнадзору и ФИПИ, не гаранти-
руют того, что в них достоверная 
информация о заданиях. 

При подготовке к экзаменам 
прежде всего стоит обратить вни-
мание на сайт Рособрнадзора и 
официальный информационный 
портал единого госэкзамена. 
Много полезной информации  о 
содержании заданий есть на сай-
те Федерального института педа-
гогических измерений. Полезно 
посмотреть демонстрационные 
версии и изучить критерии оце-
нивания работы.

СОБЫТИЕ Книга 
Галилея 
продана 
за 800 тысяч 
долларов

ФИЗИКА 
ПОШЛА 
С МОЛОТКА

Юрий Медведев

КАЗАЛОСЬ бы, уж слишком спе-
цифичен товар. Это не картины, 
не уникальные произведения 
искусства, за которые коллекци-
онеры платят огромные деньги. 
И тем не менее за книгами по на-
уке охотятся многие коллекцио-
неры. И вот только что знамени-
тый учебник Галилео Галилея по 
физике «Лекции и математиче-
ские демонстрации, относящие-
ся к двум новым наукам» на аук-
ционе в Париже был куплен за 
791,19 тысячи долларов. Надо 
отметить, что руководство аук-
циона изначально планировало 
выручить примерно такую сум-
му, и, как выяснилось, попало 
почти в десятку.

Книга написана знаменитым 
итальянским ученым в 1638 
году. У нее нелегкая судьба. Дело 
в том, что его предыдущая книга 
«Диалог о двух системах мира» 
была категорически запрещена 
инквизицией, а ее автор был по-
мещен под домашний арест. В та-
кой ситуации издание новой 
книги было настоящим вызовом. 
Ученый долго искал издателя, го-
тового ее опубликовать, наконец 
голландец Луи Эльзевье согла-
сился помочь. Галилей тайно пе-
редал ему рукопись через фран-
цузского посла. В 1639 году кни-
га появилась в итальянских ма-
газинах. Инквизиция не успела и 
глазом моргнуть, как все 50 эк-
земпляров были сметены с при-
лавков. Сегодня в хорошем со-
стоянии сохранилось всего не-
сколько экземпляров, большая 
часть которых находится в част-
ных коллекциях.

Проданный в Париже экзем-
пляр по-своему уникален. Он вы-
пущен специально, чтобы вру-
чить тому самому французскому 
послу, который помог книге Га-
лилея попасть в печать. На одной 
из первых страниц Галилей вы-
ражает искреннюю благодар-
ность этому человеку и посвя-
щает книгу.

Эксперимент Как астероид мог породить жизнь на Земле 

Удар из космоса 

Юрий Медведев

Н
а самый главный и 
интригующий во-
прос — как на Земле 
появилась жизнь — у 
науки до сих пор нет 

ответа. Научное сообщество дав-
но раскололось на два лагеря. 
Одни доказывают, что жизнь воз-
никала на самой Земле, другие — 
что она занесена из космоса. Ка-
ждая предлагает свои теории, но 
выиграет тот, кто предъявит убе-
дительный эксперимент. По сути, 
сумеет в колбе получить если не 
жизнь, то условия для ее возник-
новения. 

И такие попытки периодиче-
ски предпринимаются. Самый 
знаменитый опыт был поставлен 
еще в 1952 году американцами 
Стэнли Миллером и Гарольдом 
Юри. Они воссоздали атмосферу 
ранней Земли, которая, как они 
считали, была смесью из метана, 
аммиака и водорода. Это ассорти 
бомбардировали электрически-
ми разрядами, которые имитиро-

вали земные молнии. И через не-
делю в смеси появилось пять ами-
нокислот, из которых строятся 
белки. А позднее таким способом 
удалось получить более 20 амино-
кислот. 

Казалось бы, эксперимент рас-
крыл тайну возникновения жиз-
ни, однако большинство ученых 
он не убедил. Скептики сомнева-
лись, что состав атмосферы 3—4 
миллиарда лет был именно такой, 
с такими же концентрациями 
компонентов. 

И вот сейчас группа чешских и 
французских ученых решила по-
вторить эксперимент американ-
цев, но в ином варианте. В модели 

атмосферы древней Земли они за-
менили метан на угарный газ и 
убрали водород. Помимо обыкно-
венных электрических разрядов 
через эту «атмосферу» пропуска-
ли мощные лазерные импульсы. 
Они должны имитировать обра-
зование плазмы от удара по Земле 
крупных астероидов и комет. 

Результат превзошел все ожи-
дания. Ученым удалось получить 
все четыре основания нуклеино-
вых кислот РНК, которые участ-
вуют в реализации генетической 
информации. Но самое главное, 
они показали, как подобное во-
обще могло произойти миллиар-
ды лет назад, выявить цепочку 

химических превращений. Схе-
ма примерно такая. Землю атако-
вало множество крупных астеро-
идов, возникала плазма, которая 
могла образовать в атмосфере ве-
щество формамид. И уже из него 
при определенных условиях по-
лучаются основания РНК -- аде-
нин, гуанин, цитозин или урацил.  
По словам авторов эксперимен-
та, он показал принципиальную 
возможность образования ос-
новных элементов РНК в атмос-
фере древней Земли. То есть спо-
соб зарождения жизни на нашей 
планете. 

Но поставлена ли точка в дав-
нем споре? Напомним, что не-
сколько лет назад российские и 
итальянские ученые в другом эк-
сперименте показали, что жизнь 
могла быть занесена к нам из кос-
моса. И самое интересное, что 
тоже работали с формамидом и 
тоже создали условия для возник-
новения РНК. 

— Мы проводили опыты с фор-
мамидом, который в огромных 
количествах присутствует в кос-

мосе, — рассказывал тогда корре-
спонденту «РГ» член-корреспон-
дент РАН Евгений Красавин из 
Объединенного института ядер-
ных исследований в Дубне. — Фор-
мамид облучали ионизирующей 
радиацией, которой пронизан 
космос. А катализатором реакции 
стало вещество, взятое из упав-
ших на Землю метеоритов. В ре-
зультате образовались соедине-
ния, которые необходимы для 
возникновения структуры РНК.

Получается, что Земля не явля-
ется уникальным объектом для 
возникновения жизни, она может 
зародиться в любых уголках Все-
ленной. Это серьезный аргумент 
для сторонников теории панспер-
мии, которая утверждает, что 
жизнь занесена на Землю из кос-
моса. Таким образом, споры, как 
на Земле появилась жизнь, в бли-
жайшее время не утихнут, ведь ка-
ждая сторона получила свои весо-
мые аргументы. 

Ученые показали, как миллиарды 
лет назад могла зародиться жизнь 
на нашей планете.

Акцент

 Споры о том, как на Земле 
появилась жизнь, 
разгораются с новой силой  

Почти все молодые учителя, которые получили дом 
и машину, остались работать в селе.

СПРАВКА «РГ»
Поддержку в форме соцвыплат на погашение кредитов 
и процентов по ним на приобретение или строительство 
жилья и покупку автомобиля получили 2146 работников 
учреждений образования, 1177 из них —  учителя.

КСТАТИ
 Подписан меморандум о создании в Словении филиала 
МГУ, первого за пределами СНГ. Учредителями филиала 
станут МГУ и Приморский университет Словении. Уже 
известно, что филиал откроется в городе Копере при под-
держке правительства Словении. По стандартам МГУ 
там будут учить русскому языку, славистике, культуро-
логии, истории, математике, биологии.

ФОРУМ Сегодня в МГУ открывается международная конференция 
по дошкольному образованию

Профессора позвали 
в детский сад
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КСТАТИ
Самая дорогая книга в мире — 
«Лестерский кодекс» Леонардо да 
Винчи — изложение научных тру-
дов, заметки, рисунки и матема-
тические расчеты. В 1994 году ее 
купил за 30,8 миллиона долларов 
на аукционе Sotheby`s Билл Гейтс. 
В 25—30 миллионов долларов оце-
нивается Библия Гутенберга, из-
данная в 1456 году, а первое изда-
ние пьес Шекспира 1623 года в 22 
миллиона долларов.

МЕЖДУ ТЕМ

Для того чтобы поддержать педагогов дошкольного образования и студентов, 

которые собираются потом идти на работу в детские сады, учреждены специ-

альные премии, стипендии и гранты. К примеру, победители Всероссийского 

конкурса имени Л.С. Выготского могут получить стипендии и гранты от 20 тысяч 

до 100 тысяч рублей. Всего в 2017 году выделено 340 грантов для педагогов и 

400 стипендий для студентов, которые учатся очно по направлениям подготов-

ки — «педагогические науки» и «гуманитарные науки».
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Деловой завтрак

Виктор Антонович Садовничий
ректор Московского государственного университета 
им. Ломоносова, президент Российского Союза Ректоров

СВОИ ВОПРСЫ ВИКТОРУ АНТОНОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 11 МАЯ, С 10.00 ДО 11.00  

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ 

ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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ПРАВО НА КРИК
«НУ, как вам спектакль?» — спросила женщина, когда я 
выходил из театра. Моя спутница посмотрела на меня во-
просительно: мол, скажешь правду или отделаешься об-
щими словами? 

Я отделался общими словами. Чтобы понять правду 
про этот спектакль — свою личную правду, на объектив-
ность не претендую, — надо было подумать. Работа та-
лантливая? Безусловно. Неровная? Да. Так, кстати, всег-
да бывает на премьерных спектаклях, а я пришел на са-
мый первый. Но что-то такое еще было в этом спекта-
кле, что, безусловно, требовало отдельных раздумий. 

«Салемские ведьмы». Театр на Малой Бронной. Пье-
са Артура Миллера. Постановка Сергея Голомазова.

Фон. Это важно. Я думаю о том театральном фоне, на 
котором существует эта премьера.

В современном театре нет исповеди, нет проповеди. 
Зато есть эксперимент. Эксперимент — это когда режис-
сер как бы говорит: «Сейчас я вас всех буду удивлять. 
Сейчас вы просто обалдеете от моей фантазии». И мы, 

зрители, обалдева-
ем. Иногда. Иногда — 
нет.

Но вот почему ре-
жиссер решил имен-
но про это и именно 
так — не ясно. Не то 
чтобы никогда не 
ясно, но очень часто.

Что до пропове-
дей на театральной 

сцене — бог с ними. Исповедей жалко. Когда ты смо-
тришь спектакль и понимаешь: режиссер имеет право 
на этот крик. Какая-то боль живет в нем, просится нару-
жу и вылетает. Он не рассказывает про актуальное, не 
превращает спектакль в газету, он делится с нами своей 
болью. Почувствуйте разницу.

И не сказать, что таких спектаклей вовсе нет. Вот 
Марк Захаров, например, так поставил очень вольную 
фантазию по Владимиру Сорокину. И все-таки — редко, 
редко…

И тут — спектакль Голомазова…
Я думаю о тех недостатках, которые в спектакле есть. 

А они есть. В густонаселенной постановке не все игра-
ют, скажем так, ровно. Есть удачи. Есть не очень удачи. 
Из первых отмечу одну очевидную победу: работу Ген-
надия Сайфулина. Только нашей, мягко скажем, несо-
вершенной системой присвоения званий можно объя-
снить, что этот актер до сих пор не носит звания народ-
ного. Он играл — и как! — еще в спектаклях Эфроса. И 
сейчас на сцене мастер, создающий очень неординар-
ного, мощного, интересного человека.

  Я много о чем думаю, шагая по Малой Бронной. Но 
главное, о том, что все эти недостатки, в сущности, не 
имеют никакого значения. Главное, Сергей Голомазов 
высказал то, что его волнует сегодня. Выкрикнул свою 
личную боль. 

Словосочетание «гражданский темперамент» сегод-
ня не в чести. Особенно в среде художников. Так вот 
«Салемские ведьмы» — это крик человека с невероят-
ным гражданским темпераментом.

Артур Миллер написал пьесу о событиях, которые 
произошли в Америке в конце XVII века. Сергей Голома-
зов поставил спектакль о мракобесии, которое разру-
шает подлинную веру. О том, как мучительно приходит-
ся человеческому достоинству в мире догматов. О том, 
что есть люди, для которых религия — это способ суще-
ствования, а есть те, для кого она — способ наживы. И 
еще о том, как невыносимо трудно быть личностью, 
когда толпа требует уничтожить все личное, свое, и под-
чиняться ее воле — воле толпы. 

Он как бы кричит в зал: «Вы — люди! Помните об 
этом! Только человек способен протянуть руку друго-
му!» Мир «Салемских ведьм» — это мир, в котором че-
ловеку смертельно опасно быть самим собой, где его 
личные взгляды, убеждения, его любовь, наконец, не 
имеют ровно никакого значения. Когда в городе Салеме 
поселяется мракобесие, человек становится не важен, 
не интересен и совершенно не значителен. 

Для меня эта работа Голомазова четко распадается 
на два действия, где первое — пролог, начало, первые, 
подчас, на мой взгляд, излишне робкие шаги. Множест-
во персонажей, делающих свой выбор. Кто-то быстро, 
кто-то мучительно. Тихая жизнь небольшого городка, в 
которую врываются процессы над ведьмами. Малень-
кие девочки, заигравшиеся в ведьм, забывшие, что игра 
эта смертельно опасна. 

А во втором акте на сцене появляется Михаил Горе-
вой, и начинается совсем другая история. 

Дэнфорд, судья, полномочный представитель губер-
натора — так зовут 
его героя. Не имеет 
значения. Он ведет 
процесс над ведьма-
ми в конце XVII 
века. Не имеет зна-
чения. О нет! При 
всей абсолютной 
конкретности Горе-
вого, он создает 
образ человека, жи-
вущего вне эпох. 
При всей его какой-
то, как говорят в те-
атре, звериной орга-
нике (то есть невероятной естественности) он создает 
образ-метафору. 

Дэнфорд — человек, которому надо заставить других 
думать так, как он считает верным. Не просто делать то, 
что ему представляется правильным, но именно думать 
так, как он считает верным. Дэнфорд страшен не тем, 
что убивает людей, а тем, что в личности уничтожает 
личность — и счастлив этим. Он — человек, убежденный 
в правоте своего мракобесия. 

Горевой играет человека, которому другие люди 
нужны лишь для доказательства его теории. И больше 
ни для чего. Мракобесие — это его правда. И от этого ста-
новится не по себе.

… Вы спрашиваете, как мне спектакль? Моя спутни-
ца хочет, чтобы я сказал правду? Это тот спектакль, ко-
торый надо обязательно посмотреть: крик Сергея Голо-
мазова надо непременно услышать. Чтобы задуматься 
о себе и о мире, в котором мы живем. И о том, что лично 
ты можешь сделать, чтобы мир этот стал лучше 
и добрее. Чтобы жила в нем настоящая вера, за кото-
рую, в сущности, человек отвечает перед Богом только 
сам. 

Услышать крик разрывающегося сердца — это не 
мало. Это даже очень много.  

В современном теа-
тре нет исповеди, 
нет проповеди. Зато 
есть эксперимент

Дэнфорд страшен 
не тем, что убивает 
людей, а тем, что 
в личности уничто-
жает личность — 
и счастлив этим

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Акцент 90-летний немец подарил русскому 
православному храму в Гамбурге коллекцию икон

Возвращение
Анна Шерф

К
лаус Шпенглер, побы-
вавший в русском пле-
ну во время Второй 
мировой войны, за 35 
лет собрал около 200 

русских икон. Чтобы сохранить 
коллекцию после своей смерти, 
он подарил ее храму святого Ио-
анна Кронштадтского в Гамбур-
ге.

По словам настоятеля храма 
протоиерея Сергия Бабурина, да-
ритель рассказал только о том, 
как собирал иконы. О деталях 
личной биографии он предпочел 
не распространяться.

— Мы можем предположить, 
что интерес к русской иконе у 
него возник после всего пережи-
того в годы Второй мировой вой-
ны, — сказал священник. — Ведь он 
провел в плену в России много 
лет. Но мы не знаем ни того, что 
он испытал, ни его внутреннего 
духовного пути. Как мне говори-
ли многие немцы того военного 
поколения, многих покоряла сер-
добольность русских женщин. В 
любом случае для Клауса Шпенг-
лера это не просто хобби. Он не 
только скупал на аукционах ико-
ны, тем самым выручая их из пле-
на. В своем доме для коллекции 
он отвел отдельную комнату. 

В коллекции — 50 писанных на 
дереве икон и около 150 древне-
русских литых образов. Треть из 
них — XVIII века, остальные — XIX. 
Как рассказал Клаус Шпенглер, 
самую первую икону в своей 

жизни он купил в качестве суве-
нира более 30 лет назад. Во время 
путешествия по Кипру ему при-
глянулась в одной сувенирной 
лавке современная, писанная в 
монастыре икона с изображени-
ем трех православных отцов Цер-
кви. Следующим приобретением 
стала икона Богородицы с ярмар-
ки коллекционеров и антикваров 
в Зауерланде. Образ произвел на 
него неизгладимое впечатление и 
побудил более интенсивно за-
няться изучением аспектов рели-
гиозного значения, историей 
икон и вопросами иконографии. 

— Я обзавелся специальной ли-
тературой, начал посещать вы-
ставки икон, даже записался на 
курсы иконописи, правда, ника-
ких фундаментальных навыков 
так и не приобрел, — продолжает 
Клаус Шпенглер. — Все это время 
я старался не упустить возмож-
ности найти русские иконы и ку-
пить их сравнительно недорого. 
Регулярно посещал антикварные 
магазины, ярмарки коллекцио-
неров, галереи, выставки, кон-

тактировал с частными лицами. 
В течение многих лет, икона за 
иконой, собиралась моя коллек-
ция, требовавшая немалых уси-
лий и времени, но и дарившая 
мне много радости с каждой но-
вой находкой.

Помимо писаных икон, кол-
лекционера впечатлили многоо-
бразием изображений и сюжетов 
литые из металла образы. А что-
бы быть уверенным в приобрете-
нии оригинала, а не репродук-
ции, он каждый раз консультиро-
вался у специалистов. Со време-
нем Клаус оборудовал иконную 
комнату у себя в доме в Мюнсте-
ре, где проводил немало времени. 
При этом родные оставались рав-
нодушными к его увлечению. И 
накануне своего 90-летия он пра-
гматично решил вопрос дальней-
шего существования коллекции. 
Если иконы останутся в доме, по-
сле его смерти родные распрода-
дут их. Если отдать собрание в 
музей, то большинство образов 
будет храниться в фондохрани-
лище. Как сохранить коллекцию 
неразоренной? Мужчина посе-
тил ряд русских православных 
церквей в Германии и после пои-
сков остановился на храме свято-
го Иоанна Кронштадтского в Гам-
бурге.

— Иконы разместились в дос-
тойной их предназначению об-
становке, за что я очень благода-
рен. Пусть дарят радость смо-
трящим на них и укрепляют в 
них веру, — заключил коллекци-
онер.

В коллекции — 50 писанных 
на дереве икон и около 150 древне-
русских литых образов.

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Извещение 
о проведении дополнительного конкурсного отбора 

организаций по номинации  
«Деятельность по выявлению обстоятельств 
банкротства и признаков преднамеренного 

банкротства кредитных организаций, 
а также оснований для гражданско-правовой 
ответственности контролирующих кредитные 

организации лиц» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство), в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 27 апреля 2017 г., проводит конкурсный от-
бор специализированных организаций на право заключения с 
Агентством договора о взаимодействии в целях аккредитации 
при Агентстве для оказания услуг при ликвидации кредитных 
организаций в номинации «Деятельность по выявлению обстоя-
тельств банкротства и признаков преднамеренного банкротства 
кредитных организаций, а также оснований для гражданско-
правовой ответственности контролирующих кредитные органи-
зации лиц».

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.asv.org.ru) (далее — официальный сайт 
Агентства) в разделе «Закупки». 

Справки по организационным вопросам проведения допол-
нительного конкурсного отбора предоставляются по телефону: 
(495) 725-31-15 (доб. 50-53), e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru;  
о соответствии специализированной организации обяза-
тельным требованиям — по телефону: (495) 745-21-29,  
e-mail: Starkova@asv.org.ru.

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе при-
нимаются по адресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, 
д. 59, стр. 2, в конверте с пометкой «Номинация — «Деятельность 
по выявлению обстоятельств банкротства и признаков преднаме-
ренного банкротства кредитных организаций, а также оснований 
для гражданско-правовой ответственности контролирующих 
кредитные организации лиц», а также с указанием почтово-
го адреса и наименования специализированной организации-
отправителя. 

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном от-
боре начинается с рабочего дня, следующего за днем опублико-
вания (10 мая 2017 г.) в «Российской газете» указанного извеще-
ния, и завершается 9 июня 2017 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отбо-
ре будет проведено на первом (с даты окончания приема заявок) 
заседании Конкурсной комиссии по адресу Агентства: 109240, 
г. Москва, улица Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов конкурсного 
отбора будут проведены в срок не позднее 20 рабочих дней со 
дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 109240, 
г. Москва, улица Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена 
на официальном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публичное акционерное общество энергетики 
и электрификации

«Передвижная энергетика»
105094, Москва, Семеновский вал ул., д. 6Г, стр. 3

Сообщение о проведении годового  
Общего собрания акционеров

 ПАО «Передвижная энергетика» 
Публичное акционерное общество энергетики 

и электрификации «Передвижная энергетика» сообщает 
о проведении годового Общего собрания акционеров 

(далее также — Общее собрание акционеров, Собрание) 
в форме собрания (совместного присутствия).

Дата проведения Собрания – 2 июня 2017 года. 
Место проведения Собрания – Россия, г. Москва, Семеновский 

вал ул., д. 6Г, строение 3, ПАО «Передвижная энергетика».
Начало Собрания — 12 часов 00 минут (по местному времени).
Регистрация лиц, участвующих в Собрании, проводится 2 июня 

2017 г. с 11 часов 00 минут (по местному времени) по месту про-
ведения Собрания*.

Почтовые адреса, по которому могут направляться заполнен-
ные бюллетени для голосования:

— 105094, Москва, Семеновский вал ул., д. 6Г, стр. 3, ПАО «Пе-
редвижная энергетика»; 

— 107996, Москва, Стромынка ул., д. 18, корп. 13, АО «Реги-
стратор Р.О.С.Т.».

При определении кворума и подведении итогов голосования 
учитываются голоса, представленные бюллетенями для голосова-
ния, полученными Обществом не позднее двух дней до даты про-
ведения Общего собрания акционеров.

Повестка дня Собрания: 
1. Об утверждении годового отчета Общества за 2016 год, го-

довой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества за 2016 
год.

2. О распределении прибыли (в том числе о выплате (объявле-
нии) дивидендов) и убытков Общества по результатам 2016 года.

3. Об избрании членов Совета директоров Общества.
4. Об избрании членов Ревизионной комиссии Общества. 
5. Об утверждении аудитора Общества.
6. Об утверждении Устава Общества в новой редакции.
7. О выплате вознаграждений членам Совета директоров Обще-

ства.
С информацией (материалами), предоставляемой при подго-

товке к проведению годового Общего собрания акционеров ПАО 
«Передвижная энергетика», лица, имеющие право на участие в 
Общем собрании акционеров, могут ознакомиться с 12 мая 2017 
года по 2 июня 2017 года в рабочее время с 9 часов 00 минут  
до 16 часов 00 минут по следующим адресам:

— 105094, Москва, Семеновский вал ул., д. 6Г, стр. 3, ПАО «Пе-
редвижная энергетика»; 

 — 107996, Москва, Стромынка ул., д. 18, корп. 13, АО «Реги-
стратор Р.О.С.Т.».

Указанная информация также размещается на сайте Общества 
в сети Интернет http://передвижная-энергетика.рф/ не позднее 
12 мая 2017 г. и будет доступна лицам, принимающим участие в 
годовом Общем собрании акционеров Общества, во время его про-
ведения.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом Общем со-
брании акционеров ПАО «Передвижная энергетика», составлен по 
состоянию на 8 мая 2017 года (на конец операционного дня).

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право го-
лоса по всем вопросам повестки дня Собрания: акционеры — вла-
дельцы обыкновенных акций; акционеры — владельцы привиле-
гированных акций.

Совет директоров ПАО «Передвижная энергетика»
Тел. для справок +7 (499) 369-69-99

*Для допуска в помещение необходимо при себе иметь паспорт или иной до-
кумент, удостоверяющий личность акционера (представителя). Представите-
лю акционера также необходимо иметь надлежащим образом оформленную 
доверенность на участие в собрании. В случае, если от имени акционеров — 
юридических лиц в собрании будут принимать участие единоличные исполни-
тельные органы этих лиц, необходимо предъявить при регистрации докумен-
ты, удостоверяющие личность и подтверждающие их полномочия.

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает о наступлении 21 апреля 2017 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации АКЦИОНЕРНЫЙ КОМ-
МЕРЧЕСКИЙ ИННОВАЦИОННЫЙ БАНК «ОБРАЗОВАНИЕ» (акцио-
нерное общество) (далее — АКИБ «ОБРАЗОВАНИЕ» (АО)), г. Москва, 
регистрационный номер по Книге государственной регистрации кредит-
ных организаций 1521, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществле-
ние банковских операций на основании приказа Банка России от 21 апре-
ля 2017 г. № ОД-1055.

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. № 177-
ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Российской Феде-
рации» (далее — Федеральный закон) вкладчики АКИБ «ОБРАЗОВА-
НИЕ» (АО), в том числе открывшие в банке вклады (счета) для осущест-
вления предпринимательской деятельности, имеют право на получение 
возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязанность по выплате 
возмещения возложена указанным Федеральным законом на Агентство, 
осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для осу-
ществления предпринимательской деятельности, на дату наступления 
страхового случая, включая проценты, но в совокупности не более 1,4 
млн руб. Проценты рассчитываются на дату наступления страхового слу-
чая исходя из условий каждого конкретного договора банковского вклада 
(счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 21 апреля 2017 г. 

Если имеются встречные требования банка к вкладчику, то при расче-
те возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при этом 
погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут по-
гашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отношении 
банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), откры-
тых для осуществления предпринимательской деятельности, — в составе 
третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включении 
обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — заявления 
о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а также вы-
плата возмещения будут осуществляться с 5 мая 2017 г. по 5 мая 
2018 г. через ВТБ 24 (ПАО), АО «Россельхозбанк» и ПАО «РГС Банк», 
действующие от имени Агентства и за его счет в качестве банков-агентов. 
C 6 мая 2018 г. прием заявлений о выплате возмещения, иных необходи-
мых документов и выплата возмещения будут осуществляться либо через 
банк-агент, либо Агентством самостоятельно, о чем будет сообщено до-
полнительно. 

Перечень подразделений ВТБ 24 (ПАО), АО «Россельхозбанк» и ПАО 
«РГС Банк» и режим их работы размещены на официальном сайте Агент-
ства в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (да-
лее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Страховые случаи»). Кроме того, информацию о перечне подразделений 
банков-агентов, осуществляющих выплату возмещения, и режиме их ра-
боты вкладчики АКИБ «ОБРАЗОВАНИЕ» (АО) могут получить по следу-
ющим телефонам «горячих линий»: ВТБ 24 (ПАО) — 8-800-505-24-24, 
АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-02-90, ПАО «РГС Банк» — 8-800-
700-40-40, Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны «го-
рячих линий» по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения осу-
ществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного произ-
водства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его наследником) 
срока для обращения за выплатой возмещения срок по заявлению вклад-
чика (его наследника) может быть восстановлен при наличии обстоя-
тельств, указанных в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов уполномо-
чен проводить выплату только определенной группе вкладчиков 
АКИБ «ОБРАЗОВАНИЕ» (АО). Группы вкладчиков сформированы 
в зависимости от места жительства вкладчика и начальной буквы 
фамилии вкладчика. Распределение вкладчиков АКИБ «ОБРАЗОВА-
НИЕ» (АО) осуществлялось на основании сведений об адресе места жи-
тельства, представленных ими в банк при открытии вклада (счета).

 Для определения своего банка-агента вкладчик может воспользовать-
ся таблицей, представленной ниже.
Распределение вкладчиков АКИБ «ОБРАЗОВАНИЕ» (АО) по бан-

кам-агентам
Регион проживания Начальная буква 

фамилии вкладчи-
ка

Банк-агент

Все регионы, кроме 
г. Анапа Краснодарско-
го края; г. Железнодо-
рожный, г. Климовск, 

г. Королев Московской 
области; рп Заокский 

Тульской области; 
г. Новочеркасск Рос-

товской области

А-Л, A-Z ВТБ 24 (ПАО)
М-С АО «Россельхозбанк»
Т-Я ПАО «РГС Банк»

г. Железнодорожный 
Московская область 

Все буквы ВТБ 24 (ПАО)

г. Климовск Московс-
кая область,

рп Заокский Тульская 
область 

Все буквы ПАО «РГС Банк»

г. Королев Московская 
область

А-Р, A-Z ВТБ 24 (ПАО)
С-Я ПАО «РГС Банк»

г. Новочеркасск Рос-
товская область

А-Г, A-Z ВТБ 24 (ПАО)
Д-Я ПАО «РГС Банк»

г. Анапа Краснодарс-
кий край

А-Р, A-Z АО «Россельхозбанк»
С-Я ПАО «РГС Банк»

Чтобы убедиться в правильности определения банка-агента, с 4 мая 
2017 г. вкладчик может воспользоваться сервисом «Найти свой банк-
агент» на официальном сайте Агентства в сети «Интернет» (раздел 
«Страховые случаи/АКИБ «ОБРАЗОВАНИЕ» (АО)).

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, от-
крытый для осуществления предпринимательской деятельности. Если 
на момент выплаты возмещения индивидуальный предприниматель 
признан несостоятельным (банкротом), такая выплата производится 
путем перечисления суммы возмещения на используемый в ходе кон-
курсного производства счет должника. В этом случае к заявлению о вы-
плате возмещения необходимо приложить справку (или иной доку-
мент), выданную конкурсным управляющим либо принявшим решение 
о признании вкладчика банкротом судом (если конкурсный управляю-
щий не назначен), о том, что указанный счет является счетом должника 
(основным счетом должника), используемым в ходе открытого в отно-
шении вкладчика конкурсного производства, либо расчетным счетом 
должника, открытым от его имени конкурсным управляющим, либо де-
позитным счетом суда. Если на момент выплаты возмещения индивиду-
альный предприниматель утратил свой статус, выплата производится 
как наличными денежными средствами, так и путем перечисления де-
нежных средств на счет в банке, указанный вкладчиком. В этом случае 
к заявлению о выплате возмещения необходимо приложить документ, 
подтверждающий государственную регистрацию факта утраты статуса 
индивидуального предпринимателя.

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент 
только паспорт (документ, удостоверяющий личность), а также запол-
няет заявление о выплате возмещения по установленной форме. Бланки 
заявлений можно получить и заполнить в подразделениях банка-агента 
или скопировать с официального сайта Агентства в сети «Интернет» 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться как 
лично, так и через своего представителя, полномочия которого должны 
быть подтверждены нотариально удостоверенной доверенностью (при-
мерный текст доверенности размещен на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Блан-
ки документов»).

Вкладчики АКИБ «ОБРАЗОВАНИЕ» (АО), проживающие вне 
населенных пунктов, где расположены подразделения банков-
агентов, осуществляющие выплату возмещения, также могут на-
править заявления о выплате возмещения по почте в Агентство по адре-
су: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возме-
щения будет осуществляться в безналичном порядке путем перечисле-
ния на счет в банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, 
или наличными денежными средствами путем почтового перевода 
по месту проживания вкладчика (кроме возмещения по вкладам (сче-
там), открытым для осуществления предпринимательской деятельнос-
ти). Подпись на заявлении, направляемом по почте (при размере возме-
щения свыше 3000 рублей), должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность подпи-
си вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава местной ад-
министрации или специально уполномоченное должностное лицо орга-
на местного самоуправления. К заявлению при его направлении по поч-
те также необходимо приложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкладам 
(счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства (ликви-
дации) в отношении банка при условии предъявления своих требований 
к АКИБ «ОБРАЗОВАНИЕ» (АО). Для этого вкладчику необходимо за-
полнить соответствующий раздел в заявлении о выплате возмещения 
при обращении в подразделения банков-агентов для выплаты возмеще-
ния. Оформление таких требований производится подразделениями 
банков-агентов, осуществляющими выплату возмещения, с 5 мая 
2017 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных 
о вкладчике в реестре обязательств АКИБ «ОБРАЗОВАНИЕ» (АО) 
перед вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии 
с размером возмещения (далее — заявление о несогласии) в банк-агент 
для передачи его в Агентство с приложением подлинников или нотари-
ально заверенных копий дополнительных документов, подтверждаю-
щих обоснованность требований вкладчика: договор банковского вкла-
да (счета), приходные и расходные кассовые ордера и т.д. (далее — до-
полнительные документы), а также копию паспорта (документа, удос-
товеряющего личность).

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники дополнитель-
ных документов, то банк-агент осуществляет их копирование, свиде-
тельствует верность копий оригиналам и приобщает копии документов 
к заявлению о несогласии, которое передается в Агентство вместе с ко-
пией паспорта. Оригиналы документов банк-агент возвращает заявите-
лю. Если вкладчик представляет в банк-агент нотариально заверенные 
копии дополнительных документов, то банк-агент приобщает их к заяв-
лению о несогласии, которое с копией паспорта передается в Агентс-
тво. 

Вкладчик может самостоятельно направить заявление о несогласии 
по почте в Агентство с приложением подлинников или нотариально за-
веренных копий дополнительных документов, а также копии паспорта 
(документа, удостоверяющего личность).

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения мож-
но получить по телефону «горячей линии» Агентства (8-800-200-08-05) 
(звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте Агент-
ства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ «АГЕНТСТВО  
ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ 

ОРГАНИЗАЦИИ АКЦИОНЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ ИННОВАЦИОННЫЙ 
БАНК «ОБРАЗОВАНИЕ» (АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО) 
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ФУТБОЛ Обладатель
«золота» ЧР-2017
определился досрочно

«Спартак» 
гуляет

Илья Зубко, Артур Нанян

МОСКОВСКИЙ «Спартак» стал десятикратным чемпи-
оном России по футболу. Спустя 16 лет. Досрочно. За яв-
ным преимуществом. Таков главный итог 27-го по счету 
тура, который стал таким образом историческим для 
всех «красно-белых».

Это чемпионство ждали так долго, что свалилось оно 
на «Спартак» внезапно. И, как выяснилось, никто даже 
толком не знал, что в такой ситуации делать. Ведь «золо-
то» команде, по сути, вручил прямой конкурент. Спарта-
ковцы в субботу весьма натужно выиграли у аутсайдера 
чемпионата «Томи» 1:0, причем так расстроили своим 
футболом главного тренера Массимо Карреру, что тот 
сразу же после финального свистка убежал в раздевалку. 
Три очка взяли, но радости эта победа точно не принесла. 
А на следующий день свой матч играл «Зенит» — единст-
венный, кто теоретически мог «красно-белых» достать. 
Но только в случае домашней победы над «Тереком».

Но игра на новой арене на Крестовском острове лиш-
ний раз показала, насколько плох сейчас «Зенит». Один 
точный удар «Терека» не просто принес гостям три очка, 
но и сделал «Спартак» недосягаемым для конкурентов. 
Символично, что руководит грозненским клубом Рашид 
Рахимов — человек, проведший немало матчей за «кра-
сно-белых». А коро-
новали москвичей 
их принципиальные 
оппоненты — тот са-
мый «Зенит», кото-
рый лишил в 2007-м 
«Спартак» самого 
реального за послед-
ние 15 лет шанса на 
титул.

Поскольку отме-
чать «золото» в день 
матча «Зенита» 
никто заранее не со-
бирался, то дальше 
события развивались стремительно и красиво. Капитан 
«Спартака» Денис Глушаков смотрел игру конкурентов 
неподалеку от стадиона «красно-белых» в Тушино. И на 
радостях поехал к арене. Туда же примчался вратарь Ар-
тем Ребров, приехали первые болельщики. Началось гу-
ляние, о котором мгновенно узнали в соцсетях. И на се-
веро-запад Москвы стал съезжаться народ. Дождь и хо-
лод никого не пугал — только у стадиона болельщиков 
было несколько тысяч. Вышли люди и на центральные 
улицы столицы.

Игроки тем временем мчались в плавучий ресторан в 
Лужниках. О праздничном сборе после матча «Зенита» 
объявил главный тренер Массимо Каррера. И эта ночь 
для команды выдалась долгой и бурной. Приехали все, 
кроме Квинси Промеса. Голландец был в этот момент в 
роддоме рядом с супругой — под утро у него родился на-
следник. Примерно в то же время ресторан покидали 
футболисты. О спортивном режиме, понятно, никто и не 
заикался. Торжества, разумеется, продолжатся. Сначала 
«Спартак» ждет праздничный выезд в Пермь. Тысячи бо-
лельщиков заранее запланировали поездку на матч с 
«Амкаром», ожидая, что он станет «золотым». Теперь на 
Урале «красно-белые» гарантированно погуляют от 
души. Ну а затем — домашняя игра с «Тереком». Именно 
на ней произойдет уже официальная коронация нового 
футбольного чемпиона.

Главный вопрос этого чемпионата отныне закрыт. Но 
остальные по-прежнему актуальны. К примеру, кто ста-
нет вторым участником Лиги чемпионов от России вме-
сте со «Спартаком». Вернее, кто пройдет в квалифика-
цию турнира. Фаворитом в этой борьбе стоит считать 
ЦСКА. Москвичи отошли от поражения в дерби со 
«Спартаком» и уверенно переигра-
ли в гостях «Амкар» (2:0). В то же 
время конкурент армейцев в бит-
ве за второе место «Зенит» 
ждут серьезные изме-
нения. В частно-
сти, скорее всего 
питерцев ждет 
увольнение с по-
ста главного трене-
ра Мирчи Луческу. Ру-
мын и сам понимает: он не 
оправдал надежд болель-
щиков. Уже второй сезон 
подряд «Зенит» рискует 
остаться без Лиги чем-
пионов, что для клуба с 
такими амбициями 
неприемлемо.

— Осталось еще 
три игры, так что о 
будущем сейчас ду-
мать не хотелось бы. 
Вместе с тем пони-
маю, что болельщи-
ки ждали от нас 
большего. Хочу по-
просить у них про-
щения, — отметил 
Луческу. — Я одноз-
начно недоволен этим 
сезоном. Нам не хватает 
забитых мячей. Мы про-
анализируем ситуацию 
с руководством и при-
мем решение.

Только в «РГ» Капитан «Спартака» Денис Глушаков о долгожданном чемпионстве 
«красно-белых»

Великолепная «восьмерка»
Илья Зубко, Артур Нанян

П
олузащитник Денис 
Глушаков в конце 
я н в а р я  о т м е т и л 
30-летие. И только 
по достижении это-

го, весьма солидного по фут-
больным меркам возраста, вы-
играл свой первый трофей. Зато 
какой! Восьмой номер москов-
ского «Спартака» стал чемпио-
ном России, и именно он как ка-
питан команды в следующем до-
машнем матче поднимет над го-
ловой кубок, которого миллио-
ны «красно-белых» ждали по-
чти 16 лет. В ожидании этого со-
бытия Денис дал большое ин-
тервью «РГ».

На футляре айфона Глушако-
ва — спартаковский ромбик. При-
чем не современный, который с 
футбольным мячом внутри бук-
вы «С», а тот самый, классиче-
ский. «Мой ромбик — без звезд. Я 
пока звезды не заработал», — 
скромно замечает наш герой. 
Звезда над эмблемой, как извест-
но, полагается клубу за пять чем-
пионских титулов. У «Спартака» 
их больше всех в стране — четыре. 
За 12 советских чемпионств и де-
вять российских. Всю эту «звезд-
ную атрибутику» ввели недавно, 
в XXI веке. И именно в этот пери-
од у «красно-белых» с трофеями 
возникли проблемы — последний 
титул чемпионов был добыт аж в 
2001-м, когда сам Глушаков толь-
ко мечтал о карьере футболиста, 
а многие нынешние болельщики 
«Спартака» еще не появились на 
свет. Так что звезду Денис, быть 
может, и не заработал, но в исто-
рию клуба уже точно вошел.

Везет сильнейшим

Год назад вы давали интервью 
«РГ». И тогда «Спартак», прямо 
скажем, не блистал. Боролся 
лишь за место в пятерке. Могли 
тогда представить, что уже сле-
дующий сезон станет чемпион-
ским?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Нет, конечно. Тог-
да ни я, ни, наверное, никто дру-
гой, не могли бы представить та-
кого. Исходя из тех результатов, 
что у нас были год назад, любой 
игрок «Спартака» порадовался 
бы и второму месту, и от третьего 
бы никто не отказался. А обстоя-
тельства сложились так, что мы 
оказались в итоге первыми (улы-
бается). Судьба так распоряди-
лась — мы добились того, к чему 
стремились.

Бытует мнение, что «Спартаку» 
довольно много вез-
ло в этом сезоне. 
Все эти победные 
мячи в концовках, 
голы после рико-
шетов. Согласны, 
что не без удачи так 
получилось?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Всегда гово-
рю, что везет сильнейшим. И 
не надо сейчас говорить, как мы 
сыграли в том матче или другом. 
Если мы выглядели плохо в мат-
чах с «Крыльями» и «Ростовом», 
то мы проигрывали. И по делу. 
Тут не то чтобы везение. Просто, 
Бог, наверное, видит, кто как ра-
ботает и кто заслуживает побе-
ды. 

Есть и альтернативная точка 
зрения, что все эти спаситель-
ные мячи — от того, что команда 
просто бьется до последней се-
кунды.
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Вот я об этом и го-
ворю. Все правильно, мы бьемся. 
И когда на последних минутах за-
бивали много голов — что мы, с 
тем же «Оренбургом» не заслу-
жили победы? Мы забили первы-
ми, просто затем ошиблись и по-
зволили сопернику сравнять. Но 
мы должны были этот матч выиг-
рывать. С другой стороны, нам 
не повезло в первом круге с 
«Уфой», когда у них еще Лунев на 
воротах стоял. Разве мы тогда за-
служенно проиграли, когда они 
один раз добежали до ворот? Но 
об этом никто почему-то не вспо-
минает. В команде должны быть 
единомышленники и бойцы, ко-
торые сражаются с первой и до 
последней минуты. Самое глав-
ное,  чтобы были характер, 
злость, желание. Из-за этого мы и 
выигрываем в концовках. Пото-
му что есть люди, которым не-
безразличен результат. Они ре-

ально хотят выиграть, у них глаза 
горят. Это видно и перед игрой, и 
после матча, когда все сидят 
уставшие в раздевалке.

Может, «Спартаку» повезло, что 
рано вылетели из еврокубков, и 
вы сосредоточились именно на 
чемпионате?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Не думаю, что наш 
результат как-то с еврокубками 
связан. Никто из ребят не хотел 
вылетать из Лиги Европы. Все 
мечтали туда попасть, в концов-
ке того сезона выиграли четыре 
матча подряд, чтобы в еврокубки 
попасть.

Насколько этот взлет связан с 
фигурой тренера? Какое он пер-
вое впечатление произвел на 
вас, когда только пришел асси-
стентом Дмитрия Аленичева?  
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Не буду лукавить, 
раньше я никогда о Каррере не 
слышал. И только в прессе про-
читал, что он был помощником 

Конте. В России его никто особо 
и не знал. Я сразу подумал, что 
будем работать над обороной, 
поскольку тренера пригласили 
специально для этого. Он остал-
ся, придал нам эмоции, подтянул 
«физику». Вы видели, что прои-
зошло в Лиге Европы. В первом 
матче я понимаю, было очень 
жарко. Но в ответной, когда мы 
просто ползали второй тайм… Не 
знаю, что тогда произошло. То ли 
не акклиматизировались, то ли 
что. Остается лишь факт, что вся 
команда очень уставала. А когда 
подтянули «физику», выиграли 
один матч, второй, то почувство-
вали, что все получается.

После поражения в Самаре 
пошли в ресторан

У «Спартака» был сложный пе-
риод, когда проиграли в Кубке, 
затем «Уфе» и «Зениту» в чемпи-
онате. Многие подумали, что по-
сле трех поражений подряд вы 
развалитесь. Почему этого не 
произошло?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Переломный был 
следующий матч, с «Ростовом». 

Мы выиграли 1:0, и этот 
матч, думаю, нас вдохновил. 
Нам была просто необходи-
ма эта победа, и если бы мы 
тогда не выиграли, было бы 

нам очень тяжело психо-

логически. Возможно, это была 
для нас одна из ключевых игр 
всего чемпионата.

«Ростову» именно вы забили 
гол…
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Это мог сделать 
любой, дело не в том, кто забил. 
Просто после трех поражений 
подряд и вылета из Кубка было 
очень важно добиться результа-
та.

Были у вас еще и два тяжелых по 
счету поражения — 0:4 от «Кры-
льев», и относительно недавние 
0:3 от «Ростова». Что вы делали 
после этого, чтобы побыстрее 
забыть такие разгромы?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: После Самары по-
ехали в ресторан. У Боккетти был 
день рождения — 30 лет ему ис-
полнилось. Команда собралась, с 
женами — погуляли, отметили хо-
рошо. Тогда были все шокирова-
ны, и надо было головы разгру-
зить. Затем выиграли у «Руби-
на» и поехали в отпуск.

Разгром в Ростове тоже 
совпал с днем рождения, 
на этот раз вашего 
главного тренера 

Массимо Карреры. Тогда тоже в 
ресторане гуляли? 
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Нет. Тот матч мы 
даже не разбирали. Быстрее 
надо было его забыть и начи-
нать все сначала, потому что до 
игры с «Уралом» было не так 
много времени. Там и нечего 
было разбирать, поскольку мы 
ужасно, безобразно сыграли. 
Наверное, это не наш был день. 
Даже ролик в Интернете — Кар-
рера пошел в стенку, я головой 
ударился. Сумасшедший какой-
то день. Тут я не оправдываюсь 
— мы проиграли по делу. Нераз-
бериха была во всей команде, 
меня удалили.

«Спартак» пропустил 24 мяча — 
больше, чем все остальные ко-
манды из лидирующей группы. 
Это говорит о том, что ваша обо-
рона еще далеко не идеальна?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Только не забывай-
те, что из них по четыре мяча мы 
пропустили от «Крыльев» и «Зе-

нита» в первом круге, и от «Рос-
това» — три. Почти половина. Бы-
вают такие матчи, когда не 
«прет», и проигрываем с круп-
ным счетом. Но лучше так проиг-
рать два-три раза, чем много по-
ражений с меньшей разницей. А 
эти разгромы мы компенсируем 
победами 1:0 (улыбается). 

Адриано пока не 
«проставился»

Раньше в «Спартаке» были про-
блемы между российскими игро-
ками и легионерами. Сейчас их 
нет? 
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Нет никаких про-
блем. Наоборот, дружная коман-
да. Если надо те же деньги со-
брать — кому-то помочь или что-
бы в ресторане собраться, то все 
спокойно скидываются. Ребята 
идут на диалог, и шутки понима-
ют, и общаются хорошо.

Боккетти только загрустил у вас 
явно. Даже по коллективным 
фото видно. 
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Все грустят, если 
не играют. Это нормально, когда 
ты переживаешь, что не попада-
ешь в состав. Ты хочешь доказать 
и ждешь своего шанса.

Вообще люди, которые получа-
ют мало игрового времени, как 
свое положение воспринимают в 
«Спартаке»?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Они не создают не-
гатива никакого. А варятся в той 
же каше, что и мы. В любой мо-
мент они могут выйти и всегда 
помочь команде.

В «Спартаке» есть традиция, что 
новички должны «проставить-
ся» команде? 
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Да, есть такое.

Луис Адриано уже прошел этот 
обряд?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Пока нет. Он в кур-
се и ждет, когда получится это ор-
ганизовать. Но мы не могли нику-
да поехать, поскольку очень важ-
ные матчи были. Его минута сла-
вы наступит еще (улыбается).

Кто из спартаковских легионе-
ров самый забавный?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Да они все забав-
ные.

Самый экзотический, наверное, 
Зе Луиш — он же из Кабо-Верде. 
Вы хоть представляете, где это, 
на карте найдете такую страну? 
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Даже не смотрел 
на карте, честно. Знаю, что дале-
ко. Он ездит в сборную и расска-
зывает, что сутки летит туда. По-
этому я даже не хочу узнавать, 
где это.

По сути, Зе Луиш по-настояще-
му раскрылся только в этом се-
зоне. Как получился такой про-
рыв у него?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Акклиматизиро-
вался, и все. Он приехал уже хо-
рошим нападающим, просто на 
сборах его никто не видел. Сезон 
начался, и у него был неудачный 
период, когда он не мог себя рас-
крыть. Но у всех бывают спады.

Сколько футболистам надо вре-
мени, чтобы понять уровень но-
вичка? 
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: А нам-то чего по-
нимать? Это пусть тренеры из-
учают.

Но команде ведь тоже важно, 
кого им привезли и с кем теперь 
играть.
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Когда выходят про-
тив топовых команд, «Зенита» 
или ЦСКА, тогда стано-
вится все ясно. Можно 
понять и по трени-
ровкам.  Но там 

кто-то может 

забивать все мячи, глумиться над 
вратарями, а в игре все это куда-
то исчезает.

ЦСКА сильнее «Зенита»

Наверняка по ходу сезона вас до-
ставали вопросами о чемпионст-
ве. В команде это не обсуждали?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: А что обсуждать, 
когда у нас столько матчей? Мы 
просто смотрели, как наши кон-
куренты играют. Вот о них могли 
поговорить, а о чемпионстве ни-
каких мыслей не было.

Это ведь ваш первый трофей в 
карьере.
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Надо же было ког-
да-то начинать (улыбается).

Есть мнение, что взлет «Спарта-
ка» связан в первую очередь со 
спадом ЦСКА и «Зенита». Вы что 
думаете?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Тогда я могу ска-
зать, что ЦСКА и «Зенит» стано-
вились чемпионами потому, что 

«Спартак» плохо играл. Не 
понимаю, кто говорит та-
кие вещи. Мы дважды в 
этом сезоне обыграли 
ЦСКА и победили дома 
«Зенит».

А кто из них сильнее?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: ЦСКА. Хотя 

во втором дерби с армейца-
ми у нас было много 

шансов для тре-
тьего гола. 

Вспомните момент с Про-
месом, когда он в штангу про-

бил.

Со стороны кажется, что из ино-
странцев вы больше всего близ-
ки как раз с Промесом. Это так?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Мы все общаемся. 
Просто Промес учит русский, 
как и Зе Луиш.

Промес занимается с преподава-
телем?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Нет. Просто он 
спрашивает иногда, как то или 
иное слово произносится.

А с Каррерой можете пооб-
щаться на великом и могу-
чем?

ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Нет, он не 
говорит по-русски. 

Каррера — чуть ли не 
единственный тре-

нер, который ни-

когда не обсуждает судейство. 
Команда видит такие вещи, це-
нит их?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Мы не обращаем 
на это внимания. Он правильно 
делает. Что об арбитрах гово-
рить? Судьи судьями, но быва-
ют моменты, когда мы сами не 
забиваем. Они же в этом не ви-
новаты.

Вам как капитану часто прихо-
дится с ними общаться?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Ну как общаться… 
Бывают иногда на поле моменты, 
когда видишь, что судья ошибся. 
Просто говоришь им это и все.

Поражает, что Каррера никогда 
не критикует игроков. Следите 
за тем, что он говорит на пресс-
конференциях?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Если что-то инте-
ресное попадается, то читаем. 
Хотя я вообще не читаю прессу. 
Потому что у каждого есть свое 
мнение о футболе.

Просто Каррера всегда стоит за 
вас грудью. Иногда в «Ин-
стаграм» выкладывает коман-
дное фото и называет вас бойца-
ми, гладиаторами.
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: И мы за него стоим 
грудью. И когда проигрываем, то 
виноваты мы, а не тренер.

Хочу наследника

Чувствуете, что стали более уз-
наваемым? Даже за этот год.

ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Конечно. В этом пла-
не нельзя сравнивать «Спартак» 
и «Локомотив». Меня, конечно, и 
раньше узнавали, но «Спартак» — 
самый популярный клуб страны, 
народная команда. Большая ар-
мия болельщиков. Может, еще и 
узнают, потому что «Инстаграм» 
завел (социальная сеть, в которой 
пользователи делятся фотографи-
ями. — Прим. авт.). 

Не чувствуете прессинга?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Я вообще спокой-
но хожу. Такой же человек, как и 
все вокруг.

Когда вы выдали свой самый ре-
зультативный сезон в карьере в 
2011 году, у вас родилась первая 
дочь. Недавно появилась на свет 
вторая. Когда ждать сына?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Подождите, только 
дочь родилась. Как жена оклема-
ется, пойдем на третьего (улыба-
ется).

Вы как-то говорили, что когда 
первая дочь родилась, вы ждали 
мальчика. А сейчас как было?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Все то же самое. 
Сначала сказали, что будет маль-

чик. Всегда так говорят, а потом 
рождается девочка. Жду, что-

бы в следующий раз сказа-
ли, что будет девочка 

(улыбается). Я очень 
хочу наследника. Но 
раз Бог дает девочек, 
значит, так должно 
быть. 

Акцент

 Денис Глушаков: Ключевой 
момент сезона — победа 
над «Ростовом». Не выиграй мы 
у них, всякое могло произойти

«Зенит» не только 
помог «Спартаку» 
досрочно завоевать 
«золото», но и впер-
вые проиграл на 
своей новой арене

Положение команд на 10 мая

И В Н П М О
Спартак 27 20 3 4 42—24 63

ЦСКА 27 15 8 4 38—15 53

Зенит 27 15 7 5 44—18 52

Краснодар 27 11 12 3 34—19 45

Терек 27 12 9 6 33—30 42

Ростов 27 11 9 7 30—13 42

Уфа 27 10 6 11 18—23 36

Локомотив 27 8 12 7 33—24 36

Рубин 27 9 8 10 26—27 35

Амкар 27 8 10 9 24—26 34

Анжи 27 7 9 11 22—30 30

Урал 27 8 5 14 22—40 29

Оренбург 27 6 8 13 22—31 26

Кр. Советов 27 5 10 12 27—33 25

Арсенал 27 6 6 15 15—37 24

Томь 27 3 5 19 15—55 14

Победу в чемпионате Денис Глушаков праздновал у стадиона спартаков-
цев в Тушино вместе с болельщиками.
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Руководство «Зенита» 
готовится отправить 
в отставку 
Мирчу Луческу.
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ЦИФРА

112
МАТЧЕЙ
провел за «Спартак» Денис Глуша-
ков и отличился 13 раз.

Денис Глушаков (справа) установил личный рекорд 
результативности за сезон в «Спартаке». В нынеш-
нем розыгрыше чемпионата он забил шесть мячей. 
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ДОСЬЕ «РГ»
Денис Борисович Глушаков
Родился 27 января 1987 года в городе Миллерово Ростовской области. 
Там же начинал заниматься футболом.
Выступал за команды: «Ника» (1999—2005), «Локомотив» (2005—
2013), СКА (2006), «Звезда» (2007). В «Спартаке» — с лета 2013 года.
За сборную России дебютировал в 2011 году в товарищеском матче с Ка-
таром. Провел за национальную команду 49 встреч, забил пять мячей. 
Участник чемпионата мира (2014) и двух чемпионатов Европы (2012, 
2016).
Лучший футболист чемпионата России по версии исполкома РФС 
(2011/12, 2012/13, 2013/14), игрок года в «Спартаке» (2013/14).
Женат, растит двух дочерей.
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Павел Петровский 

К
апитан сборной Рос-
сии по хоккею Сергей 
Мозякин остается в 
расположении наци-
ональной команды на 

чемпионате мира в Германии и 
Франции.

Напомним, что накануне матч 
группового раунда турнира Рос-
сия — Германия (6:3) ознамено-
вался неприятной травмой Мозя-
кина. В одном из эпизодов напада- ющий немцев Патрик Хагер грубо 

встретил Сергея подлым ударом, 
после чего наш хоккеист очутился 
на льду и не смог продолжать пое-
динок. Судьи удалили грубияна до 
конца матча, а российские бо-
лельщики по-своему наказали Ха-
гера — по пути в раздевалку обли-
ли его пивом. 

Не остался в стороне от скан-
дального эпизода президент Фе-
дерации хоккея России Владис-
лав Третьяк, который заявил, что 
будет добиваться того, чтобы Ха-
гера подвергли дисквалифика-
ции:

— Подобное поведение на 
льду попросту недопустимо, он 
сыграл против нашего капитана 
умышленно, и за это должно по-

следовать адекватное наказание 
— как минимум два матча ди-
сквалификации. 

К счастью, обследование Мо-
зякина в одной из лучших клиник 
не выявило сотрясения мозга, и 
вопрос о дальнейшем участии 
Сергея в чемпионате мира ре-
шится сегодня, до утренней тре-
нировки сборной. 

При этом вчера Сергей вместе 
с командой принял участие в воз-
ложении венков на мемориаль-
ном кладбище города Зибург, где 
члены сборной России почтили 
память погибших советских вои-
нов в Великой Отечественной 
войне.

Что касается турнирного по-
ложения, то российская дружина 

на групповом раунде турнира 
идет без поражений и радует бо-
лельщиков результативной иг-
рой. В первом матче на ЧМ наша 
сборная одолела шведов (2:1 по 
буллитам), затем разгромила 
итальянцев — 10:1 и уверенно ра-
зобралась с немцами — 6:3.

 Следующий матч на ЧМ-
2017 наша команда проведет 11 
мая против Дании.

В остальных поединках груп-
пы «А», где играет сборная Рос-
сии, американцы смогли одолеть 
шведов со счетом 4:3. У победи-
телей дубль на счету Джонни 
Годро, также по шайбе забросили 
Клейтон Келлер и Джей Ти Ком-
фер. У шведов Элиас Линдхольм 
оформил дубль, еще один гол на 
счету Виктора Хедмана.

На момент подписания номе-
ра «РГ» в печать на первом месте 
в группе расположилась команда 
Латвии, которая в трех матчах 
набрала восемь очков. Вчера 
прибалты одолели итальянцев — 
2:1. 

Следом идет сборная России, 
у которой восемь очков. На тре-
тьем месте американцы (шесть 
баллов после трех игр), далее 
идут шведы (четыре очка после 

трех игр). 
В группе «В» пока статус фа-

ворита оправдывают канадцы, 
которые показали в трех матчах 
стопроцентный результат — де-
вять очков из девяти.

Следом идут команды Чехии, 
Швейцарии и Финляндии.

Накануне финны и чехи выда-
ли настоящий триллер на льду. 
Матч в Париже завершился побе-
дой чехов в серии буллитов со 
счетом 4:3. А ведь вплоть до тре-
тьего периода хоккеисты Суоми 
вели с преимуществом в три шай-
бы! Но чешская дружина смогла 
сравнять счет, а в хоккейных «пе-
нальти» победную точку поста-
вил Робин Ханзл.

Напомним, что по регламен-
ту турнира из каждой группы в 
плей-офф выходит по четыре 
команды.

АВТОСПОРТ Даниил Квят 
принял участие 
в кулинарном поединке

Доехал до кухни

Павел Петровский

В БЛИЖАЙШИЙ уик-энд в Барселоне состоится очеред-
ной этап чемпионата мира в гонках «Формулы-1» — Гран-
при Испании.

Среди тех, кто выйдет на трассу, — российский пилот 
команды «Торо Россо» Даниил Квят. Перед важной гон-
кой наш гонщик принял участие в необычном соревно-
вании — стал участником кулинарного поединка со сво-
им партнером по команде Карлосом Сайнсом.

Как сообщили в пресс-службе «Торо Россо», пилоты 
из России и Испании соревновались в приготовлении пь-
ядины — итальянской лепешки. Их рассудил специально 
приглашенный на «Кухню пилотов» шеф-повар.

«Карлосу чаще требовалась помощь, а Даня спешил, 
чтобы подготовить тесто поскорее. Сайнс был более спо-
коен и лучше работал руками. Также Даня забыл доба-
вить дрожжи… У обоих пьядина оказалась немного недо-
жарена. У Квята она, может, и выглядела чуть лучше, но у 
Карлоса была лучше на вкус. «Да, Карлос победил,» — 
подвел итоги дуэли шеф-повар.

Впрочем, Квят на все происходящее отреагировал с 
улыбкой и отметил, что для него куда важнее оказаться 
лучше Сайнса в гонке:

—  Этап, который проходит в стране напарника, озна-
чает, что все внимание будет приковано к нему. Мне это 
вполне понятно, и даже хорошо, ведь я смогу сосредото-
читься исключительно на пилотировании. Как правило, 
большая часть мероприятий ложится именно на местно-
го гонщика. Теперь очередь Карлоса, а я лучше побуду в 
тени. Если говорить о Гран-при и моих ожиданиях, то по-
следние два года я заканчиваю гонку в Испании на деся-
том месте, поэтому рассчитываю финишировать выше в 
этот раз! Мы постоянно проводим тесты в Барселоне, по-
этому все гонщики отлично знают эту трассу, будет не-
просто. Она включает в себя большое количество разных 
по типу поворотов, каждый сектор имеет свои особенно-
сти, это очень интересно. Мои любимые повороты — тре-
тий и девятый. Они действительно классные! В целом в 
Испании очень красивая трасса. Нам нужно выступить 
здесь без заминок, основываясь на полученной во время 
тестов информации.

ВОЛЕЙБОЛ Сегодня пройдут
полуфинальные матчи
мужской Суперлиги

Очередь 
на пьедестал

Илья Трисвятский

НА ПРОХОДЯЩЕМ в столичном дворце спорта «Дина-
мо» «Финале шести» чемпионата мужской Суперлиги 
наступила пора решающих матчей. Сегодня состоятся 
полуфиналы: «Зенит» (Казань) — «Белогорье» (Белго-
род), «Динамо» (Москва) — «Локомотив» (Новосибирск).

Неудачники группового раунда «Газпром-Югра» 
(Сургут) и «Факел» (Новый Уренгой) поспорят за пятое 
место, то есть за последнюю путевку в еврокубки сезона 
2017/18. Матчи за золотые и бронзовые медали заплани-
рованы на четверг, 11 мая. 

В группе «А» самым интересным получился матч 
между выигравшим в очередной раз Лигу чемпионов 
«Зенитом» и «Локомотивом». Казанцы, уступая после 
двух партий 0:2, нашли в себе силы вырвать победу — 3:2 
(20:25, 21:25, 25:16, 25:22, 19:17). Впрочем, железнодо-
рожники, несмотря на обидное поражение, в накладе не 
остались, досрочно получив путевку в полуфинал.

Надежды на медали в этой группе лишился «Газпром-
Югра», потерпевший два поражения. А вот в тройке «Б» 
произошла неимоверная закрутка — все команды одер-
жали по одной победе. Для определения полуфиналистов 
пришлось считать соотношение сетов. У хозяев площад-
ки из столичного «Динамо» (4:3) и «Белогорья» (3:3) оно 
оказалось лучше, чем у «Факела» (3:4). 

— Жаль, что в заключительном матче группы против 
«Факела» мы не взяли стартовую партию, у нас получил 
травму Александр Маркин. Он не смог продолжить учас-
тие в игре, — посетовал рулевой «Динамо» Юрий Мари-
чев. — Я благодарен ребятам, которые вышли на замену и 
помогли выиграть третью партию, поскольку она была 
ключевой для решения вопроса по выходу в полуфинал.

БАСКЕТБОЛ «Химки» в третьем матче серии выиграли на выезде у красноярского 
«Енисея» и вышли в следующий раунд плей-офф Единой лиги

Дали жару в Сибири
Илья Трисвятский

П
одмосковные «Химки» 
вчера в Красноярске одер-
жали победу над местным 

«Енисеем» (89:68), выиграли эту 
серию стартового раунда плей-
офф чемпионата Единой лиги с 
общим счетом 3-0 и стали вто-
рым полуфиналистом. До этого в 
четверку сильнейших первым 
пробился питерский «Зенит».  

Противостояние между посе-
янными под третьим номером 
«Химками» и шестой командой  
регулярного чемпионата «Енисе-
ем» начиналось интригующе, по-
скольку сибиряки в первом матче 
долго лидировали, причем на 32-й 
минуте преимущество гостей Ба-
скетбольного центра Московской 
области исчислялось восемью оч-
ками. Однако химчане на своем 
паркете все же сумели избежать 

сенсации, добившись победы под 
занавес встречи — 91:84. На этом 
запал «Енисея» иссяк. В повтор-
ной игре было 109:81 в пользу фа-
ворита, вчера в Красноярске раз-
рыв в счете также оказался значи-
тельным. 

У подмосковной команды на 
«Арене Север» самым результа-
тивным стал лидер команды Алек-
сей Швед, набравший 22 очка. У 
его партнера Марко Тодоровича 

16 баллов за результативность и 
девять подборов. В рядах «Ени-
сея» отличился Энтони Хиллиард 
— 17 очков. 

— Важно, что мы добились по-
беды в серии в трех матчах, — ска-
зал наставник «Химок» Душко 
Иванович. — Начали игру в Крас-
ноярске внимательно и сконцен-
трировано. Да, было немало по-
терь, но в целом все 40 минут мы 
провели серьезно. У нас теперь бу-
дет много времени перед полуфи-
нальными играми. Думаю, для на-
чала мы дадим команде несколько 
дней выходных, после чего на-
чнем готовиться к серии с «Зени-
том», постараемся за этот период 
провести контрольные игры. 

Напомним, что «Зенит» три-
жды расправился с латвийским 
ВЭФом (93:81 и 79:74 в Питере, 
разгромные 92:51 в Риге), полу-
чив наиболее длительный пере-
рыв среди всех участников полу-
финала. Не надо быть мастером 
прогнозов, чтобы предположить 
успех ЦСКА в сегодняшнем госте-
вом матче с «Астаной». Эта игра 
положит конец самой предсказуе-
мой серии четвертьфинала. Ранее 
«красно-синие» дома уверенно 
брали верх над казахстанским 
клубом — 77:54 и 94:74.

Самую большую интригу таит 
в себе сражение четвертой и пя-
той команд «регулярки» — «Локо-
мотива-Кубани» и казанского 
УНИКСа. В Краснодаре соперни-
ки обменялись победами — не-
сколько неожиданная неудача хо-
зяев в первом матче (62:71) и убе-
дительный реванш в повторной 
игре (92:76).

Пока идет плей-офф, Единая 
лига постепенно определяет лау-

реатов сезона в различных номи-
нациях. Обладателем приза «Луч-
шему «шестому» игроку» (то есть 
выходящему со скамейки запа-
сных) стал баскетболист «Ени-
сея» форвард Сулейман Браймо. 
Нигериец получил свою награду 
на глазах красноярских болель-
щиков как раз перед вчерашним 
матчем с «Химками».

В регулярном чемпионате из 
24 проведенных матчей Браймо 
22 раза входил в игру со скамей-
ки, в среднем набирал 13,0 очка и 
совершал 5,0 подбора.

— Признаться, был немного 
удивлен, что именно меня назва-
ли лучшим «шестым», — отметил 
Браймо. — Мне очень приятно! Но 
эта индивидуальная награда явля-
ется результатом нашей общей 
командной работы. Я хочу побла-
годарить своих партнеров и тре-
неров, которые верили в меня.

Форварда ЦСКА Никиту Кур-
банова чуть ранее признали луч-
шим по игре в защите — по итогам 
регулярного чемпионата. «Здоро-
во, что существует приз, который 
оценивает черновую работу. Я 
строю свои действия на площадке 
именно от обороны, ведь защита 
считается основой побед в баскет-
боле», — отметил Курбанов.

Хоккей Сборная России идет без поражений на чемпионате мира

Шайбы не считаем

Российские хоккеисты отправили 
в ворота сборной Германии шесть 
шайб.

В четвертьфинальной серии с «Енисеем» игроки «Химок» испытали затруднения только в первой игре.

Акцент

 Вопрос о дальнейшем 
участии Сергея Мозякина 
на чемпионате мира должен 
решиться сегодня

Матч между «Локомотивом» и «Зенитом» получился самым 
интересным в первой части московского «Финала шести».

НОВОСТИ

ФИФА 
отменила
наказание
Месси

ЛЕО СНОВА
В ИГРЕ

Артур Нанян

АПЕЛЛЯЦИОННЫЙ комитет 
Международной федерации фут-
бола (ФИФА) отменила дисква-
лификацию капитана сборной 
Аргентины Лионеля Месси. Об 
этом сообщается на официаль-
ном сайте ФИФА.

Инцидент с участием Месси 
случился в конце марта во время 
матча отборочного турнира ЧМ-
2018 против Чили. Нападающий 
«Барселоны» был обвинен в том, 
что он оскорбил бокового судью. 
В результате Лионеля дисквали-
фицировали на четыре игры, 
одну из которых он уже пропу-
стил. Что примечательно, в ней 
аргентинцы уступили в гостях 
Боливии (0:2) и опустились на 
пятую строчку в таблице.

Ну а отменила свое решение 
ФИФА из-за отсутствия доказа-
тельств оскорбления судьи со 
стороны Месси. Таким образом, 
капитан и лидер сборной Арген-
тины поможет своей команде в 
заключительных встречах отбо-
рочного цикла с Уругваем (31 ав-
густа), Венесуэлой (5 сентября), 
Перу (5 октября) и Эквадором 
(10 октября).

Наши девушки
начали 
подготовку
к Евробаскету

ПОД ЩИТАМИ 
ЖИЗНЬ КИПИТ

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России по 
баскетболу начала подготовку к 
чемпионату Европы, который 
состоится в Чехии 16—25 июня. 
Команда тренируется в подмо-
сковном Новогорске, откуда 11 
мая направится на вторую часть 
сбора в Сочи.

Под началом главного трене-
ра Александра Васина готовятся 
18 девушек: разыгрывающие и 
атакующие защитники — Елена 
Беглова, Наталья Жедик, Татья-
на Петрушина (все — «Надежда», 
Оренбург), Алена Кириллова, 
Ксения Левченко (обе — «Дина-
мо», Курск), Анна Лешковцева, 
Карина Низамова (обе — МБА, 
Москва), Евгения Белякова 
(УГМК, Екатеринбург); форвар-
ды — Татьяна Видмер, Анастасия 
Логунова (обе — «Динамо», 
Курск), Дарья Колосовская 
(«Спарта энд К», Видное), Жос-
селина Майга («Надежда»), Раи-
са Мусина («Полковице», Поль-
ша), Мария Черепанова (УГМК); 
центровые — Мария Вадеева 
(«Динамо», Курск), Наталья Ви-
еру (УГМК), Ирина Осипова 
(«Спарта энд К»), Ксения Тихо-
ненко («Динамо», Москва).

Талисман
ЧМ-2018 
Забивака
встретился
с Марадоной

ВОЛЧЬЯ
ХВАТКА

Артур Нанян

ЛЕГЕНДАРНЫЙ аргентинец 
Диего Марадона встретился с 
маскотом чемпионата мира-
2018 в России волком Забива-
кой. Произошло это в Бахрейне, 
где Марадона проводит свой от-
пуск. Фотография Диего Арман-
до с Забивакой опубликована в 
«Твиттере» официального сайта 
ФИФА, который посвящен ЧМ-
2018.

Марадона — далеко не первая 
звезда, с кем уже успел встре-
титься Забивака. Ранее он видел-
ся с такими звездами, как Ронал-
до и Роналдиньо.

Что касается Марадоны, то на 
днях он вернулся к тренерской 
работе, подписав контракт с ко-
мандой второго дивизиона пер-
венства ОАЭ «Аль-Фуджайра». 
Соглашение с Диего Армандо, 
последним местом работы кото-
рого был «Аль-Васл», рассчита-
но на один год.

Ранее ряд СМИ распростра-
нили информацию, что Марадо-
на может возглавить итальян-
ский «Наполи» или сборную Бо-
ливии. 

Чемпионат мира по хоккею: 
онлайн-трансляции, 
комментарии, 
фоторепортажи
rg.ru/sujet/5863

ЦИФРА

9
ОЧКОВ
по системе «гол плюс пас» — три 
заброшенные шайбы и шесть 
передач на счету форварда сбор-
ной России Артемия Панарина, 
который возглавляет список луч-
ших бомбардиров ЧМ-2017.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 мая, среда
«МАТЧ! Арена»

16.55. «Астана» (Казахстан) — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

18.55. УНИКС (Казань) — «Локомотив-

Кубань» (Краснодар). Прямая тран-

сляция.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В японском Кобе стартовал женский клубный чемпионат 
мира. Россию представляет столичное «Динамо», полу-
чившее приглашение на турнир еще до того, как «бело-го-
лубые» выиграли финал Суперлиги у казанских одноклуб-
ниц. Москвички в первом туре группы «А» не справились с 
победителем Лиги чемпионов Европы турецким «Ва-
кифбанком» — 0:3 (22:25, 19:25, 18:25). Также в этом квар-
тете выступают «Хисамицу Спрингс» (Япония) и бра-
зильская «Рексона». Участники группы «В» — «Волеро» 
(Швейцария), «Экзачибаши» (Турция), «Озаску» (Брази-
лия) и «Ред Рокетс» (Япония). По две лучшие команды от 
каждой четверки выйдут в полуфинал.
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